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جلسات 
اأع�صاء المجل�س ي�صوّتون على الن�س المتعلق بالقانون 

 المت�صمّن ت�صوية الميزانية ل�صنة 2015
..وعلى ن�س القانون المحدد للقواعد العامة المتعلقة 

بالبريد والت�صالت الإلكترونية
..وعلى القانون المتعلِّق بالتجارة الإلكترونية

جلسة استماع
العقار الفلاحي: الت�صوية.. وانعكا�صاتها!!

الخارجية والتهيئة  الجتماعي..  < ال�صكن 
الإ�صلامية < ال�صيرفة 

وم�صتحقيها!! الجتماعية..  < التحويلات 
المتياز وحق  ال�صناعي..  < العقار 

"عدل".. �صكنات  < حول 
!! ال�صرعية  غير  < الهجرة 
العامة.. المرافق  < ع�صرنة 

الإداري!! التق�صيم  في  النظر  < اإعادة 
ال�صوق.. المهني..وحاجيات  < التكوين 
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استقبالات
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الهجرة واللجوء.. الجزائر تدعو اإلى التدابير الوقائية.. وتقا�صم الم�صوؤولية والأعباء..

ندوات
واقع الأمازيغية في الجزائر: تجذر في الما�صي، مكا�صب الحا�صر، ورهانات الم�صتقبل..

تكوين
دورة تكوينية حول التوا�صل مع و�صائل الإعلام و الحديث اأمام الجمهور

خرجة إستطلاعية 
قطاع ال�صحة بولية �صطيف: اإنجازات.. وتطلعات!!

لجنة الثقافة والإعلام وال�صبيبة وال�صيـــــاحة تزور الق�صبة
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 ، راوية  الرحمان  عبد  السيد  المالية  وزير  قدّم 
عرضا شاملا حول مضمون النص، حيث تطرق 
تنفيذ  لأثار  الأساسية  للمؤشرات  أساسا  فيه 
القطاعات.  من  العديد  في  العمومية  النفقات 
كما تطرق إلى أهم عناصر التأطير الإقتصادي 
وإلى   2015 لسنة  المالية  لقانون  والمالي  الكلي 
التسيير  بشقيها  النفقات  وكذا  الإيرادات 
والتجهيز ، كما قدم معطيات حول نتائج تنفيذ 

عمليات  وعجز  للخزينة،  الخاصة  العمليات 
والعجز  الدولة  ديون  تسيير  ونتائج  الميزانية 
مقدما   . الخزينة  ومكشوف  المتاح  الإجمالي 

شروحات وافية بخصوص هذه النقاط.
أعضاء  أمام  المجال  فُسِحَ  الوزير  عرض  بعد   
المجلس للتعبير عن انشغالاتهم وطرح تساؤلاتهم 

بشأن النص، والذي تولى الوزير الردّ عليها.

أعضاء المجلس يصوّتون على النص المتعلق بالقانون 
المتضمّن تسوية الميزانية لسنة 2015 

صادق أعضاء مجلس الأمة  يوم الأحد 
القانون  ، على نص   2018 8 أفريل 
لسنة  الميزانية  تسوية  المتضمّن 
ترأسها  عامة  جلسة  خلال   ،2015
رئيس مجلس الأمة السيد عبد القادر 
بن صالح، بحضور  وزير المالية السيد 
العلاقات  ووزير  راوية  الرحمان  عبد 

مع البرلمان السيد محجوب بدة.

يوم  الأمة   مجلس  أعضاء  صادق 
على    ،2018 أفريل   19 الخميس 
للقواعد  د  المحدِّ القانون  نص  
قة بالبريد والاتصالات  العامة المتعلِّ
علنية  جلسة  خلال  الإلكترونية. 
القادر بن صالح،  السيد عبد  ترأسها 
رئيس مجلس الأمة وحضرتها السيدة 
البريد  وزيرة  فرعون،  هدى  إيمان 
واللاسلكية  السلكية  والمواصلات 
وكذا  والرقمنة،  والتكنولوجيات 
العلاقات  وزير  بدة،  محجوب  السيد 

مع البرلمان.

عرض الوزير
السلكية  والمواصلات  البريد  وزيرة  قدمت 
عرضا  والرقمنة   والتكنولوجيات  واللاسلكية 
مفصّلا حول مضمون النص، شرحت فيه مختلف 
أهميته  مبينة  تضمنها،  التي  والأحكام  المحاور 
المستجدات  ولمواكبة  القطاع  بهذا  النهوض  في 
التي طرأت على هذا الميدان وتأطير تلك التي 
سيعرفها قطاع البريد والإتصالات الإلكترونية 

في الجزائر من خلال :
• فصل نشاطات البريد عن نشاطات المواصلات 

السلكية واللاسلكية
• فتح سوقي البريد والمواصلات عن المنافسة

• استحداث أنظمة قانونية تطبق على نشاطات 
المجالين

السلكية  بالمواصلات  تعنى  مؤسسة  إنشاء   •
البريد  بشبكة  مكلفة  ومؤسسة  واللاسلكية 

ونشاطاته
• إرساء أول إطار للضبط وإنشاء سلطة مستقلة 

لتفعيل ذات الإطار
أبعد  إلى  ليمتد  القانون  توسيع نطاق تطبيق   •
واللاسلكية  السلكية  المواصلات  شبكات  من 
ليشمل  للمبالادت  المادية  الدعامة  تشكل  التي 
الموارد والخدمات ذات القيمة المضافة التي يتم 

إيصالها عبر هاته الشبكات
والصحة  الخدمات  مشتركي  حقوقي  حماية   •
تفرضها  التي  المتطلبات  واحترام  العمومية 
مقتضيات النظام العام، الدفاع الوطني والأمن 
العمومي ثم حماية كرامة الغير والمحافظة على 

خصوصيتهم
• بروز نشاط اقتصادي حقيقي في إطار تنافسي 
وتحسين نوعية الخدمات المقدمة للجمهور مع 

الأمثل  بالاستعمال  التاريخي  للمتعامل  السماح 
لعرض النطاق الترددي الذي هو اليوم ضعيف 
الانترنت  ولوج  نسبة  ومنه تحسين  الاستغلال، 

عبر كافة التراب الوطني.

وانشغالات  تساؤلات  على  الرد 
الأعضاء

السلكية  والمواصلات  البريد  وزيرة  أكدت 
السيدة  والرقمنة  والتكنولوجيات  واللاسلكية 
أسئلة  على  ردها   خلال  فرعون  هدى  إيمان 
أعضاء المجلس، أن  مشروع  القانون جاء ليدعم 
دور سلطة الضبط  وينظم القطاع ، حيث أنه 
السرية  الضبط  سلطة  عمال  على  سيفرض 

المهنية .
والذي  المشروع  من   20 المادة  بخصوص  أما 
الضبط  سلطة  مجلس  أعضاء  عهدة   حددت 
بثلاث سنوات قابلة للتجديد فأوضحت الوزيرة 
أنها تحدد في الواقع عهدة بها ست سنوات إلا 
في حالة القوة القاهرة يتم تمديد لكل السنوات 
رغم  الضبط  لسلطة  أن  مضيفة  بها،  المسموح 
في  كبيرة  أهمية  أنها  إلا  الاستشاري  دورها 
التجارية  العلاقات  وتنظيم  النزاعات  حل 

والاقتصادية والتكنولوجية.
في  المتعاملين  بعض  تردد  يخص  فيما  أما   
أن  الوزيرة  أوضحت  القطاع،  في  الاستثمار 
الأحكام الجديدة المتعلقة بمنح الرخص العامة 
تعقيدات  دون  بالاستثمار  وستسمح  ستسهل 

إدارية.
وتوصيل  الولايات  داخل  الشبكة  وبخصوص 
هذا  أن  الوزيرة  أوضحت  المواطن،  إلى  الخط 
الأمر ضروري يستدعي الاستثمار للعام والخاص 

والشباب المقاول من أجل توسيع الشبكة .

الولايات  بين  الانترنيت  تدفق  يخص  فيما  أما 
الضئيل   التدفق  ذي  بلد  الجزائر  وتصنيف 
بد  اتصالات الجزائر لا  أن  الوزيرة  فأوضحت 
لها أن تستفيد من هاته الشبكة قصد استرجاع 
الأموال وإيصالها للولايات ذات التدفق الضئيل 
من الانترنيت ويستحيل تقديمها للقطاع الخاص 
قصد الاستثمار فهذه الشبكة ملك للاستثمارات 

الجزائر والجزائريين.
القانون  مشروع  من   8 المادة  فحوى  وحول 
الخدمة  لدعم  صندوق  بإنشاء  والخاص 
للاتصالات  الشاملة  والخدمة  للبريد  الشاملة 
الإلكترونية، أوضحت الوزيرة أن مصادر تمويلها 
الأمر  يتعلق  حينما  خاصة  المتعاملين  في  تتمثل 
خدمة  وتوفير  النائية،  المناطق  في  بالاستثمار 

التغطية للمواطنين المحرومين.

توصيات اللجنة
برئاسة  المحلية  والتنمية  التجهيز  لجنة  ثمنت 
السيد عبد القادر مولخلوة ، رئيس اللجنة في 
التي تضمنها  التكميلي  كل الأحكام   تقريرها 
المشروع معتبرة إياها إطارا تشريعيا إضافيا من 
شأنه المساهمة في تحسين وتطوير قطاع البريد 
أشواطا  قطع  والذي  الإلكترونية  والاتصالات 

هامة جديرة بالإشادة. وأوصت بما يلي:
• إنشاء مكتب بريد متنقل أو شباك متنقل يقدم 
كل الخدمات البريدية والمالية والنقدية للمواطنين 
وذوي  المسنين  المعزولة والأشخاص  الأماكن  في 
عليهم  يصعب  الذين  الخاصة  الاحتياجات 

التنقل إلى المكاتب البريدية القارة.
• التعجيل بإنشاء البنك البريدي الذي سيعطي 

ديناميكية جديدة في المنظومة المالية والنقدية.

..وعلى نص القانون المحدد للقواعد العامة المتعلقة بالبريد 
والاتصالات الإلكترونية

الاقتصادية  الشؤون  لجنة  أوصت 
الذي  تقريرها  في  للمجلس  والمالية   
أعدته خلال دراستها لمشروع القانون 
المتضمن تسوية الميزانية لسنة 2015  

بمايلي :
التخصيص  حسابات  معالجة  ضرورة   •
المتراكمة  الأرصدة  لأهمية  نظرا  الخاص 

التي تضمنتها
تنفيذ  وتقييم  المراقبة  نظام  عصرنة   •
على  العمل  وجوب  مع  المسجلة  البرامج 
في  المتراكمة  الأرصدة  )أهمية  تطهيرها 
مقابل الاستهلاك الضعيف للتخصيصات(

متابعة تسديدات القروض الممنوحة من   •
أجل المساهمة

• المتابعة الجيدة لتنفيذ وتقييم برامج النمو 
للبلديات

بمبادئ  المتعلقة  القواعد  احترام  تأكيد   •
السنوية والتخصيص والشفافية

النفقات  في  أكثر  التحكم  على  الحرص   •
غير المتوقعة

• العمل على التحكم في تقديرات إيرادات 
الميزانية

ضمان التنسيق الدائم بين جميع أجهزة   •
الدولة المكلفة بإيرادات الدولة 

والتقييم  للمراقبة  متطور  نظام  وضع   •
مختلف  في  التبذير  مصادر  ومحاربة 
القطاعات، وبخاصة في المؤسسات العمومية 

التي تعرف سلبيات ونتائج ضعيفة
• يتعين أن يرتكز إصلاح المستشفيات أيضا 
على إستراتيجية وطنية تأخذ في الاعتبار 
التوازن الجهوي، وانخراط أكبر للجماعات 

المحلية في الخريطة الصحية
وتكريس  الضرائب  تحصيل  تحسين   •
التنمية  لصالح  الجبائية  السياسة 

الاجتماعية والاقتصادية
المالي والجبائي  النظام  مواصلة إصلاح   •

من أجل دعم النمو الاقتصادي
• تكثيف مراقبة الواردات للرفع من إيرادات 
المبالغ  في  والتدقيق  الجمركية  الجباية 

المحولة إلى الخارج

المشتقات  من  الواردات  خفض  ضرورة   •
البترولية

ضمان إطلاق مشاريع مفيدة للاقتصاد   •
وحسب  والاقتصادي  الاجتماع  بعدها  في 

معياري الفرص والتوقيت الملائم
• إعادة التفكير في طريقة عمل المؤسسات 
حسب  والخاص  العمومي  القطاعين  في 

المعايير التوظيف والكفاءة والمراقبة 
• العمل على تدعيم القدرات الوطنية سواء 

في القطاع العام أو في القطاع الخاص
المضافة  للقيمة  منتجة  مشاريع  إحداث   •

والمنشئة لمناصب الشغل
التحكم في  إلى  الرامية  الجهود  تشجيع   •
قصد  الطاقوية  والفعالية  الاستهلاك 

التمكن في تصدير الفائض
• بناء أنظمة صناعية تتعلق بمصانع تركيب 
الاندماج  نسبة  رفع  من  تمكن  السيارات 

الوطني.

توصيات اللجنة
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صادق أعضاء مجلس الأمة على نص 
ق بالتجارة الإلكترونية  القانون المتعلِّ
يوم  عقدها  عامة  جلسة  خلال 
الخميس 19 أفريل 2018، وترأسها 
عبد  السيد  الأمة   مجلس  رئيس 
القادر بن صالح، رئيس مجلس الأمة، 
والمواصلات  البريد  وزيرة  وحضرتها 
السلكية واللاسلكية والتكنولوجيات 
هدى  إيمان  السيدة  والرقمنة، 
مع  العلاقات  وزير  وكذا  فرعون،  

البرلمان السيد محجوب بدة،.

عرض الوزير
السلكية  والمواصلات  البريد  وزيرة   أوضحت 
السيدة  والرقمنة  والتكنولوجيات  واللاسلكية 
إيمان هدى فرعون، خلال عرضها لمشروع نص 
القانون المتعلِقّ بالتجارة الإلكترونية ، أن وضع 
الإلكترونية  التجارة  تؤطر  تشريعية  منظومة 
يندرج ضمن الإجراءات التي اتخذتها الحكومة 
بهدف إرساء مناخ يسوده مناخ الثقة للوصول إلى 
تعميم وتطوير المبادلات الإلكترونية ، ولاسيما 
الاقتصادية منها لتطوير الاقتصاد الرقمي في 
بلادنا، من جهة، وبناء مجتمع المعلومات الذي 
من  الإلكترونية،  الخدمات  ترقية  إلى  يهدف 
السلع  إلى  نفاذه  تسهيل  أجل  من  أخرى  جهة 
إلى  الوزيرة  تطرقت  كما  بعد،  عن  والخدمات 
القانون  نص  في  المقترحة  والتدابير  الأحكام 

وأبعاد المشروع وأهدافه.
الرد على تساؤلات وانشغالات 

الأعضاء
السلكية  والمواصلات  البريد  وزيرة  أكدت 
السيدة  والرقمنة  والتكنولوجيات  واللاسلكية 

أسئلة  على  ردها   خلال  فرعون  هدى  إيمان 
أعضاء المجلس، أن تحضير مشروع هذا القانون 
تم بالتعاون  مع إطارات الوزارة مع نظرائهم من 
وزارات أخرى معتمدين في ذلك على القواعد 
القانونية نفسها المعمول بها في المنظمة العالمية 

للتجارة في هذا المجال.
أن  الوزيرة  أوضحت  الإلكتروني،  الدفع  وحول 
الإلكتروني  الدفع  تعني  لا  الإلكترونية  التجارة 
التجارة  في  التجارية  المعاملات  أن  ذلك   ،
عن  كانت  إذا  إلا  شرعية  تكون  لا  الإلكترونية 
أما  الجزائر،  بريد  أو  العمومية  البنوك  طريق 

البنوك الأجنبية فاستبعدها المشروع من ذلك، 
التجارة  في  البريدية  العناوين  أن  على  مشددة 

com.dz  الإلكترونية لا بد أن تنتهي بـ
وعن حالة عدم توفر السلعة المطلوبة في المخزن، 
اوضحت الوزيرة أن اختيار طريقة إبرام العقد 
يكون بين الطرفان اللذين  يمكنهما إبرام عقد 
أولي، وأن الدفع قد يكون مسبقا أو بعد استلام 

السلعة المتفق عليها.
الثمن  بإعادة  المورد  بإلزام  يتعلق  فيما  أما 
للمستهلك خلال خمسة عشر يوما من إعادته 
أنها جاءت مراعاة لظروفه  المنتوج، فأوضحت 

المالية ومعاملاته التجارية.
الالكترونية من  المنصات  اقتناء  وحول موضوع 
أجل عملية الدفع الإلكتروني أوضحت الوزيرة 
ألف   50 لاقتناء  وطنية  مناقصة  طرح  تم  أنه 

منصة للبنوك ولبريد الجزائر.
وبالنسبة لموضوع القرصنة والجرائم الإلكترونية 
تم  التي  الإلكترونية  المنصة  أن  الوزيرة  أفادت 
تنصبها سنة 2016 لم يتم اختراقها لحد الآن 

رغم المحاولات العديدة .
المتعلق  القانون  مشروع  أن  الأخير   في  مؤكدة 
وصغار  الحرفيين  يشجع  الالكترونية  بالتجارة 
التجار الذين يملكون نشاطا تجاريا على عرض 
منتوجاتهم على الموقع الإلكتروني وهذا تدعيما 

للشباب المنخرط في هذا النشاط .

ق بالتجارة الإلكترونية  ..وعلى القانون المتعلِّ

 العقار الفلاحي: الت�صوية.. وانعكا�صاتها!!
لمجلس  الدائمة  اللجان  تعقدها  التي  الاستماع  جلسات  إطار  في 
ة،  الُأمَّ لمجلس  الريفية  والتنمية  الفلاحة  لجنة  عقدت  ة،  الُأمَّ
قارة،  بلقاسم  السيد  برئاسة   ،2018 أفريل   02 الاثنين  يوم 
بوعزقي،  القادر  عبد  السيد  إلى  استماع  جلسة  اللجنة،  رئيس 
وزير الفلاحة والتنمية الريفية والصيد البحري، حول موضوع 
لتسويته،  المبذولة  الجهود  الجزائر:  في  الفلاحي  العقار  »ملف   :
الجلسة   هذه  حضر  وقد  الفلاحية«،  التنمية  على  وانعكاساتها 
السيد طاهر خاوة، وزير العلاقات مع البرلمان، كما حضر الجلسة 

عدد من وسائل الإعلام الوطنية.
موضوع  إلى  فيها  تطرق  كلمة  اللجنة  رئيس  ألقى  وبالمناسبة، 
في  عام  بشكل  الفلاحية  للتنمية  بالنسبة  وأهميته  الجلسة 
بلادنا، مشيرا في الوقت ذاته إلى الأشواط الكبيرة التي قطعها 
في  الفلاحية  التنمية  عرفتها  التي  النوعية  والقفزة  القطاع 

بلادنا في السنوات الأخيرة.

تناول  عرضا  فقدم  الريفية،  والتنمية  الفلاحة  وزير  السيد  أما 
فيه في البداية الإنجازات الكبيرة المحققة في القطاع، ولاسيما في 
مجال تطوير الفلاحة وعصرنتها من خلال تنفيذ برنامج  فخامة 
الاستراتيجي  الهدف  إلى  الوصول  أجل  من  الجمهورية  رئيس 
المتمثل في الإكتفاء الذاتي، كما تطرق إلى الكثير من النقاط ذات 

الصلة.
الأسئلة  من  الكثير  اللجنة  أعضاء  طرح  المناقشة،  وخلال 
والانشغالات التي تخص موضوع جلسة الاستماع من أجل التكفل 

بها وإيجاد الحلول لها.
وقدم  الأعضاء،  مداخلات  مجمل  على  الوزير  السيد  رد  وقد 
طرحها  التي  والإشكالات  التساؤلات  حول  اللازمة  التوضيحات 
الأعضاء حول ملف العقار الفلاحي في الجزائر والجهود المبذولة 

لتسويته، وانعكاساتها على التنمية الفلاحية في بلادنا.

والمالية   الاقتصادية  الشؤون  لجنة   سجلت 
برئاسة السيد أحمد أوراغي ، رئيس اللجنة، 
في تقريرها التكميلي  توصيات رأتها ضرورية  
من أجل تحقيق الأهداف التي يسعى مشروع 
إلى  الإلكترونية  بالتجارة  المتعلق  القانون 

تحقيها وهي:
• تحديد وبدقة الأخطار المطلوب تغطيتها من 
مجال  للمتعاملين في  التأمين  شركات  طرف 
التجارة الإلكترونية ، لتشجيع هذا النوع من 

التجارة.
قطاع  لإشراك  المرافقة   الترتيبات  ترقية   •
التأمين بصفته فاعلا مهما في ترقية النشاط 

التجاري الإلكتروني.
اعتماد  أجل  من  الضرورية  الآليات  تعبئة   •
على  المعتمدة  الإدارية  والأساليب  النظم 
تكنولوجيا المعلومات من أجل ضبط وتحصيل 

ضريبي فعال في هذا الشأن.

البريد،  قطاعات:  وزارات  بين  التنسيق   •
المالي، المالي، التجارة، والعدل ووضع الآليات 
وتحقيق  الأموال  تبييض  لتفادي  القانونية 
الحاجة  أمس  في  نحن  ومداخيل  إيرادات 

إليها.
• إشراك بقية القطاعات المعنية بمشروع هذه 

القانون لإنجاح العملية
بالمورد  الخاص  الويب  موقع  ربط  تأمين   •
عن  الإلكتروني  الدفع  بأرضية  الإلكتروني 

طريق نظام التصديق الإلكتروني
• العمل على توفير مناخ لثقة لتعميم المبادلات 

الإلكترونية
• تنظيم ندوات ودورات تكوينية لتأهيل الموارد 

البشرية المعنية بهذا القانون
• تحسين وتطوير نوعية التدفق.

توصيات اللجنة
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عقد مجلس الأمّة يوم الخميس 
2018، جلسة علنية،  1 مارس 
سعدية  نوارة  السيدة  برئاسة 
المجلس؛  رئيس  نائب  جعفر، 
خصّصها لطرح عددٍ من الأسئلة 
من  عدد  بها  تقدّم  الشفوية 
أعضاء  على  المجلس  أعضاء 
إلى  حضرها  الحكومة؛  في 
جانب الوزراء المعنيين، السيد 
العلاقات  وزير  خاوة،  الطاهر 
وكانت  سابقا؛  البرلمان  مع 
على  الشفوية  الأسئلة  هذه 

النحو التالي:

ردا عن سؤال السيد عباس 
مجلس  عضو  بوعمامة، 
تأخر  أسباب  حول  الأمة،  
للسكنات  الخارجية  التهيئة 

الاجتماعية بولاية إليزي؟
أوضح وزير السكن والعمران 
والمدينة السيد عبد الوحيد 
التابعة  السكنية  الأحياء  تهيئة  نقص  أن  تمار، 
لديوان الترقية والتسيير العقاري لولاية إليزي، 
تستوجب  التي  المنطقة  لخصوصية  راجع 
سكنات  إنجاز  إلى  اللجوء 
بذلك  تتطلب  والتي  فردية 
كبيرة  عقارية  مساحات 
تهيئة  أشغال  وبالتالي 
السكنات  من  أضخم 
الجماعية، وهذا ينجم عنه 
خاصة،  إضافية  تكاليق 
دينار  ألف   400 فالمبلغ 
المخصصة للسكن الواحد لا يكاد يكفي لإنجاز 
كافة أشغال التهيئة. منوها إلى أنه تم تخصيص 
غلاف مالي قدره 1 مليار دينار جزائري لسنتي 
سكنية  برامج  لتهيئة  موجهة  و2018   2017

متبقية والتي هي في طور الإنجاز .
الاجتماعية  السكنات  هذه  بعض   أن  موضحا 

تعرضت للتخريب والتدهور قبل توزيعها  مرجعا 
ذلك إلى جملة من الأسباب منها ظاهرة اقتحام 
السكنات من طرف الأهالي، و كذا تأخر توزيع 
السياق،  السكنات لأصحابها. مؤكدا، في نفس 
أن الوزارة بصدد تدارك  هذه الوضعية بتعجيل 
من  والحد  تخريبها   لتفادي  السكنات  توزيع 
المناطق  في  المتواجدة  تلك  خاصة  تدهورها 

المعزولة  .

  

الأســـــــــــئلة 
الشفوية
2018/03/01

ردا عن سؤال السيد محمّد عرباوي، عضو مجلس   •
الأمة،  حول إمكانية استفادة  ولاية  غليزان من حصص 

سكنية أخرى ؟
عبد  السيد  والمدينة  والعمران  السكن  وزير  أوضح   
الوحيد تمار، أن البرنامج السكني المبرمج لفائدة ولاية 
غليزان الخماسي إلى غاية 31 ديسمبر 2017 يقدر بـ 
 24320 منها  الصيغ  بمختلف  سكنية  وحدة   39990
لم  وحدة   3600 و  الإنجاز  قيد  وحدة   12070 و  منتهية  سكنية  وحدة 

تنتهي الأشغال بها
أما بخصوص البرنامج السكني الموجه للقضاء على السكن الهش فقد 
وجود  على  الولاية  مستوى  على   2007 لسنة  الإحصاء  عملية  أسفرت 
مماثلة  حصة  من  الولاية  استفادت  إثرها  وعلى  هش،  سكن   12696
و)-2010  )2009-2005( الخماسيين  بعنوان  سكنية  وحدة   12650
قيد  وحدة   1665 تزال  ولا  سكنية  وحدة   10985 منها  أنجز   .)2014
الترميم فقد قدرت  تتطلب أشغال  التي  الهشة  السكنات  أما   ، الإنجاز 
عند الإحصاء بـ 1646 وحدة سكنية ، واستفادت الولاية من إعانة موجهة 
لترميمها. مضيفا أن الولاية قد استفادت بعنوان سنة  2018 من 4800 
وحدة سكنية منها 1000 وحدة سكنية بصيغة الترقوي العمومي المدعم 
و 800 وحدة سكنية بصيغة البيع بالإيجار ، بالإضافة إلى 3000 وحدة 
سكنية من السكن الريفي للولاية ، وعليه، فإن الحصص السكنية التي 
استفادت منها ولاية غليزان - حسب الوزير - عبر مختلف المخططات 
من  تدريجيا  تستفيد  وسوف   ، كافية  تعتبر   2018 لسنة  المشاريع  وكذا 

حصص أخرى في المستقبل .

•  ردا عن سؤال السيد  محمود 
قيساري، عضو مجلس الأمة،  
شبابيك  استحداث  حول 

الصيرفة الإسلامية؟
السيد   المالية  وزير  أوضح 
أن   ، راوي  الرحمان  عبد 
قانون النقد والقرض الساري 
وتوزيع  خدمات  بتقديم  للبنوك  يسمح  المفعول 
منتجات دون فوائد . وبغرض تلبية رغبات قسم 
بدراسة  العمومية  البنوك  قامت  الزبائن   من 
والتي  التشاركية  للمالية  مخصصة  جدوى 
المالية  لتطوير  إستراتيجية  وضع  من  ستسمح 
التشاركية و وضع آلية لتنفيذ من شأنها تمكين 
عرض  ذلك  في  بما  الخدمات  هذه  وضع  من 
طبيعة المنتجات والتنظيم الداخلي على مستوى 
وخطة  بالزبائن  المكلفين  وتكوين  الوكالات 

الترويج إلى غير ذلك.

معلنا أن  هناك بنوك أطلقت 
منتجات الادخار بدون فائدة 
الصندوق  بنك  غرار  على 
والإحتياط  للتوفير  الوطني 
وبنك التنمية المحلية ويتعلق 
التوالي بحساب  الأمر على 
التوفير يسمى »رأس مالي« 
ودفتر التوفير المسمى » البديل« ، كما أطلقا كل 
من بنك التنمية المحلية وبنك الفلاحة والتنمية 
الريفية منتجات تشاركية آخرى خلال النصف 
والمرابحة  الإيجار  وتتمثل في   2018 عام  الأول 

والمشاركة وغيرها.
بإطلاق  الأخرى  العمومية  البنوك  ستقوم  كما 
من  الثاني  النصف  خلال  التشاركية  منتجاتها 
عام  2018 وبذلك  سيتم توفير منتجات جديدة 
للادخار لا تعتمد على الفوائد وتراعي رغبة كل 

أصناف الزبائن القطاع المصرفي العمومي.

الحاجة إلى السكن الاجتماعيالسكن الاجتماعي.. والتهيئة الخارجية

الصيرفة الإسلامية
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مصطفى  السيد  سؤال  عن  ردا    •
جغدالي، عضو مجلس الأمة،  حول 

العقار الصناعي ؟
والمناجم  الصناعة  وزير  أوضح 
العقار  أن   ، يوسفي  يوسف  السيد 
الصناعي يعد ثروة وهو أكثر طلبا 
من المتعاملين الإقتصاديين ولضمان 
الأراضي  على  الكثير  طلبات  دراسة   في  أكثر  نجاعة 
التابعة لأملاك الخاصة للدولة طبقا لأحكام المادة 48 
التعليمة  وكدا   2015 لسنة  التكميلي  المالية  قانون  من 
الوزارية المشتركة رقم 1 المؤرخة في 6 أوت 2015 التي 
الطلبات  بهذه  معني  طرف  كل  دور  بتوضيح  قامت 
ودراستها ، حيث حددت هذه الأخيرة آجال إصدار حق 
الامتياز من طرف إدارة أملاك الدولة  لمدة أقصاها 30 

يوم من تاريخ استلام الملف من طرف  الوالي .
مضيفا أنه وفي نفس السياق أنشئت لجنة وزارية مشتركة 
تطبيقي    كنص  تنفيذي  مرسوم  مشروع  بإعداد  مكلفة 
لتدابير الواردة في المادة 48 والتي تمخض عنها وضع 

موجهة  الموضوعية  المعايير  بعض 
وتوحيد شروط  لتوضيح  خصيصا 
المسجلة  الطلبات  دراسة  وكيفيات 
للاستثمار  الموجه  العقار  على 
وهذا في انتظار الانتهاء من إعداد 
تتمحور  والتي  التنفيذي  المرسوم 
وهي  نقاط  ثلاث  في  المعايير  هذه 
الشغل  المناصب  عدد  النشاط  نوع 
بالإضافة   و  للاستثمار،  المالية  والقيمة  إنشائها  المزمع 
توفير  إطار  الدولة في  اعتمدت  فقد  المعايير  إلى هذه 
العقار الصناعي برنامج وطني  للمناطق الصناعية كلفت 
بإنجازها الوكالة الوطنية للوساطة والضبط العقاري ، 
والآن تم تكليف السادة الولاة بإنجاز ما تبقى من هذا 
البرنامج طبقا لقرار المجلس الوطني للإستثمار المنعقد 
في 15 أكتوبر 2017 يتضمن هذا البرنامج تهيئة مساحة 
إجمالية تقدر بـ 12 ألف هكتار موزعة  على 39 ولاية 
ليصل العدد الكلي للحظائر الصناعية إلى 50 حظيرة 
الوطني  المخطط  حددها  فضاءات   9 تغطي  صناعية 

لتهيئة الإقليم لسنة 2030. 

السيد  سؤال  عن  ردا   •
عضو  بوسحابة،  رشيد 
طلب   حول  الأمة،  مجلس 
بخط  خنشلة  ولاية  ربط 
للهضاب  السكة الحديدية 

العليا؟
السيد  والنّقل  العمومية  الأشغال  وزير  أوضح 
الحديدية   السكة  خط  أن  زعلان،  الغني  عبد 
للهضاب العليا يمتد من تبسة شرقا من الحدود 
الشرقية إلى غاية مولاي سنيسن بولاية سيدي 
بلعباس غربا ، ويعبر هذا الخط الهام كل من أم 
البواقي ، عين مليلة ، باتنة، مسيلة ، بوقزول، 
تيسمسيلت، تيارت، سعيدة إلى مولاي سنيسن 
بسيدي بلعباس على مسافة 1160 كلم ، معلنا 
تبسة  بين  تمر  كلم   412 منه  الخط  هذا  أن 
ومسيلة وهي قيد الاستغلال . كما دخل المقطع 
الغربي سعيدة إلى سيدي بلعباس حيز الخدمة 
على مسافة 120 كلم ، أما الجزء الرابط بين 
سعيدة ومسيلة على مسافة 628 كلم فهو  قيد 
الإنجاز وسجل تقدما كبيرا في وتيرة الأشغال 
 80 إلى   70 مابين  تتراوح  نسبة  بلغت  حيث 

بالمائة في كل مقاطعه.
أوضح  الخط  بهذا  خنشلة  ولاية  ربط  وحول   
السكة  بالخط  الربط  أشغال  أن  الوزير 

عين  مدينة  بين  الحديدية 
البيضة بأم أبواقي بخنشلة 
وأن  كلم   50 مسافة  على 
الأولية  إنطلقت  الدراسة 
دفتر  إعداد  يتم  والآن 
لإستكمال  جديد  شروط 
الدراسة  من  ماتبقى 
الدراسات  هذه  من  الإنتهاء  وبعد  التفصيلية 

ووفقا للإمكانيات المالية سوف يشرع في إيصال 
الخطوط  بشبكة  خنشلة  المحورية  الولاية  هذه 
السكة الحديدية. كما أعلن الوزير عن مشروع 
بين  يربط  الحديدية جديد  للسكة  إنجاز خط 
إنهاء  تم  كلم   100 مسافة  على  وباتنة  خنشلة 
مراحل  استكمال  انتظار  في  الأولية   الدراسة 

المتبقية للدراسة.

السيد   سؤال  عن  ردا   •
العسكري  الطيّب  محمّد 
عضو مجلس الأمة ،  حول 
الفئات  استهداف  مسألة 
إلى  بحاجة  هي  التي 
الاجتماعية  التحويلات 
التي تقدمها الدولة سنويا؟

راوية  الرحمان  عبد  السيد  المالية  وزير  أوضح 
إتباع  في  تتوان  لم  العمومية  السلطات  أن 
الجزائري  للمواطن  تضمن  اجتماعية  سياسة 
تتدخل  فهي    ، اجتماعية ممكنة  تغطية  أوسع 
على صعيد الاجتماعي والاقتصادي من ناحية 
حماية  عبر  الوطني  التضامن  تعزيز  أجل  ومن 
لاسيما  ضعفا  الأكثر  الاجتماعية  الطبقات 
المنخفض  الدخل  وأصحاب  والفقراء  المعوقين 
جهة  من  الاجتماعية  العدالة  لضمان  وكذا   ،
وتشجيع الشغل والاستقرار من أجل خلق الثروة 
أخرى.   جهة  من  الشرائية  القدرة  وتحسين 
هو  الاجتماعية  السياسة  في  العبأ  أن  مضيفا 
المدرجة  الاجتماعية  للتحويلات  تخصص  أنها 
ميزانية  من  بالمائة   20 نسبته  ما  ميزانية  من 
من  بالمائة   10 من  أكثر  يمثل  ما  وهو  الدولة 

الناتج المالي المحلي .
وبالنظر للسياسة الوطنية المتعلقة بتعميم الدعم 

الغير  والسلوك  للدولة  المالية  الموارد  وانكماش 
أضحى  الإنتاجية  الغير  والطبيعة  العقلانيي 
بطريقة  الدعم  إصلاح  الضروري  من  بالفعل 
تدريجية وأحسن استهدافا، حيث تسعى الدولة 
إلى تجسيد إصلاح سياسة الدعم مع المحافظة 
الإجتماعية  التوازنات  على  الوقت  نفس  في 
والقدرة الشرائية ، فإصلاح عملية الدعم تعتمد 
يتطلب  الذي  و  للإصلاح  شاملة  مقاربة  على 
تحديد الآثار المحتملة  عبر محورين هامين هما 
تصور اصلاح من طرف المواطنين والثاني تقييم 

الآثار على الأعوان الاقتصاديين الرئيسيين من 
مختلف  على  اصٌلاح  عملية  آثار  قياس  خلال 
شرائح هؤلاء الأعوان.  ولهذا الغرض تم تشكيل 
يتكون من  المالية  وزارة  فوج عمل على مستوى 
وقد  المعنية  الوزارية  القطاعات  لكل  ممثلين 
باشر هذا الفوج أعماله . مؤكدا في الأخير أن 
الحكومة لن تتخذ أي إجراءات في هذا الشأن 
دون تحديد إجراءات التخفيف ومراحل التنفيذ 
فيما  مناسبة  تراها  التي  الإستهداف  وأساليب 

يتعلق بالنظر لوضعية البلاد.

محمد  السيد  سؤال  عن  ردا    •
الـواد، عضو مجلس الأمة،   حول 
رقم  الوطني  الطريق  ازدواجية 
تلمسان  مدينة  بين  الرابط   22

ومدينة سبدو  ؟
العمومية  الأشغال  وزير  أوضح 
والنّقل السيد عبد الغني زعلان، 
الرابط بين مدينة  الطريق  رقم 22   ازدواجية  أن 
بالولاية،  القطاع  أولويات  تلمسان ودائرة سبدو من 
وذلك باعتباره يعاني من كثافة حركة المرور خاصة 
مركبات الوزن الثقيل التي غالبا ما تتسبب في اختناق 
حركة السير لا سيما في فصل الشتاء وأثناء سقوط 

الثلوج.
وتم إنجاز دراسة خاصة لازدواجية هذا الطريق في 
شطره الرابط بين تلمسان وترني على مسافة 13 كلم 
وتمت الموافقة خلال الاجتماع المنعقد بوزارة المالية 
القطاع  ميزانية  بتحضير  الخاص   2017 نهاية  في 
لسنة 2018 ، وسيتم انطلاق الأشغال بهذا الشطر 

فور الحصول على مقرر التسجيل.
نشاط  منطقة  باعتبارها  العريش  بلدية  عن  أما 
السيار  بالطريق  لربطها  جارية  فالدراسة  بامتياز 
شرق غرب على مسافة 104 كلم حيث بلغت نسبة 

تقدم الدراسة 40 بالمائة.
إقليم  يعبر  العليا  للهضاب  السيار  الطريق  أن  كما 
كلم   30 منها  كلم   70 مسافة  على  تلمسان  ولاية 
الدراسة  تقدم  نسبة  بلغت  حيث  العريش  بليدة  في 

الخاصة بهذا الشطر 50 بالمائة.

الربط بالسكة الحديديةالتحويلات الاجتماعية.. ومستحقيها!!

ازدواجية طريق تلمسان/سبدو العقار الصناعي.. وحق الامتياز
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• ردا عن سؤال السيد نور الدين 
بالأطرش، عضو مجلس الأمة،  
مدن   سكان  بحماية  المتعلق 
وقرى مدينة مستغانم من خطر 
واد  بتهيئة  والتكفل  الفيضانات 

الشلف؟
أوضح وزير الموارد المائية  السيد 
حسين نسيب أن ولاية مستغانم عرفت على غرار 
ولايات الوطن برنامج طموح في مجال المدن خطر 
الفيضانات مس منطقتين هما البرجية ومنطقة واد 

الشلف.
 2017 سنة  القطاع  سجل  البرجية  منطقة  فأما 
بغلاف  للماء  الوطني  الصندوق  إطار  في  عمليتين 
مالي 18 مليار سنتيم من أجل إعادة تأهيل وتنفيذ 
قناة  تأهيل  وكذا   ، كلم   7 مسافة  على  التيل  واد 
لتحويل  سيراط  لمدينة  الرئيسية  الصحي  الصرف 
الصرف  المياه  المستعملة نحو محطة معالجة  المياه 
ضمن  العمليات  هذه  وتندرج  بمليح،  الصحي 
مشروع حماية الجهة العليا للمنطقة » البرجية« من 
فيضانات على مسافة 14 كلم ، وقد وصلت نسبة 
المشروع  تسليم هذا  بالمائة وسيتم  بها 50  الإنجاز 

خلال الصائفة القادمة.
قناة  وفتح  فتم إنجاز  السفلى   للجهة  بالنسبة  أما 

على  ترابي  حاجز  إلى  إضافة  كلم   12 طول  على 
و الضمان  التضامن  طول 3 كلم في إطار صندوق 
الصائفة  خلال  سيسلم  والذي  المحلية  للجماعات 

القادمة.
واد  منطقة  يخص  فيما  أما 
هذه  أن  الوزير  ذكر  الشلف 
فيضانات  عرفت  الأخيرة 
ترتب  ما   2017 سنة  عديدة 
المياه  منسوب  في  ارتفاع  عنه 
مس  الشلف  واد  ضفاف  على 
كل الدواوير بمستغانم  ما أدى 
أساسا  مست  المادية  الخسائر  بعض  تسجيل  إلى 
أراضي الفلاحية ومحاصيلها وكذا تضرر 4 طرق 
ولائية عابرة للواد ، إلى جانب شبكة التطهير وعليه 
وأمام هذه الوضعية تنقلت لجنة رفيعة المستوى إلى 
الموارد  لوزارة  العام  الأمين  ترأسها  مستغانم  ولاية 
المائية خلصت إلى قرارات تم الشروع في تطبيقها 
على أرض الواقع وهي إعداد دراسة مفصلة لتهيئة 
واد الشلف على طول 2 كلم من مخرج السد إلى 
غاية مصبه في البحر ، مؤكدا أن هذه الدراسة تمت 
وباشر القطاع في الإجراءات مع السلطات المحلية 
من أجل إعادة هيكلة العملية  وأن الملف أودع على 
مستوى المديرية العامة للميزانية على مستوى وزارة 

المالية وهذا القرار سيتم إبلاغه عن قريب.

السيد  سؤال  عن  ردا    •
عبد القادر بن سالم، عضو 
عدد  حول  الأمة،   مجلس 
من فئات مكتتب عدل الذين 
بموجب  للإقصاء  تعرضوا 

عقد هبة؟
أوضح وزير السكن والعمران 
يجب  أنه  تمار   الحميد  عبد  السيد  والمدينة 
التمييز بين الهبة كعقار صالح لشخص بمفرده 
سواء كان سكنا أو قطعة أرض صالحة للبناء ، 
حيث لا يمكن للموهوب في هذه الحالة الحصول 
على سكن في إطار برنامج  البيع بالإيجار ) عدل( 
التنفيذي  المرسوم  من   3 المادة  تقتضيه  لما  وفق 
رقم 105/1 المؤرخ في 25 أفريل 2001 والمعدل 
والمتمم، والذي يحدد شروط شراء سكن جاهز 

بأموال عمومية في إطار صيغة البيع بالإيجار.

 في حين أن الحالة الثانية 
وتشمل  الهبة  والتي تخص 
حيث   ، شخص  من  أكثر 
 ، مشاعة  ملكيتهم  تجعل 
فهنا حسب الوزير للموهوب 
على  الحصول  في  الحق 
برنامج  إطار  في  سكن 
فإن  ومنه  بالإيجار،  البيع 
المواطنين المستفيدين من هبة في الشيوع وقد لا 
تتعدى مساحتها الغرفة الواحدة فهم غير معنيين 
بالإسقاط من القائمة من مكتتبي سكنات البيع 
بالإيجار، وعلى المعنيين التقدم بالطعون في حالة 
في  النظر  إعادة  أجل  من  إقصائهم  تم  إذا  ما 
ملفاتهم، فهذا الإجراء ما هو إلا وسيلة لتحقيق 
توزيع عادل للسكنات ومنع أصحاب العقارات من 
الإستفادة من هذه السكنات التي هي في الأصل 

مخصصة لفئات أولى من غيرها فيالإستفادة.

 15 الخميس  يوم  الأمّة  مجلس   عقد 
برئاسة  علنية،  جلسة   ،2018 مارس 
رئيس  صالح،  بن  القادر  عبد  السيد 
الوزراء  جانب  إلى  حضرها  المجلس؛ 
وزير  خاوة،  الطاهر  السيد  المعنيين، 
البرلمان سابقا، وخُصّصت  العلاقات مع 
الجلسة لطرح عددٍ من الأسئلة الشفوية 
تقدّم بها عدد من أعضاء المجلس على 
أعضاء في الحكومة؛ وكانت هذه الأسئلة 

الشفوية على النحو الآتي:

  

الأســـــــــــئلة 
الشفوية
2018/03/15

• ردا عن سؤال  السيد  
عضو  قـارة،  بلقاسم 
حول  الأمة،   مجلس 
إنجاز  تأخر  أسباب 
الجامعية  الملحقة 
بولاية  وزرة   ببلدية 

المدية ؟
أوضح وزير السكن والعمران والمدينة السيد 
عبد الحميد تمار، أن ولاية المدية استفادت 
جديد  جامعي  قطب  إنجاز  مشروع  من 
ببلدية وزرة مسجلة على عاتق ولاية المدية 
الوزارة ، ويحتوي على 6000 مقعد  وليس 
بيداغوجي و 4000 سرير ، وقد تم إسناد 
المشروع إلى مؤسسة إنجاز خاضعة للقانون  
الجزائري في إطار صيغة التعقد بالتراضي 
البسيط بغلاف مالي يفوق 8 مليار دج ، إلا 
أن المشروع عرف عدة صعوبات عاقت تقدم 

الشركة  بين  إتفاق  وقدتم   ، الأشغال  
ووالي ولاية المدية بجدول تسليم جميع 
الهياكل القطب الجامعي والتي ستكون 

كمايلي:
تسليم مشروع 2000 سرير للإقامة   •
الجامعية في أواخر شهر مارس 2018، 
حيث نسبة تقدم الأشغال تصل إلى 90 

بالمائة
بيداغوجي  مقعد   3000 تسليم   •
العلوم  )كلية   2018 سبتمبر  نهاية  في 

الإنسانية والإجتماعية(
في  بيداغوجي  مقعد   3000 تسليم   •

نهاية سبتمبر 2018 ) كلية العلوم(
تسليم 2000 سرير في نهاية أكتوبر   •

.2018

حول سكنات "عدل"..

الملحقة الجامعـــية بوزرة..

الحماية من خطر الفياضانات..!!
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• ردا عن سؤال السيد عبد 
عضو  مولخلوة،  القادر 
مجلس الأمة، حول  تعطل 
جهاز المغناطيسي المتواجد 
الإستشفائية  بالمؤسسة 
الدكتور  بن زرو بولاية عين 

تموشبنت؟
وإصلاح  والسكان  الصحة  وزير  أوضح 
المستشفيات السيد مختار حسبلاوي ،  أنه تم 
اقتناء جهاز المغناطيسي  وفق لصفقة تم إبرامها 
في 13 جانفي 2013 مع إحدى الشركات الممثلة 
قيد  الجهاز  وضع  وبعد  أنه  إلا  الجزائر،  في 
الخدمة في شهر نوفمبر 2015  تبين عدم توافق 

الخصائص التقنية للجهاز 
كما  الشروط.  دفتر  مع 
الإختلالات  بعض  سجلت 
عند تجار الإستعمال ، وقد 
محضر  ذلك في  تثبيت  تم 
الأمر   ، المؤقت  التسليم 
إلى  بالإدارة  دفع  الذي 
فسخ العقد من جانب واحد في شهر ماي 2016 
المتعامل  تأكد  أن  بعد  قضائي  محضر  بحور 
ثلاث  إعذاره  وبعد  التحفظات  صحة  المتعاقد 
مرات ، مضيفا أن القضية مازالت في التحقيق 
وستأخذ الوزارة القرارات اللازمة بعد الانتهاء 

من التحقيقات.

السيد  ردا عن سؤال   •
بوعمامة،  عباس 
الأمة،   مجلس  عضو 
الرعاية  تحسين  حول  
الصحية بولاية إليزي ؟

الصحة  وزير  أوضح 
وإصلاح  والسكان 
أن  حسبلاوي  مختار  السيد  المستشفيات 
من  تعد  للسكان   الصحية  الرعاية  تحقيق 
بإنشاء  ذلك  يتم  حيث   ، القطاع   أولويات 
نشاط  وبدعم  جوارية  صحية  مؤسسات 
التكفل الصحي عن طريق فرق طبية متنقلة 
نظرا  وهذا  المعزولة  النائية  المناطق  إلى 
وقد   ، السكانية  التجمعات  عن  لبعدهم 
ومنها  الجنوب  ولايات  النشاط  هذا  مس 
ولهذا  بشساعتها   تتميز  التي  إليزي  ولاية 
النائية  المناطق  لسكان  الصحي  التكفل  فإن 
بولاية إليزي يتم عن طريق دورات مبرمجة 
متنقلة  طبية  وشبه  طبية  فرق  بها  تقوم 
الجوارية  للصحة  العمومية  لمؤسسات  تابعة 

السيد  سؤال  عن  ردا   •
عضو  جابري،  غازي 
مجلس الأمة،  حول  تدني 
بولاية  الصحية  الخدمات 

بشار ؟
الصحة  وزير  أوضح 
وإصلاح  والسكان 
أن   ، حسبلاوي  مختار  السيد  المستشفيات 
صحي  هيكل   27 على  تحتوي  بشار  ولاية 
عمومي 4 منه مؤسسات إستشفائية متواجدة 
 ، عباس  بني   ، العبادلة  من  كل  على مستوى  
بشار ... مجموع الطاقة الإستيعاب بهم 696 
سرير ، إضافة إلى مؤسستين مختصتين واحدة 
العيون  طب  في  والأخرى  والطفل  الأم  لرعاية 
80 سرير  و   150 على  منها  واحدة  كل  وتضم 

على التاولي.
 أما فيما يخص الهياكل فتتمثل في 21 عيادة 
متعددة الخدمات و87 قاعة علاج و 13 عيادة 
الصحية  الهياكل  هذه  لتوفر  ونظرا  للتوليد، 
يخص  فيما  إيجابية  الولاية بمؤشرات  تحظى 

ردا عن سؤال السيد فريد 
مجلس  عضو  بحري، 
التكفل  حول   الأمة،   
وإعادة  المستعملة  بالمياه 
استغلالها  بولاية الوادي؟

أوضح  وزير الموارد المائية 
نسيب  حسين  السيد 
كبير  مشروع  إنجاز  عرفت   الوادي  ولاية  أن 
لمعالجة صعود المياه في المنطقة في إطار التكفل 
بالمياه الصرف الصحي والتي تترجم من خلال 
المستعملة  المياه  معالجة  محطات  أربعة  إنجاز 
مكعب  متر  ألف   60 بـ  تقدر  إجمالية   بقدرة 
من  مسيرة  وهي  الاستغلال  قيد  حاليا  وهي 
قبل الديوان الوطني لتطهير  بهدف المحافظة 
تفشي  خطر  من  المواطنين  وصحة  البيئة  على 
أي بؤرة من الأمراض المتنقلة عبر المياه. وكذا 
حماية الطبقات المائية الباطنية التي تزخر بها 

الولاية.

مضيفا أن قطاعه بادر بتسجيل دراسة شاملة 
للمحطات  المعالجة  المياه  هذه  استغلال  لإعادة 
في  وتوظيفها  الوادي  بولاية  المتواجدة  الأربعة 
بتسطير  خلالها  من  تسمح  الفلاحي  سقي 
حيث  المياه  هذه  للإسغلال   الخاص  البرنامج 
عرفت هذه الدراسة رفع التجميد عنها  وباشر 
القطاع بإعداد دفتر شروط الخاص بالدراسة 
حاليا  يتم  حيث  وطنية  مناقصة  عن  والإعلان 
دراسة وتقييم العروض التي ستسفر في الآجال 
القريب عن منح الصفقة لمباشرة الدراسة ، أما 
بالنسبة لتخوف السكان من حدوث كوارث بيئية 
والمتدفقة  المحطات  في  المعالجة  المياه  بسبب 
أقرب  من  كلم   15 بعد  على  الواد  مجرى  في 
تجمع سكني  فأكد الوزير أنها تخضع لمراقبة 
مستمرة وتحليل منتظم وفق المعايير المعمول بها 
ولمنصوص عليها لا سيما من قبل منظم الصحة 
أو  خطرا  بتاتا  تشكل  لا  فهي  وعليه   ، العالمية 

تهديدا على صحة المواطنين أو على البيئة

التغطية الصحية .
أما فيما يخص الممارسين الأخصائيين العاملين 
العام فيبلغ عددهم الإجمالي على  القطاع  في 
كامل الولاية 276 ممارس 31 منهم يعملون على 
العمومية الإستشفائية لبشار  مستوى المؤسس 
المنطقة من  يستفيد سكان  ذلك  إلى  ، إضافة 
بها فرق طبية  تقوم  خدمات طبية متخصصة 

الإستشفائية  المؤسسات  مستوى  على  تعمل 
بوهران وهذا في إطار عقود التوأمة  حيث يتم 
إنجاز خلال السنة الماضية 832 إستشارة طبية 
متخصصة و 170 عملية جراحية عالية الدقة.

كما أصبح لولاية بشار كلية للطب الأمر الذي 
الأطباء ستستفيد  من  دفعات  بتخرج  سيسمح 

منها بشار والولايات المجاورة.

المسح   فجهاز  الطبي  العتاد  يخص  فيما  أما 
الإستشفائية  المؤسسة  مستوى  على  الموجود 
ببشار والذي تم إقتناءه سنة 2006 فقد تجاوز 
العمر الافتراضي لصلاحيته وسيتم استبداله 

لاحقا.
كما ستحظى ولاية بشار بمؤسسة إستشفائية 
ذات  السرطان  مرضى  علاج  في  متخصصة 
طاقة استيعاب تقدر بـ 120 سرير وستضم هذه 
المؤسسة عدة مصالح أهمها الجراحة العامة ، 
الأورام،  طب  بالأشعة  العلاج   ، النووي  الطب 
ومخبر لتحاليل ، وطب الأشعة ولقد تم إنشاء 
بالقرب من هذه المؤسسة إقامة إستقبال أولياء 

المرضى.
للحالات  فالبنسبة  الصحي  التكفل  عن  أما 
مصالح   7 على  تتوفر  فالولاية  الإستعجالية 
و2  عامة  منها   5 للإستعجالات  إستشفائية 
المصالح  على  الضغط  ولتخفيف   ، متخصصة 
الإستعجالية تم فتح نقاط مناوبة على مستوى 
14 عيادة متعددة الخدمات و 7 قاعات للعلاج ، 
كما تم وضع مخطط توجيه الإستعجالات فيما 

بين المؤسسات الإستشفائية.

الفرق  الماضي  العام  الإطار سجلت  . وفي هذا 
العموميتين  للمؤسستين  التابعة  المتنقلة  الطبية 
من  أكثر  وجانت  للإليزي  الجوارية  للصحة 
7000 استشارة في الطب العام وأكثر من 1000 
إلى  بالإضافة  الأسنان  جراحة  في  استشارة 

حملات التلقيح والعمليات العلاجية.
الحواس  برج  بلدية  أهليل  لمنطقة  بالنسبة  أما 
ذات  عيادة  بها  فيوجد  الحضارية  الشبه 
طبي  وشبه  طبي  طاقم  على  تتوفر  الخدمات 
الحالات  النقل  وسائل  يخص  فيما  أما   ،
سيارة   44 على  الولاية  فتتوفر  الإستعجالية 
الهياكل الصحية  إسعاف موزعة  على مستوى 
المقدر عددها ب 51  والتي ستعزز حسب الوزير  
إسعاف  بسيارات  والمقبلة  الحالية  السنة  في 
التي  الجغرافية  للخصوصية  ونظرا  جديدة. 
تميز مناطق الجنوب ولضمان فعالية الخدمات 
الطبية المقدمة للحالات الإستعجالية  فالوزارة 
بصدد التفكير في مشروع مخطط نقل المرضى 
للتكفل  وذلك   SAMU sud بالجنوب   الخاص 

أحسن بالمرضى.

الرعاية الصحية بإليزي..استغلال المياه المستعملة!!

تعطل الجهاز المغناطيسي!!

الخدمات الصحية ببشار..
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السيد  سؤال  عن  ردا    •
عضو  بوعمامة،  عباس 
مجلس الأمة،  حول أسباب 
تحويل مقر المديرية العامة 
للجنوب   البناء  لشركة 
إليزي  ولاية  من  الشرقي 

إلى ولاية ورقلة؟
العلاقات  وزير  أوضح  
السيد  سابقا  البرلمان  مع 
خلال  خاوة  الطاهر 
الوزير  عن  نيابة  إجابته 
البناء  شركة   أن   ، الأول 
بولاية  الشرقي  الجنوب 
سنة  أنشئت  والتي  إليزي 
عملية  عرفت    2013
إعادة هيكلة في إطار تنفيذ برنامج إعادة هيكلة 
وتنظيم المؤسسات الإقتصادية العمومية والتي 
مست شركة تسيير مساهمات دولة ) إنجاب( 
تتمثل  مؤسسات  أربعة  دمج  عنها  ترتب  والتي 
في كل من شركة البناء للجنوب والجنوب الكبير 
بولاية ورقلة، ومؤسسة البناء للجنوب ببسكرة 
، وشركة البناء للجنوب بتمنراست ، فضلا عن 

شركة البناء للجنوب الشرقي .
مجلس  لائحة  بموجب   2014 سنة  تم  وقد 
14 في  الـ  دورته  المنعقد في  الدولة  مساهمات 
البناء  مؤسسة  إنشاء   2014 سنة  يويليو   24

للجنوب الشرقي والتي إتخذت من ولاية ورقلة 
هذا  إلى  الدولة  اللجوء  أن  مذكرا   ، لها  مقر 
النوع من العمليات الإدماج يعد إجراءا متداولا 
سبق العمل به في إطار دعم وإعادة بعث المعالم 

لتطوير أدوات الإنجاز الوطنية .
ظل  في  ضروريا  كان  الإجراء  هذا  أن  مؤكدا 
البناء  شركة  إلى  الموكلة  المراجع  عدد  تراجع 

إلى  أدى  ما  إليزي،  بولاية  الشرقي  للجنوب 
سمح  حيث  مهامها  تنفيذ  عن  ماليا  عجزها 
ذات الإجراء بتقليص العجز وجمع كل القدرات 
والتي  الجديدة  الشركة  مستوى  على  الإنجاز 
من  بكل  المتواجدة  الأربعة  الشركات  دمجت 

ولايات إليزي ، ورقلة، بسكرة، تمنراست..

السيد  سؤال  عن  ردا    •
عضو  بوبطيمة،  محمد 
مجلس الأمة،  حول ظاهرة 

الهجرة الغير الشرعية؟
الداخلية  وزير  أوضح 
المحلية  والجماعات 
السيد  العمرانية  والتهيئة 
أن   ، بدوي  نورالدين 
الغير  الهجرة  ظاهرة 
حديث  أضحت  الشرعية 
يجب  ولمعالجتها  الساعة  
لحقوق  الصارم  احترام 
تمليه  لما  وفقا  الإنسان 
التي  الدولية  المعاهدات 
الوطنية   وتشريعات  الجزائر  عليها  صادقت 
وعلى رأسها القـــــــــــــانون رقم   08-11 المؤرخ 
دخول  بشروط  المتعلق   2008 جوان   25 في 
فيها.  وتنقلهم  بها  وإقامتهم  للجزائر  الأجانب 
مضيفا أن هذا القانون يوفر الحماية للأجانب 
الذي يدخلون بصفة نظامية إلى وطننا ويكفل 
المهاجرين  من  الهشة  للفئات  خاصة  معاملة 
بلدانهم  إلى  ترحيلهم  أثناء  شرعيين  الغير 
المهاجرين  من  العديد  أن  منوها   ، الأصلية 
الوطني  التراب  يدخلون  الذين  شرعيين  الغير 
أصبحت  وأسرهم  أبدانهم  السلامة  عن  بحثا 
الوقت الحالي عصابات وشبكات إجرامية  في 
منظمة تستغل وضعيتهم الهشة  لاستغلالهم في 
تنظيم مخططات غير برئية ، مؤكدا  أن الدولة 

وتبذل مجهودات وضعت  المخاطر  بهذه  واعية 
عدة آليات تم وضعها وهي ليست وليدة اليوم.

أما بالنسبة لعمليات إحصاء أعداد المهاجرين 
لا  كونها  معقدة  فالعملية  الشرعيين،  الغير 
موضحا   ، المعنيين  قبل  من  لتصريح  تخضع 
لتراب  دخول  محاولة   500 تسجيل  تم  أنه 
عبر  شرعية  غير  بطريقة  يوميا  الوطني 
الحدود الجنوبية  وأن السلطات العمومية تقوم 
بالتصدي لها عن طريق أسلاك الأمن المشتركة 
والتي  الشعبي   الوطني  الجيش  رأسها  وعلى 

الغير  المهاجرين  تدفق  حدة  خفض  من  مكنت 
الشرعيين .

الأمة  مجلس  رئيس  بكلمة  الأخير  في  منوها 
التي القاها بمناسبة أشغال الدورة 138 العامة 
عن  فيها  عبر  الذي  الدولي  البرلماني  للإتحاد 
والهجرة  اللاجئين  قضية  من  الجزائر  موقف 
غير الشرعية، حيث دعا إلى معالجتها إيجابيا 
ضمن مقاربة شاملة من كل الجوانب المحيطة 

بها وخاصة الأسباب المؤدية لها.

• ردا عن سؤال السيد رشيد 
مجلس  عضو  بوسحابة، 
بعض  رفض  حول  الأمة، 
ببطاقة  التعامل  الموثقين 

التعريف البيومترية؟
الداخلية  وزير  أوضح 
المحلية  والجماعات 
أن  بدوي،  نورالدين  السيد  العمرانية  والتهيئة 
نحو  التحول  في  كبيرة  أشواطا  قطعت  الدولة 
الخدمة  تحسين  أجل  من  إلكترونية  إدارة 
العمومية والقضاء على البيروقراطية ، ولتقديم 
إلى  التنقل المواطنين  خدمات مميزة دون عناء 
البلوغ  هو  الهدف  أن  ومؤكدا  الإدارية  المصالح 
درجة متقدمة وهي تقديم خدمات إدارية بدون 

وسيط .

 29 الخميس  يوم  الأمّة  مجلس  عقد 
برئاسة  علنية،  جلسة   ،2018 مارس 
السيد محمد السعيد سعداني، نائب 
عددٍ  لطرح  خصّصها  المجلس؛  رئيس 
بها عدد  تقدّم  الشفوية  الأسئلة  من 
في  أعضاء  على  المجلس  أعضاء  من 

الحكومة.
الوزراء  جانب  إلى  حضرها  الجلسة 
وزير  خاوة،  الطاهر  السيد  المعنيين، 
وكانت  سابقا؛  البرلمان  مع  العلاقات 
النحو  على  الشفوية  الأسئلة  هذه 

التالي:

  

الأســـــــــــئلة 
الشفوية
2018/03/29

تحويل مقر شركة البناء للجنوب الشرقي..!!

الهجرة غير الشرعية !!

عصرنة المرافق العامة..
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السيد  سؤال  عن  ردا   •
عضو  نبري،  بن  ناصر 
مجلس الأمة،  حول إعادة 
النظر في التقسيم الإداري 

للبلاد؟
الداخلية  وزير  أوضح 
المحلية  والجماعات 
والتهيئة العمرانية السيد نور الدين بدوي  أن 
هذا الموضوع من  أوليات الخطة  الوطنية التي 
لمجلس  ترأسه  عند  الجمهورية   رئيس  أقرها 
وزراء مصغر  خصص  لدراسة التنمية المحلية 
وذلك  العليا  والهضاب  الجنوب  مستوى  على 
خلاله  من  رسم  أين   2015 يناير   27 بتاريخ 
يعتبر  والذي  الجديد  الإداري  لتنظم  ملامح 
المحاور  هذه  لكل  وتجسيد  لبلورة  طريق  ورقة 
هذا  أن  مضيفا   ، الإستراتيجي  المخطط  لهذا 
التوجه قد خص في بادئ الأمر التنظيم الإداري 
لولايات الجنوب  بعدما وضعت وزارة الداخلية 
والجماعات المحلية والتهيئة العمرانية  منذ شهر 
جوان 2015 جملة من الإجراءات التي تهدف إلى 
توفير أحسن الظروف انطلاق مصالح الولايات 
إمكانيات  عبر  الجنوب  مستوى  على  المنتدبة 
مادية وبشرية ومالية هائلة لتجسيد عزم الدولة 

ردا عن سؤال السيد • 
بوجمعة زفان، عضو 
حول  الأمة،  مجلس 
التي  الإستراتجية 
في  القطاع  يتبعها 
حاجيات  مسايرة 
سوق العمل بالمناطق 

الصناعية الجديدة؟
أوضح وزير التكوين والتعليم المهنيين السيد 
التي  الإستراتيجية  أن  مباركي  محمد 
سوق  حاجيات  مسايرة  في  القطاع  يتبعها 
على  التي أصبحت صناعية  بالمناطق  العمل 
تطوير  طريق  عن  يكون  أدرار،  ولاية  غرار 
تقريرها  يتم  التي  والتخصصات  التكوينات 
خاصة  وبصفة  المحلية  الخصوصيات  وفق 
يتم  والذي  الموجود  الصناعي  الوعاء  وفق 
عادة تخصيص مؤسسات تكوينية بأكملها له 
، مضيفا أن الوزارة قد وضعت بولاية أدرار 
إستراتيجية  تعتمد على تنويع الاختصاصات 
وخصوصية  يتماشى  بما  المهنية  والشعب 
الولاية ويلبي احتياجاتها حاضرا ومستقبلا.

جديدة  تخصصات  إدراج  تم  قد  انه  منوها 
بولاية  التكوينية  مؤسسات  مخطط  ضمن 
وذلك  الأخيرة  السنوات  الثلاث  أدرار خلال 
الأنماط  مختلف  في  جديد  تخصص   80
والأجهزة والشعب المهنية وهذا بغية استجابة 
لحاجيات المؤسسات الاقتصادية في المجالات 
الأكثر نشاط وانتشارا بالولاية ، حيث شهدت 
تزايد  بالشهادة  المتوجين  المتخرجين  وضعية 
الأولوية  ذات  تخصصات  في  لاسيما  معتبر 
وهذا على غرار الفلاحة حيث تكون أكثر من 
800 متخرج ,في البناء و  1800 متخرج في 

الأشغال.
مضيفا أنه بالنظر إلى حاجيات المعبر عنها 
حاليا لا سيما أن التنوع النشاط الاقتصادي 

أصبح  أدرار  بولاية 
واقعا ملموسا وهو في 
تم  تصاعدي  منحى 
مؤسسات  تخصيص 
خريطة  وفق  تكوينية 
قبل  من  مقترحة 
كما   ، الولائية  اللجنة 
عدة  وتجدد  إبرام  تم 
اتفاقيات مع هؤلاء الشركات لتنصيب المهنيين 
قطاعات  مع  سيما  لا  المتمهنين  واستقبال 
الأشغال العمومية ، الفلاحة والتنمية الريفية 
والصيد البحري ، الصناعة والمناجم السياحة 

والصناعة التقليدية ، قطاع البيئة...
وإبرام إتفاقيا شراكة مع شركة عمومي وأخر 
المتمهنين  لتنصيب  وذلك  الجنسيات  متعددة 
وتكوين  تطبيقية  تربصات  من  والاستفادة 

المكونين والأساتذة في الوسط المهني.
فقد  الجديدة  الحاجيات  مواكبة  أجل  ومن 
الزراعة  تشجيع  بغية  إستراتيجية  وضع  تم 
تأهيلية  تكوينية  دورة  خلال  من  الطبيعية 

خلال دورة فيفري 2018 في:
التقليدية  السقي  وتقنية  الفقارة  صيانة   -

بالتنسيق مع معهد التكوين المهني بورقة.
خلال  من  المائيات  تربية  وتطوير  تشجيع   -

تكوين 40 عامل في تربية المائيات.
لتوليد  الشمسية  الطاقة  مجال  تكوين   -
حاجيات المحطات الستة المنجزة على مستوى 
الولاية وكذلك تطوير وتشجيع استعمال هذه 

الطاقة الشمسية الجديدة
قصد  الأنابيب  تلحيم  تخصص  إدراج   -
مرافقة المشاريع المبرمجة في مجال الصناعة 

النفطية.

التكوين المهني..وحاجيات السوق..إعادة النظر في التقسيم الإداري!!

تهدف  الإستراتيجية  هذه  أن  موضحا 
على  والقضاء  العام  المرفق  عصرنة  إلى 
الداخلية  وزارة  وقد عمدت  البيروقراطية 
والجماعات المحلية والتهيئة العمرانية إلى 
رقمنة  عبر  لها  الأساسية  الدعائم  وضع 
لاستصدار  تمهيدا  البيومترية  الوثائق  كل 
تم  الذي  التحدي  وهو  البيومترية  الوثائق 
بإصدار جواز السفر الكتروني وكذا وضع 
حيز الخدمة البطاقة التعريف البيومترية 
السياقة  لرخصة  انطلاق  انتظار  في 
ترقيم  وبطاقة  الكترونية   البيومترية 
بلدية  إلى  وصولا  الإلكترونية  المركبات 

إلكترونية .
منوها في نفس السياق أن تصميم بطاقة 
وفق  تمر  الإلكترونية  البيومترية  التعريف 
فهي  تحتوي  الصلة  ذات  العالمية  المعايير 
على شريحتين إلكترونيتين تتضمن الأولى 
الثانية  وأما  بصاحبها  الخاصة  معطيات 
لها  المستقبلية  بالاستخدامات  فتتعلق 
الالكترونية  الإدارة  مفتاح  ستشكل  كونها 
على  لتحتوي  ومكيفة  مصممة  فهي 
للمواطن  اليومية  الحياة  تخص  تطبيقات 
وكذا  المختلفة  الإدارات  مع  علاقته  في 
إمكانية استخدامها من أجل الاستفادة من 
خدمات عمومية تمنحها إدارات مؤسسات 

عمومية.

أما فيما يخص قراءة المعلومات المتواجدة 
ألي  قارئ  بواسطة  فتتم  البطاقة  داخل 
إلكترونية  بوابة  تطوير  تم  وقد   ، عادي 
للوزارة  الرسمي  الموقع  على  مؤمنة 
يمكن  بتطبيق  تزويدها  تم   ، الداخلية 
الذي  الدليل  مع  مجانية  بصفة  تحميلها 
بالقراءة  تسمح  استخدامها  كيفية  يشرح 
كافة  واستعراض  للبطاقة  الكترونية 
وهذا  الشريحة   على  الموجودة  البيانات 
من أجل التكفل انشغالات بعض الإدارات 
وأصحاب المهن الحرة وعلى رأسهم الموثقين 
إعلامهم  تم  الذين  العقاريين  والمحضرين 
بهذه الخدم وهو الآن بصدد اقتناء أجهزة 
الوزارة قامت  أن  ، مضيفا  أللآلي  القارئ 
باقتناء كل القارئات الآلية وسيتم توزيعها 
على كل البلديات الوطن خلال شهر ماي 
اتفاقية  بإبرام  الوزارة  قامت  كما   ، المقبل 
محتوى  بقراءة  تسمح  الجزائر  بريد  مع 
المنصبة  اآلية  القارئات  بواسطة  البطاقة 
داخل المكاتب البريد. مؤكدا في الأخير أن 
تهدف  أخرى  بعملية  متبوعة  العملية  هذه 
إلى تقديم المزيد من الخدمات الالكترونية 
بوابة  بإطلاق  الخاصة  تلك  لاسيما 
الاستفادة  أجل  من  الحكومة  الالكترونية 
تقدمها  التي  الخدمات  مختلف  من 
والتضامن  كالصحة  الآخرى  القطاعات 

والعدالة والسكن والضرائب...

بتقريب الإدارة من المواطن والتكفل بانشغالاتهم 
على أقصى مستوى من القرب وجعلها وظيفية 
بصفة كلية  وكذا تدعيم صلاحياتها في آجال 
في  النظر  إعادة  عبر  التنمية  برامج  تجسيد 
التنظيم  المسير لهده الولايات المنتدبة وتنصيب 
كل المصالح وضمان جاهزيتها لمواجهة الطلبات 
التنمية للساكنة وهو عمل معقد تقوم به الوزارة 
بصدد تحقيق إقلاعه منشودة لهذه الولايات. 
أجل  من  هامة  موارد  تعبئة  ذلك  تطلب  كما 
عند  دج  مليار   16.6 بتعبئة  وذلك  تجسيدها 
الجنوب  مستوى  على  المنتدبة  الولايات  إنشاء 
بالإضافة إلى توظيف حوالي 800 موظف مع 

إعطاء الأولية لأبناء المنطقة.
موضحا أنه بالنظر للمعطيات الميدانية الحالية 
المستوى  على  لاسيما  الوطن  مستوى  على 
الاعتبار  بعين  أخذ  يجب  أنه  أكد  الإقتصادي 
كل المعطيات والتوجه برصانة نحو بلوغ الهدف 
المنشود وهو إحداث الولايات المنتدبة الجديدة 
وبالكيفية  المناسب  الوقت  العليا في  بالهضاب 
المناسبة ، فالأمر ليس مجرد نص تنظيمي بل 
هي دراسات معمقة تجري وتدابير وتحضيرات 

مكثفة يجري القيام بها في هذا الإطار.
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• ردا عن سؤال السيد نور 
عضو  بالأطرش،  الدين 
مجلس الأمة،  حول إمكانية 
إقامة سكة حديدية تربط 
مدينة مستغانم عوضا عن 

الترامواي؟
الأشغال  وزير  أكد   
أن  زعلان  الغني  عبد  السيد  والنقل  العمومية 
من  كنوع  الترامواي  وسيلة  اعتمدت  الدولة 
وسائل للنقل في بعض مدن البلاد نظرا نجاعة 
هذه الوسيلة في الدول التي اعتمدتها وكذا في 
المدن  الجزائرية التي تتوفر على هذه الوسائل 
رغم حداثة التجربة ، حيث أنها سهلت بشكل 
داخل  التنقل  على  المواطنين  قدرة  من  كبير 
تؤكد  الأخرى  هي  الإحصائيات  وأن  المدينة 

تكيف المواطنين مع هذا النوع من الوسائل .
المترو لا توجد أي وسيلة  أنه باستثناء  مضيفا 
نقل حضري أخرى غير الترامواي حيث يمكنها 
المواطنين  من  الكبير  العدد  هذا  مثل  تنقل  أن 
 ، المدينة  داخل  وجيزة  فترة  وفي  واحد  آن  في 
أنها  إذ  البيئي  الجانب  على  انعكس  أنه  كما 
تسير باستعمال الطاقة الكهربائية وهي نظيفة 

وصديقة للبيئة.
ولاية  استفادت  الوطن  ولايات  غرار  وعلى 
مستغانم  من مشاريع لتطوير قطاع النقل  بما 
يصل  الذي  ترامواي  مشروع  إنجاز  ذلك  في 
يمكن  حيث  البعض   ببعضها  المدينة  طرف 
لمواطنيها وزوارها من التنقل بكل سهولة لقضاء 

وحاجاتهم  مصالحهم 
اليومية خاصة وأن خطه 
 14.2 طول  على  ممتد 
كلم يمر عبر أهم المرافق 
العمومية من مستشفيات 
وهياكل جامعية ومصالح 
إدارية عبر 24 محطة و 
6 نقاط اتصال ، إضافة 
البري،  والنقل  القطارات  إرتباطه بمحطة  إلى 
من  التقديرات  حسب  الوسيلة  هذه  وستمكن 
نقل أكثر من 3300 مستعمل كل ساعة، وإعادة 
وإلحاح  متوقف  كان  الذي  المشروع  هذه  بعث 

المواطنين على ضرورة إتمامه.

الجهود  مع  يتزامن  هذا  أن  الأخير  في  مؤكدا 
السكة  عبر  النقل  وسيلة  تطوير  إلى  المبذولة 
النقل  شبكة  توسيع  سيما  لا  الحديدية 
بالقطارات ، موضحا أن ولاية مستغانم تتوفر 
على خط هام لنقل المسافرين بالسكة الحديدية 
يربط مركز المدينة المحمدية ببلدية معسكر على 
مسافة 45 كلم ، وخط السكة الحديدية الذي 
يربط وسط مستغانم بميناءها على مسافة 5 
استفادت  ذلك  على  علاوة  البضائع  لنقل  كلم 
مستغانم في السنوات أخيرة من عديد المشاريع 
منها قيد الإنجاز فيما توجد مشاريع أخرى في 

مرحلة الدراسة.

عضو  قارة،  بلقاسم  السيد  سؤال   عن  ردا   •
الشبكة  استغلال  إمكانية  الأمة،  حول  مجلس 
القديمة لخطوط السكة الحديدية الموروثة عن 

الاستعمار؟
السيد  والنقل  العمومية  الأشغال  وزير  أوضح 
تقدما  سجلت  بلادنا  أن  زعلان،  الغني  عبد 

النقل  مجال  في  ملحوظا 
بفضل  الحديدية  بالسكة 
مشروع استثماري ضخم ، 
وذلك قصد إنجاز خطوط 
الشبكة  وتحديث  جديدية 
لتصل  الحديدية  السكة 
حاليا إلى 4000 كلم دون 
هي  التي   2300 احتساب 
قيد الإنجاز لتصبح مع الانتهاء من كل المشاريع 

6300 كلم.
العزلة  فك  إلى  ذلك  من خلال  الدول  وتسعى 
الحركة  وتفعيل  الوطن  مناطق  مختلف  عن 
الاقتصادية وتسهيل حركة المواطنين يضاف إلى 
توفير قطارارت خاصة ومنتظمة لنقل مختلف 
المواد الطاقوية ) حبوب ، حاويات، مواد منجمية، 
بالموانى  البحرية  الموانئ  معظم  ربط  وكذا   )

الجافة الموجودة بمختلف المناطق الصناعية.أما 
بخصوص تثمين شبكة النقل بالسكة الحديدية 
القديمة المنجزة خلال  الحقبة الإستعمارية، فإن 
هذه الأخيرة تتشكل من خطوط ضيقة لا تتلاءم 
عملية  أن  كما   ، حاليا  المستعملة  العربات  مع 
علاوة   ، باهضة  جد  مبالغ  تتطلب  صيانتها 
على أ الوسائل والعتاد اللازمين لاستغلال هذا 
وصيانتها  الحديدية  السكة  خطوط  من  النوع 
لم يعد متوفر بحظيرة الشركة الوطنية للسكة 
الحديدية وكل القطارات التي تقتنيها من نقل 
كل  مع  تتلائم  لا  البضائع  نقل  أو  للمسافرين 

هذه الخطوط الضيقة.
تعرف  كانت  التي  المناطق  أما بخصوص بعض 
العشرية  بسب  توقف  ثم  مسارها  على  حركة 
السوداء منها خط تبسة عنابة، هذه الخطوط 

هي قيد الدراسة حيث سيعاد تشغيلها.

السكة الحديدية.. والترامواي..

السكة الحديدية الموروثة.. وامكانية استغلالها !!

السيد  سؤال  عن  ردا   •
مصطفى جغدالي ، عضو 
مجلس الأمة،  حول أسباب 
بني  قلعة  مهرجان  تجميد 

حماد؟
أوضح وزير الثقافة السيد 
أن ولاية  عزالدين ميهوبي 
تتطلع  ومتنوع   نارد  ثقافي  موررث  لها  المسيلة 
أن  إلى  منوها   ، منه  الاستفادة  إلى  الوزارة 
الولاية قد عرفت عدة المشاريع التنموية  مكنت 
من تحريك المشهد الثقافي على المستوى المحلي 
يتطلب  شك  بدون  أنه  إلا   . إيجابية  بصفة 

تضافر الجهود بين القطاعين العام والخاص.
أما فيما يخص إعادة إحياء 
الثقافية  الفعاليات  بعض 
التي اعتادت ولاية المسيلة 
أن  الوزير  فأكد  تنظيمها 
بني  لقلعة  الثقافية  الأيام 
شكل  في  ترسم  لم  حماد 
في  بداياتها  عند  مهرجان 
الثمانيات ، وبأنه  ليس في مدونة المهرجانات 
الموجودة في وزارة الثقافة، ولم ترسم في شكل 
مهرجان ثقافي لعدم توفر مجمل الشروط التي 
بالمهرجانات  المتعلق  التنفيذي  المرسوم  حددها 

الإقامة  أماكن  توفر  غرار  على   2005 عام 
الصارمة  الشروط  وفق  الموقع  وتهيئة  والنقل 

التي وضعتها منظمة اليونسكو.

الوزارة تواظب على دعم  مؤكدا في الأخير أن 
دعمها  غرار  على  بالولاية  الثقافية  الفعاليات 

للملتقى الوطني حول تاريخ وأعلام المسيلة. 

السيد  سؤال  عن  ردا   •
كازيتاني،  الحق  عبد 
عضو مجلس الأمة،  حول  
المعلم  الذي طال  الإهمال 
التاريخي سيدي الهواري؟

الثقافة  وزير  أوضح 
ميهوبي  عزالدين  السيد 
بمدينة  تقع  التي  التاريخية  المعالم  معظم  أن 
بموجبها  أنشأ  والتي  العتيق  الهواري  سيدي 
 2015 جوان   15 في  المؤرخ  التنفيذي  المرسوم 
أضفت بحكم القانون  تحت الحماية القانونية 
التي تعادل التصنيف على كل الممتلكات الثقافية 
التي تحتويها ، مضيفا أن المدينة تخضع لحماية 
عن  التجميد  لرفع  الوزارة   وتسعى  والحفظ  
العملية المسجلة والمتضمنة إعداد مخطط دائم 

للقطاع المحفوظ بسيدي الهواري.
فأما فيما تعلق بقصر الباي والذي يعتبر أحد 
يضم  والذي  بوهران  المحمية  التاريخية  المعالم 
التراث  قائمة  معلم مصنف على  أو  موقع    31
سنوات  خلال  الترميمات  بعض  عرف  الوطني 

الثمانيات إلا أنه يتطلب تسجيل عملية جديدة 
مسجد  أما  التركي.   للطرف  منحها  تم  وقد 
التركي  الجانب  أن  الوزير  أعلن  فقد  الباشا 
أشرف على تمويله ومن المرتقب أن تبدأ عملية 

الترميم في منتصف السنة الجارية.
في حين حصن مرجاجو أو سانتاكروز فتسعى 
أما  عنها،  التجميد  رفع  أجل  من  الوزارة 
الآخر  فهي  السلام   سيدة  كنيسة  بخصوص 

وسيتم  بالمائة   80 معتبر  وتيرة  الأشغال  تعرف 
إستلامها في المدى القريب.

مؤكدا في الأخير أن كل هذه المعالم إلى جانب 
الثقافة  وزارة  باهتمام  تحظى  الأخرى  المواقع 
الترميم  مشاريع  ضمن  بعضها  أدرجت  التي 
لترقية  وتسعى  الأثري،  والبحث  والتهيئة 
باعتبارها تستقطب  بالولاية  الثقافية  السياحة 

السائح الجزائري وسواحا أجانب. 

مهرجان قلعة بني حماد..

المعلم التاريخي "سيدي الهواري"..
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العالي  التعليم  وزير  ذكر 
السيد  العلمي،  والبحث 
على  ردا  حجار،  طاهر 
مجلس  عضو  سؤال 
القادر  عبد  السيد  الأمة، 
مواكبة  مدى  عن  شنيني، 
الجزائرية  الجامعة 
خلال  من  والاقتصادية  السياسية  للتحولات 
استشرافها لميادين التكوين الواعدة على غرار 
الذكاء الاقتصادي، بأنه من بين الأهداف التي 
والبحث  العالي  التعليم  قطاع  يتواخاها  كان 
العلمي باعتماده اصلاح التعليم العالي المعروف 
انفتاح الجامعة على محيطها  LMD هو  بنظام 

الاجتماعي والاقتصادي. 
مضيفا، في ذات السياق، 
تحظى  المسألة  هذه  أن 
بالغ،  باهتمام  حاليا 
القطاع  يعكف  حيث 
اطلاق  على  حاليا 
بمراجعة  واسعة  عمليات 
وتكييف  التكوين  خريطة 
القطاعات  احتياجات  مع  يتلاءم  بما  عروضه 
المستعملة، وكذلك الحرص على تعزيز تشغيلية 
خرجي الجامعة وتزويدهم بالكفاءات المعرفية، 
والمهارات التطبيقية التي تيسر لهم سبل الادماج 

المهني في سوق العمل.
وعن قضية انعدام شعبة الذكاء الاقتصادي على 
تتجه  الذي  الوقت  الوطن في  مستوى جامعات 
الأسواق  واقتحام  اقتصادها  تنويع  إلى  البلاد 
والبحث  العالي  التعليم  وزير  أعلن  الخارجية، 

العلنية  الجلسة  من  يومين  قبل  تم  أنه  العلمي 
التعليم  وزارة  مستوى  على  لجنتين  تنصيب 
العالي؛ اللجنة الأولى خاصة بمشروع المؤسسة، 
واللجنة الثانية تتكفل بإعادة النظر في الخارطة 
الجامعية، وفي التخصصات المدرسة في مختلف 

الجامعات.
موضوع  أن  الوزير،  أوضح  متصل،  سياق  وفي 
الذكاء الاقتصادي قد شكل أحد اهتمامات قطاع 
التعليم العالي والبحث العلمي لاسيما في مجال 
الهيآت  بربط  الاقتصادية،  واليقظة  الحوكمة 
القرارات  اتخاذ  فعالية  حيث  من  والمؤسسات 
والعمل على تطبيقها بالكيفية التي تسمح ببلوغ 
كفاءة المنظومة ككل. وزادت العلاقات الناجمة 
عن موضوع الذكاء الاقتصادي من حدة السباق 
ادارة  اصبحت  بحيث  والجودة،  الابتكار  نحو 
المعلومات  استخدام  على  تقوم  العلاقات  هذه 

بامتياز،  استراتيجي  كمورد  المعرفة  وإنتاج 
للاهتمام  مناسبة  الاقتصادي  الذكاء  وأصبح 
الفعالية  لبناء  هام  كعنصر  بالاستشراف 

المؤسساتية والاقتصادية للدولة.
وذكر الوزير ان الاهتمام بالذكاء الاقتصادي في 
العاليين في الجزائر  والتعليم  التكوين  منظومة 
ليس وليد الساعة وانما يعود الى الألفية الثانية 
خلال  المتواصل  التكوين  جامعة  قامت  حيث 
السنة الجامعية 2007 و2008 بتنظيم تكوينات 
في تخصص الذكاء الاقتصادي لفائدة عدد من 
العامين  المديرين  لرؤساء  وكذا  الدولة  اطارات 
والاقتصادية  العمومية  المؤسسات  من  للعديد 
شارك في تأطيرها متخصصون وطنيون وأجانب 
التدرج  بعد  ما  لشهادة  دوليا  بعدا  منح  مما 
ثلاث  أيضا  الجامعة  هذه  وأطلقت  متخصص 
دفعات للتكوين في تخصص الذكاء الاقتصادي 

الجامعة.. مصدر اقتراح مركز جامعي..!؟

"الذكاء الاقتصادي" من أولويات قطاع التعليم العالي والبحث العلمي

عضو  سؤال  على  ردا 
السيد  الأمة،  مجلس 
عن  بوعمامة،  عباس 
المركز  ترقية  اشكالية 
الجامعي الذي أنشأه رئيس 
إليزي  بولاية  الجمهورية 
أخرى  اختصاصات  وفتح 
الوحيد  التخصص  غير 
أفاد  والاقتصاد،  التسيير  وهو  به  يدرس  الذي 
وزير التعليم العالي والبحث العلمي السيد طاهر 
حجار ان السلطات العمومية لم تذخر جهدا في 
سبيل تطوير شبكة التعليم العالي ودعمها في كل 
إليزي،  فيها  بما  استثناء  بدون  الجامعية  المدن 
ومنها المدن الواقعة في مناطق جنوب البلاد التي 
ما فتئت تتدعم بهياكل ومنشآت جامعية جديدة 
وذلك وفق مخطط قطاعي ضابط يحكم تطور 
الخارطة الجامعية على المدى المتوسط والبعيد 
بما يضمن انشاء اقطاب جامعية مهيكلة تسهم 
ونوعا  كما  البشرية  بالموارد  التكفل  عن  فضلا 
في خلق جاذبية لمختلف المناطق، ومن ثم تحقيق 

التوازن بينها من منظور التنمية المستدامة.
ان  العلمي  والبحث  العالي  التعليم  وزير  وأعلم 
مستوى  على  جديدة  تخصصات  او  فروع  فتح 
المؤسسات الجامعية كلها ومنها المركز الجامعي 

جملة  استيفاء  الأول  المقام  في  يقتضي  بإليزي 
والهيكلية،  والعلمية  البيداغوجية  الشروط  من 
ونوعا  كما  التأطير  قدرات  توفر  لاسيما 
الأساتذة  العالي من  المصف  ذات  منها  وخاصة 
والأساتذة المحاضرين في التخصصات المقترحة 
ذات  المؤسسات  التدريب في  ميادين  فضلا عن 
الصلة بمجالات التكوين المزمع فتحها وشروط 
الاقتصادي  المحيط  مع  بالعلاقة  تتعلق  أخرى 
والاجتماعي والقطاعات المستعملة. وعليه، فان 
اقتراح فتح أو غلق اي فرع أو تخصص يتطلب 
استفاء الأحكام التي يتطلبها دفتر الشروط المعد 
تنظيمية  اجراءات  بإتباع  وذلك  الغرض  لهذا 
الجامعية  المؤسسة  من  أساسا  تبدأ  محددة 
الأصلية التي عليها أن تبادر بالطلب كلما أدركت 
والهيكلية  والعلمية  البيداغوجية  الشروط  أن 
متوفرة ويقع حينئذ على عاتق اللجان والهيئات 
العلمية المكلفة بالتقييم والتأهيل البث في جدوى 

الفروع والتخصصات المراد فتحها.
مؤكدا، في سياق متصل، أن الوزارة ليست هي 
التي تقرر بل القاعدة اي الجامعة هي التي تبادر 

بالاقتراح وفق دفتر شروط.

 ،2010-2011 الجامعية  السنة  من  ابتداء 
منه  الهدف  وهران  جامعة  مع  بالتعاون 
الوطنية  والاطارات  البشرية  الموارد  تكوين 

في مجال النظم الذكية.
معلنا أنه تم بعنوان السنة الجامعية -2017

الادارة  حول  التكوين  عرض  تأهيل   2018
بالاضافة   2 سطيف  بجامعة  الإلكترونية 
بها  تقدمت  تكوين  عروض  مشاريع  الى 
بعض المؤسسات الجامعية في طور الماستر 
حول البنوك الإلكترونية والاقتصاد الرقمي 
2018- القادمة  الجامعية  السنة  بعنوان 
اللجنة  قبل  من  تأهيلها  ينتظر   ،2019
أنه  بالمناسبة،  معلنا،  للتأهيل.  الوطنية 
سيتم انشاء مدرسة وطنية خاصة بالرقمنة 
بصفة  والاصطناعي  الاقتصادي  والذكاء 

عامة، السنة القادمة.
وفي اختتام اجابته أكد المسؤول الأول على 
قطاع التعليم العالي ان كسب رهان نموذج 
من  يتطلب  وتنويعه  الجديد  الاقتصادي 
مجال  في  كل  المساهمة  القطاعات  كافة 
وقائي  بنظام  البلاد  بتزويد  تخصصه 
لحماية الاقتصاد الوطني يتحكم في سيولة 
في  واستغلالها  معالجتها  وآليات  المعلومة، 
على  باستمرار  والعمل  المناسب،  الوقت 
والتفكير  الاقتصادية،  التطورات  مراقبة 
في المستقبل ليتسنى للجزائر ولوج اقتصاد 
المحكم  التنسيق  على  يرتكز  الذي  المعرفة 
بين الجامعات ومؤسسات البحث والقطاع 

الاقتصادي.

 12 ـة يوم الخميس  الُأمَـّ عقد مجلـس 
أفريل 2018، جلسة عامة لطرح أسئلة 
مجلس  من  أعضاء  قبل  من  شفوية 
الحكومة.  أعضاء  من  عدد  على  ة  الُأمَّ
خصت قطاعات التعليم العالي والبحث 
وإصلاح  والسكان  والصحة  العلمي، 

المستشفيات، والشباب والرياضة.

  

الأســـــــــــئلة 
الشفوية
2018/04/12
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أشار وزير الشباب والرياضة 
في  حطاب  محمد  السيد 
عضو  سؤال  عن  رده  بداية 
السيد  الأمة،  مجلس 
تفسيرا  سعيدي،  حسيني 
الأندية  لأسباب لجوء بعض 
الوطن   خارج  لتربصات 
وتمويلات  المساعدات  ان 
الممنوحة  الدولة  واعانات 
كرة  في  المحترفة  للأندية 
هذا  ترقية  اجل  من  القدم 
تشمل  الرياضة  من  النوع 
المرتبطة  النفقات  تغطية 
والايواء،  التنقل،  بمصاريف 
والتأطير، والتكوين، وانشاء 
الأعباء  من  وغيرها  التكوين،  ومراكز  المدارس، 
الشروط  دفتر  في  عليها  والمنصوص  المحددة 
عامة،  بصفة  للرياضة،  المنظمة  والقوانين 
وخاصة القانون رقم 13-5 المؤرخ في 23 جويلية 
2013 المتعلق بتنظيم الأنشطة البدنية والرياضية 

وتطويرها.
هذه  من  الهدف  ان  المتحدث،  ذات  وأضاف، 
طرف  من  الممنوحة  والاعانات  المساعدات 
هو  القدم  لكرة  الأندية المحترفة  لصالح  الدولة 
لقرارات  طبقا  الاحتراف  بداية  في  مرافقتها 
افريل   21 في  المنعقد  المشترك  الوزاري  المجلس 
2010 المتعلق بترقية كرة القدم الوطنية وتتكون 
الاعانات المقدمة للأندية المحترفة في 25 مليون 
المال  بعنوان رأس  للنوادي  دينار جزائري سنويا 
المتداول، و3 ملايين دينار جزائري إلى 4 ملايين 
رزنامة  حسب  الصغرى  بالفئات  للتكفل  دينار 

المنافسات لكل نادي محترف.

الاعانات  هذه  أن  السياق،  ذات  في  مشيرا، 
تخصص وفق للاتفاقية المبرمة بين وزارة الشباب 
والرياضة والأندية لتغطية المصاريف المشار إليها 

آنفا باستثناء دفع مرتبات المدربين واللاعبين.
وحول قضية التربصات التحضيرية التي تختار 
وزير  أرجعها  بالخارج  اجرائها  الأندية  بعض 
في  الأخيرة  هذه  رغبة  إلى  والرياضة  الشباب 
المستضيف،  للبلد  المنتمية  الفرق  مع  الاحتكاك 
وذلك بغية اكتساب خبرة اكبر من خلال تنظيم 
وان  الأولى،  الدرجة  من  النوادي  مع  مقابلات 
الراغبة  الأندية  عاتق  على  تقع  التربصات  هذه 

في التربص خارج الوطن.
ذات  في  والرياضة،  الشباب  وزير  وأضاف 
اليوم،  الرياضية،  الجزائر  منشآت  أن  السياق، 
في  الناشطة  الأندية  من  معتبرا  عدد  تستقبل 
مختلف البطولات الوطنية خاصة خلال الموسم 
أبرز  ومن  والتربص،  للتحضير   2017 الرياضي 
هذه المنشآت المدرسة الوطنية للرياضة الأولمبية 
بسطيف، والمركز الوطني بتيكجدة، وهناك مراكز 
في طور الانجاز.. قد تستقطب مستقبلا أندية 

من البلدان المجاورة..
أما عن فشل الأندية النشطة،  فقد أكد السيد 
الوزارية وعلى رأسها  الدائرة  محمد حطاب أن 
الموضوع  لهذا  القصوى  الأهمية  يولون  الوزير 
بالتنسيق  الناجعة  الحلول  ايجاد  على  بالعكوف 
في  والناشطين  الفاعلين  مختلف  مع  والتعاون 
الميدان على رأسهم الاتحادية وذلك لبعث والدفع 
الممكن  الأفضل  نحو  الجزائرية  القدم  بكرة 

تحقيقه بتضافر الجهود.

الشباب  وزير  عرض 
السيد  والرياضة 
حطاب  محمد 
عن  للإجابة  كمدخل 
طرحه  الذي  السؤال 
الأمة،   مجلس  عضو 
نور  بالأطرش  السيد 
اعتماد  حول  الدين، 
وزارة الشباب والرياضة استراتيجية معينة 
لإعادة بعث وإنعاش الفرق الرياضية التي 
كانت في الماضي القريب رائدة ويضرب بها 
الوطني  الصعيد  بصماتها  وبصمت  المثل، 

والدولي وحتى المحلي.
على  عملت  والرياضة  الشباب  لجنة  أن 
توفير الظروف وإعطاء الامكانات اللازمة 
بالرياضة،  للنهوض  المتاحة  والضرورية 
لاسيما منها كرة القدم، وتجلت استراتيجية 
منها  الاجراءات  من  جملة  خلال  القطاع 
ومستوى  الرياضية،  بالمنشآت  تعلق  ما 
تعلق  وما  المؤطرين،  وتكوين  التأطير، 
القانوني  الاطار  اثراء  من خلال  بالتنظيم 
وإعداد مراسيم تنفيذية خاصة بالرابطات 
الرياضية، وطنية كانت او جهوية او محلية، 
الى جانب قرارات وتوجيهات تصب في خانة 
الاصلاح الحقيقي للوضع الذي تعاني منه 

الرياضة والرياضيين.
وتعليمات  التوصيات  تجسيد  اطار  وفي 
رئيس  السيد  فخامة  طرف  من  الصادرة 
التحسيسية  البرامج  اطار  في  الجمهورية 
وبرامج الخماسي 2015-2019، قال وزير 
الجزائرية  الدولة  أن  والرياضة  الشباب 
الرياضية  المنشآت  وتهيئة  بانشاء  قامت 
جل  مستوى  على  الجوارية  والملاعب 
مع  الرياضية،  الممارسة  لتوسيع  البلديات 
اتاحة الفرصة للتقنيين والمؤطرين لمباشرة 
الشابة،  المواهب  وصقل  اكتشاف  عملية 
التكويين،  مراكز  داخل  بها  التكفل  قصد 
بالاضافة الى ذلك العدد الهائل من المنشآت 
مختلف  في  الجوارية  والملاعب  الرياضية 
البلديات والتي تم انجازها خلال السنوات 
الماضية وأخرى هي في طور الانجاز. كما 
قامت الدولة بتخصيص موارد مالية معتبرة 
خلالها  ومن  الجزائرية  القدم  كرة  لدعم 
النوادي الرياضية سواء الصندوق الوطني 
لترقية مبادرة الشباب والممارسة الرياضية 
أو الصناديق الولائية وكذا اعانات الولايات 

والبلديات للنوادي الرياضية.

المنشآت الوطنية ستسع الأندية الوطنية 
وستستقطب أندية البلدان المجاورة..

استراتيجية مُحكمة وتظافر جهود الفاعلين للنهوض بالرياضة الوطنية

ذات  في  والرياضة،  الشباب  وزير  وأضاف 
قامت  والرياضة  الشباب  وزارة  ان  السياق، 
خلال سنة 2017 بتخصيص غلاف مالي معتبر 
مستوى  على  الرياضية  النوادي  كل  لفائدة 

القطر الوطني. 
وتأطير  التكوين  بإستراتيجية  يتعلق  فيما  اما 
حطاب  محمد  السيد  أوضح  فقد  المكونين، 
بتكوين  باشرت  والرياضة  الشباب  وزارة  أن 
تسهيلات  واعطائهم  اللاعبين،  قدامى 
قصد  الرياضية  والمدارس  بالمعاهد  للالتحاق 
والاستفادة  الشابة  بالمواهب  مستقبلا  التكفل 
خبرة  من  والاستفادة  الميدانية،  خبراتهم  من 
وتأطير  تكوين  أجل  من  الأجانب  الرياضيين 
الرياضية  والمدارس  المعاهد  في  الرياضيين 
التكوينية الجزائرية. وقد قامت وزارة الشباب 
تحت  المتخصصة  اطارتها  بوضع  والرياضة 
القدم  لكرة  الجزائرية  الاتحادية  تصرف 
الرامية  وأهدافها  برامجها  في  ومرافقتها 
تنظيم  خلال  من  الرياضة  بهذه  للنهوض 

ملتقيات ودورات تكوين أو الجلسات الوطنية.
الأمة  اعتبره عضو مجلس  وأما بخصوص ما 
السيد بالأطرش نور الدين اندثار لبعض الفرق 
الوطني  الصعيد  على  بصماتها  تركت  التي 
والدولي والقاري، فاقدتا، في ذات الوقت، لروح 
التنافسية، نفى وزير الشباب والرياضة تطابق 
هذه الرؤية مع الواقع والحاضر الملموس في كرة 
القدم حيث أكد ان بعض النوادي الجزائرية قد 
وصلت الى أدوار متقدمة على الصعيد القاري 
في كل من رابطة الأبطال الافريقية او الكأس 

والمحلي،  الوطني  الصعيد  على  اما  الافريقي. 
فان وزير الشباب والرياضة أكد على أن روح 
وخير  المقابلات  كل  تسود  تزال  لا  التنافس 

من  العديد  أنظار  دوما  جلبها  ذلك  على  دليل 
المتفرجين داخل الوطن وخارجه.

وفي اختتام اجابته، دعى وزير الشباب والرياضة 
كل الفاعلين من أجل تضافر الجهود للنهوض 
المسار  اجل وضعها في  من  الوطنية  بالرياضة 
الصحيح، خاصة كرة القدم، الأكثر شعبية في 
من  الآلاف  العشرات  تستقطب  والتي  العالم، 
القدم  بكرة  فالنهوض  والمناصرين.  الشباب 
يحتاج  المتدخل،  لذات  بالنسبة  الجزائرية، 
الحركة  جهود  الى  الدولة،  جهود  الى  اضافة 
الوطني  المستوى  على  الرياضية  الجمعوية 
المحلي،  مستوى  على  والنوادي  والجمعيات 
وحكام  مدربين  من  فيها  الفاعلين  افراد  وكل 
المساهمين  والأشخاص  المقابلات  ومنظمين 
تدعم  التي  والمؤسسات  اموالهم،  برؤوس 
الجمعيات الرياضية برعايتها المالية في مختلف 
النشاطات والتظاهرات الرياضية كل في حدود 

اختصاصه.
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واصلاح  الصحة  وزير  ذكر 
مختار  السيد  المستشفيات 
سؤال  على  ردا  حسبلاوي 
السيد  الأمة   مجلس  عضو 
حول  قريشي،  الكريم  عبد 
تقف  التي  الفعلية  أسباب 
لأوبئة  المقلق  انتشار  وراء 
الماضي، كداء  تعتبر من  كانت 
المناطق،  من  العديد  في  انتشر  الذي  البوحمرون 
بإحصائيات  لكن  الجنوبية،  المناطق  في  لاسيما 
الذي  والمخطط  انتشاره،  اماكن  متضاربة، وحقيقة 
يعتمده قطاع الصحة لمواجهته، ومدى انتشاره لدى 
والصلة  بالجزائر،  المتواجدين  الافارقة  اللاجئين 
مرض  باعتباره  المواطنين  لدى  انتشاره  نسب  بين 
الأمراض  بين  من  يعد  البوحمرون  داء  أن  معدي.. 
التي استطاع قطاع الصحة السيطرة عليها والتقليل 
التي  التلقيح  برامج  بفضل  انتشارها  نسبة  من 
اصبحت اجبارية منذ سنة 1985 فلقد انتقل عدد 
المصابين بهذا المرض من عشرين ألف سنة 1996 
الى ما لا يزيد عن مائة حالة في الأعوام الأخيرة، 
انتشارا  الوطن  مناطق  بعض  عرفت  مؤخرا،  ولكن 
وبائيا لهذا المرض وقد تم تسجيل للأسف اكثر من 
على  وفاة  الى  بالإضافة  مرضية  حالة  آلاف  سبع 

اثره عشر أشخاص.
وأكد ذات المتحدث، أن انتشار هذا الوباء في الجزائر 
لا يعد حالة استثنائية حيث سجل في العالم ثلاثين 
كل  تقريبا  وفاة  ومليون حالة  مليون حالة مرضية، 

سنة بسبب داء المحمرون. 
الصحة  وزير  وضح  المرض،  انتشار  اسباب  وعن 
التطعيم  تحقيق  عدم  الى  أرجعوها  المختصون  أن 
عشرة  احدى  العمر  من  البالغين  للأطفال  الشامل 
الوطني  البرنامج  وثمان عشرة شهر، حسب  شهرا 
مارس  في  التحسيسية  الحملات  رغم  للتطعيم 
الى  السبب  يرجع  وقد  الماضية،  للسنة  وديسمبر 
لانتشار  ومضاعفاته  اللقاح  من  الأولياء  تخوف 
الاطار  هذا  وفي  نوعيته،  يخص   ما  في  الشائعات 
التأكد  بعد  اقتنائه  تم  قد  اللقاح  ان  أؤكد  ان  اود 
من تطابقه مع المواصفات التي توصي بها المنظمة  
العالمية للصحة من حيث الجودة والفعالية كما انه 
معهد  مستوى  على  النوعية  للمراقبة  تعريضه  تم 

باستور وهذا قبل استعماله. 
الوصية  الوزارة  المتبعة من قبل  وعن الاستراتيجية 
أن  الصحة  وزير  ذكر  الوبائية  الأزمة  من  للخروج 
من  الحد  أولا  تهدف  خطة  على  اعتمد  القطاع 
المجموعات  المعنية في  الفئات  بتلقيح  الوباء  انتشار 
وتحسيس  وإعلام  للوباء  تعرضا  الأكثر  والمنطق 
السكان عن المرض وكيفية الوقاية منه وذلك بتلقيح 
اكثر من 500 الف طفل في العشرين اليوم الأخيرة 

وتقديم التكفل اللازم للمرضى.
انه  مختار حسبلاوي  السيد  أشار  بالوباء  وللتكفل 
اعطيت تعليمات بوضع خلايا للمراقبة على مستوى 
ومديريات  الوقائي  والطب  الأوبئة  علم  مصالح 
فيما  الصحية  التغطية  وتدعيم  والسكان  الصحة 
المرضية على  والتأكد من الحالات  التطعيم  يخص 
مستوى مخبر معهد باستور القيام بتحقيقات على 
الحالات المسجلة لتحديد حجم ومدى خطورة الوباء 
للجهة  الفوري  والإعلام  مواجهته  وكيفية  وأسبابه 
انتشار  من  الحد  المسجلة  الحالات  على  المختصة 
الغير  والأطفال  الرضع  من  المرضى  بعزل  المرض 
ملقحين وإبعاد الأطفال المصابين عن المدرسة تنظيم 
الألمانية  والحصبة  البوحمرون  ضد  تلقيح  حملة 
بالنسبة للفئات التي تتراوح اعمارهم من ستة الى 

أربعين سنة. 
المتواجدين  الأفارقة  اللاجئين  يخص  فيما  اما 
بالجزائر فقد نفى وزير الصحة التعاون معهم بصفة 
خاصة في اطار مكافحة هذا الوباء مضيف في ذات 
السياق انه لا توجد اي مؤشرات تدل على ان انتشار 
الوباء مرتبط بتواجد هذه الفئات من اللاجئين على 
اصاب  الذي  فالفيروس  الوطني  التراب  مستوى 

الجزائر هو فيروس اصاب المغرب العربي ككل.
الأمة  مجلس  عضو  دعا  الوزير،  رد  على  تعقيبا 
المعلومة  نشر  لشفافية  قريشي  الكريم  عبد  السيد 
من قبل الجهات الرسمية، والتوعية بضرورة التثبت 
للإيفاد  نقلها،  في  المساهمة  وعدم  المعلومة  من 
تضارب  لعدم  اللازمة  المعلومات  بكل  الجمهور 
الاشاعة  تعوض  لا  حتى  والإحصائيات  المعطيات 

المعلومة الصادقة.

عضو  سؤال  على  وردا 
السيد   الأمة،  مجلس 
حول  معزوز،  القادر  عبد 
الهياكل  على  القضاء 
لجأت  التي  الصحية 
اعتمادها  إلى  الجزائر 
بعد  اضطرارية  بصفة 
 1980 أكتوبر   10 زلزال 
ولاد  مستشفى  غرار  على  الشلف  بمدينة 
الصبحة  مستشفى  الشرفة  مستشفى  محمد 
خاصة  تنس،  ومستشفى  الشطية  مستشفى 
انجازها  على  38 سنة  وبعد  الأخيرة  هذه  وأن 
غلاف  وتخصيص  الصلاحية  منتهية  اصبحت 
مالي لتجهيز مستشفى بلدية عين امران بطاقة 
الصحة  وزير  أشار  سرير  لستين  استيعاب 
مختار حسبلاوي  السيد  المستشفيات  وإصلاح 
أنه خلال 2006 دراسة ميدانية لمكتب الهندسة 
المعمارية فقد تأكد أن مجمل المستشفيات ذات 
البنايات الجاهزة بولاية الشلف ما زالت صالحة 
للاستعمال شريطة صيانتها ولهذا استفادت 3 
مؤسسات من أعمال صيانة كمستشفى الصبحة 
والشرفة والشطية وسنشرع تدريجيا في تعويض 
احتياجات  حسب  الجاهزة  البنايات  هذه 

الخريطة الصحية للولاية.

المستشفيات  الصحة واستصلاح  وزير  وأضاف 
من   2012 سنة  استفادت  الشلف  ولاية  أن 
الولاية  بوسط  واحد  استشفائيتين،  مؤسستين 
الأسرة  شغل  تتعدى  لا  سرير   253 ويستوعب 
به 17 %، اما الثاني فهو متخصص للأمراض 

استيعاب  بطاقة  تنس  بدائرة  المتواجد  العقلية 
تقدر بـ 120 سرير حيث لا تتعدى نسبة شغل 
بمرافق  الولاية  ولتدعيم   %  33 بها  الأسرة 
للتكفل  مستشفى  بناء  مشروع  هناك  جديدة 
بمرض السرطان بطاقة استيعاب تقدر بـ 120  

مدرسة للشبه الطبي بالوادي في السداسي الثاني من هذه السنة
أوضح وزير الصحة وإصلاح 
مختار  السيد  المستشفيات 
سؤال  على  ردا  حسبلاوي 
السيد  الأمة،  مجلس  عضو 
فريد بحري حول الاجراءات 
الصحة  وزارة  اتخذتها  التي 
على  الجمود  رفع  أجل  من 

انجاز مدرسة الشبه الطبي الذي كان من المفروض أن تنجز عام 2011، 
أن قطاع الصحة قام بتسجيل العديد من مشاريع انجاز مدارس الشبه 
الطبي وجمدت اغلبيتهم بعد انخفاض ايرادات ميزانية الدولة كما هو 
الحال بالمؤسسة المبرمجة في ولاية الوادي، غير أنه تقرر رفع التجميد 
للعديد من المشاريع ومن المبرمج انشاء مدرسة في السداسي الثاني من 

هذه السنة.
وأقر وزير الصحة وإصلاح المستشفيات ردا على تعقيب عضو مجلس 
الأمة حول داء المحمرون وعدم الأخذ بعين الاعتبار قرار لجنة الصحة 
بمجلس الأمة حول النقائص التي يعاني منها القطاع أن الوزارة تتكفل 

للقضاء على الداء.

داء بوحمرون.. أرقام مخيفة

ثلاثة مشاريع لتعويض المستشفيات ذات البنايات الجاهزة بالشلف
سرير التي بلغت نسبة الأشغال به 
% ومصلحة للاستعجالات  بـ 70 
بلغت  بالشرفة  الجراحية  الطبية 
نسبة الأشغال به 92 % ومدرسة 
نسبة  بلغت  والتي  الطبي  للشبه 
الاشغال بها 95 % عيادة متعددة 
شلف  دائرة  الدور  بأم  الخدمات 
لتعويض  توقيرت  بدائرة  واخرى 
وقد  الجاهز  البناء  ذات  العيدتان 
تعدت نسبة الأشغال بهما 90 % 
بعين ضمن  ومستشفى 60 سرير 
مالي  غلاف  لتجهيزه  طلب  الذي 
بعد   2019 المالية  قانون  اطار  في 

عدم قبوله لسنة 2018.
وأعلن في سياق متصل أنه تم لهذه 
ثلاث  على  التجميد  رفع  السنة 
مشاريع مهمة هي انجاز مستشفى 
الأم والطفل بطاقة استيعاب 140 
متعددة  عيادة  وانجاز  سرير 
واخرى  زبوجة  بدائرة  الخدمات 
لتعويض  وهذا  بوقادير  بدائرة 

العيادتان ذات البناء الجاهز.
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أفريل   26 الخميس  يوم  الأمّة  مجلس  عقد 
2018، جلسة علنية، برئاسة السيد عبد القادر 
بن صالح، رئيس المجلس؛ خصّصها لطرح عددٍ 
من الأسئلة الشفوية تقدّم بها عدد من أعضاء 

المجلس على أعضاء في الحكومة.
المعنيين،  الوزراء  جانب  إلى  حضرها  الجلسة 
مع  العلاقات  وزير  بدّة،  محجوب  السيد 

البرلمان.
وكانت الأسئلة الشفوية المبرمجة في هذه 

الجلسة على النحو الآتي:

  

الأســـــــــــئلة 
الشفوية
2018/04/26

السيد  سؤال  عن  ردا   •
سالم،  بن  القادر  عبد 
حول  الأمة،  مجلس  عضو 
ضد  المتخذة  الإجراءات 
الذين  المستثمرين  أشباه 
ولم  أراضي  على  حصلوا 

يستثمروا فيها؟
يوسف  السيد  والمناجم  الصناعة  وزير  أوضح   
الأكثر  الثروة  يعد  العقاري  الوعاء  أن  يوسفي 
أن  موضحا   ، الاقتصاديين  المتعاملين  من  طلبا 
السلطات العمومية قد اتخذت عدة تدابير من 
أجل تفعيل العقار الصناعي ومن بينها استرجاع 
الاستثمار  ترقية  إطار  في  الممنوحة  الأراض 
الموجه  العقار  مشكلة  أن  علما   ، المسغلة  وغير 
على  ويشخص  متكررة  بصفة  يذكر  للإستثمار 
قامت  لذلك   ، للاستثمار  الأساسي  العائق  أنه 
للمنظمة  الأساسية  الهيئة  بالإعطاء  الدولة 

والضابطة لهذا السوق  باتخاذ التدابير لتسهيل 
الحصول على هذه الثروة ، مع اتخاذ تدابير من 
أجل ضمان الاستعمال العقلاني لها وذلك بمنع 

كل محاولات المضاربة.
موضحا أن عدم الاستغلال العقارات الممنوحة 
لاستيعاب مشاريع استثمارية إلى خسائر كبيرة 
الجبائي  المجال  في  المحلية  وللجماعات  للدولة 
شغل  مناصب  فقدان  وكذا   ، الجبائي  والشبه 
قانون  من  المادة 104  الغرض تم صدور  ولهذا 
 76 للمادة  والمتمم  المعدل   2018 لسنة  المالية 
والتي   .2015 لسنة  التكميلي  المالية  قانون  من 
مستفيد  كل  عاتق  على  رسم  إنشاء  على  تنص 
صناعي  استعمال  ذات  مهنية  أرض  قطعة  من 
الصناعية  المناطق  مستوى  على  متواجدة 
عن  السوق  في  المعروضة  النشاط  مناطق  أو 
طريق التنازل من طرف الجهات المكلفة بتهيئة 
العمومية والتي بقيت غير مستغلة لمدة تفوق 3 

سنوات ابتداء من تاريخ تخصيصها.
 5 بـ  سنويا  المحصل  الرسم  هذا  مبلغ  يحدد 
يعفى  لا  أيضا   ، التجارية  قسمتها  من  بالمائة 
التحصيل لهذا الرسم للمستفيد من الأرض من 
المتابعة القضائية لفسخ الصفقة، أما فيما يتعلق 
السوق عن طريق منح  المعروضة في  بالأراضي 
الامتياز فإنه وفق لما جاء في المادة 12 من الأمر 
رقم 08/04 المؤرخ في 1 سبتمبر 2008 المحدد 
الأراضي  على  الامتياز  منح  وكيفيات  للشروط 
لإنجاز  والموجهة  للدولة  الخاصة  لملاك  التابعة 
يترتب على كل إخلال  مشاريع استثمارية فإنه 
من طرف المستفيد من الامتياز للتشريع الساري 
المفعول وللالتزامات التي يتضمنها دفتر الأعباء 
الامتياز  حق  إسقاط  أجل  من  إجراءات  اتخاذ 

لدى الجهات القضائية المختصة.

السيد  سؤال  عن  ردا    •
عضو  قيساري،  محمود 
مدى  حول  الأمة،   مجلس 
إمكانية إنشاء قناة  دولية ؟

الاتصال  وزير  أوضح  
السيد جمال كعوان ، أن كل 
بلدان المعمورة تحرص على 
مع  يتماشى   تلفزيوني  اتصال  اعتماد منظومة 
الأهداف التي يسعى إلى بلوغها مراعاة لجملة 
مقدرات  الحسبان  في  تأخذ  الاعتبارات  من 
المالية والمادية والبشرية وكذا الأهداف الداخلية 
والخارجية المراد تحقيقها في الآجال القريبة أو 

البعيدة.
المنظومة  أن  إلى  منوها 
هي  للاتصال  الحالية 
وليدة مسار تاريخي ومهني 
أفضى إلى المشهد الحالي 
في المجال التلفزيوني، وأن 
ينبغي  التي  التجربة  هذه 
البلدان  مع  مقارانتها 
رائدة  تجربة  تعد  النامية 
ونموذجا فريدا يحتذى به نظرا لتميز الإعلام 
التلفزيون العمومي في مجال الخدمة العمومية 
وفي الدفاع عن قضايا مصير الأمة ومصالحها. 
من  فهو  الوزير  فحسب  قناة   إنشاء  عن  أما 
استحداث  إلى  يهدف  المحض  المهنية  الناحية 
مؤسسة جديدة بإمكانيات بشرية وتقنية جديدة 

هذا  لتجسيد  طائلة  مالية  موارد  تجنيد  وإلى 
الانطلاق  ينبغي  هذا  مثل  فإن  وعليه  المشروع، 
فيه بعد إجراء دراسة جدوى تأخذ  فعاليته في 
ظل تنافس شرس في هذا الميدان قبل تسجيله 

في برامج التنمية في قطاع الاتصال.
حاليا  الحكمة  من  يكون  أنه  الأخير  في  مؤكدا 
القنوات  أداء  تحسين  مجال  في  الجهد  تركيز 
الوطنية الخمس بدل تشتيت الإمكانيات المتوفرة 

وهذا في مسعى غير مضمون النتائج.

منها  هكتار   593 بمساحة  ببطيوة  جديدة 
120 هكتار لمصنع تركيب السيارات بيجو و 

152 هكتار لمصنع رونو .
أما فيما يخص تحسين مناخ الاستثمار فقد 
تسهيل  أجل  من  بإجراءات  الوزارة  قامت 
والعقود  الرخص  مختلف   على  الحصول 
مع  المتواصل  الجهد  ويبقى   ، الإدارية 

السلطات المحلية لتطهير الملفات العالقة.

السيد  سؤال  عن  ردا   •
كازيتاني،  الحق  عبد 
حول  الأمة،  مجلس  عضو 
لطلبات  الاستجابة  نقص 
على  والحصول  الاستثمار 
بولاية  الصناعية  الحظائر 

وهران؟
يوسف  السيد  والمناجم  الصناعة  وزير  أوضح 
أكبر الحظائر  من  وهران هي  ولاية  أن  يوسفي 
التي  المناطق  أهم  ومن  الجزائر  في  الصناعية 
تستقطب الاستثمار في شتى القطاعات ، ولهذا 
 2011 سنة  منذ  إجراءات  عدة  اتخذت  الغرض 
النقائص  معالجة  إلى  أساسا  تهدف   2017 إلى 
والمشاكل المتراكمة التي كانت تعيق هذا القطاع 
سياسة  في  إستراتيجي  توجه  وانتهاج  الحيوي 
وإعطاء  المشاريع  تشجيع  حيث  من  الدعم 
إلى  الرامية  القطاع  خطة  تواكب  التي  الأولوية 
لإجراءات  تطبيقا  أنه  مضيفا  الصناعة.  تطوير 
المالية  قانون  من   48 المادة  في  عليها  المنصوص 

التكميلي لسنة 2015 قامت السلطات المحلية بإلغاء 26 مشروع غير منجز 
واسترجاع وعاء عقار يقدر بـ 12 هكتار تم تخصيصه للمستثمرين آخرين ، 
وإلى غاية 2017 تم تطهير وتسوية ما يقل عن 827 ملف من اصل 2812 ملف 
مودع حيث تم منح قرارات استفادة من مساحة تقدر بـ 461 هكتار ، أما فيما 
يخص ملفات 827 المعتمدة فمنحت لها مساحة تقدر بـ 121 هكتار وسخر لها 

ما يقل عن 913388 مليون دينار جزائري.
منوها في ذات السياق أن ولاية وهران استفادت من غلاف مالي يقدر بـ 1288 
مليون دينار ج في إطار برنامج إعادة تأهيل المناطق الصناعية خصص لمنطقة 
سيدي عامر والسانيا. كما استفادت أيضا من برنامج تهيئة مناطق صناعيىة 

قناة دولية..المطلب والعوائق..!!الاستثمار والحظائر الصناعية..تهيئة الوعاء العقاري

أراضي الاستثمار غير المستغلة..!؟

جغدالي،  مصطفى  السيد  سؤال  عن  ردا    -  •
عضو مجلس الأمة،  حول برمجة  تهيئة الوعاء 

العقاري  بولاية المسيلة؟
يوسف  السيد  والمناجم  الصناعة  وزير  أوضح 
يوسفي أن ولاية المسسيلة تتوفر على منطقتين 
على  تتربع  نشاط  منطقة   23 و  صناعيتين 
مساحة إجمالية تقدر بـ 994 هكتار، وفي إطار 
من  الولاية  استفادت  العقاري  العرض  تحسين 
مبلغ مالي يقدر بـ 2.5 مليار دينار لتهيئة وتطوير 
9 مناطق نشاط ، وإنشاء 5 مناطق نشاط أخرى 
جديدة بمساحة تقدر بـ 218 هكتار أما بالنسبة 
لتهيئة الوعاء الذي تتربع بـ 500 هكتار فهي في 
قيد  الدراسة من طرف جميع الهيئات المعنية و 

تشرف عليها مصالح الولاية.
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سؤال  عن  ردا    •
بوزيان،  أحمد  السيد 
الأمة،  مجلس  عضو 
حول التغطية الإذاعية 

بولاية تيارت؟
الاتصال  وزير  أوضح 
كعوان  جمال  السيد 
أنه في إطار تكريس حق المواطن في الإعلام 
والاتصال عبر كامل التراب الوطني، فكان 
توجه القطاع لتوسيع شبكة محطات المحلية 
الإذاعية  خدمة للإعلام الجواري ، وذلك 
عن طريق إنجاز محطة في كل ولاية ومنها 
المؤسسة  تسهر  التي  تيارت  ولاية  إذاعة 
العمومية للبث الإذاعي والتلفزي الجزائري 
باستمرار على رفع نسبة تغطيتها الإذاعية 

وذلك منذ انطلاق بثها عبر جهاز إرسال  بجبل 
غزول  بنسبة تغطية قدرت بـ 65 بالمائة ، وما 

فتئت هذه النسبة في تزايد نتيجة وضع أجهزة 
إرسال جديدة حيز الخدمة، ما أدى إلى ارتفاع 
نسبة التغطية الإجمالية للإذاعة بتيارت المحلية 

إلى 69  بالمائة سنة 2009 و 73 بالمائة سنة 
يومنا  إلى   2015 سنة  بالمائة   78 و   2012

هذا.
ويتواصل  الوزير  حسب  المجهود  ويتواصل 
الإذاعية  التغطية  تحسين  أجل  من  العمل 
سيما  لا   FM موجات  على  تيارت  بولاية 
في شطره الجنوبي ، كما أدرجت المؤسسة 
في  والتلفزي  الإذاعي  للبث  العمومية 
مختلف برامج الدولة لاسيما تلك الخاصة 
في  والتلفزية  الإذاعية  الخدمة  بتحسين 
الهضاب العليا بمشاريع بناء محطات البث 
تتضمن إنجاز بنايات واقتناء اجهزة إرسال 
بالطاقة.  المواقع  وربط  الأبراج  وتنصيب 
لتحسين  الجهود  يبذل  قطاعه  أن  مؤكدا 
نسبة التغطية الإذاعية في مختلف ولايات 

الوطن وبما فيها ولاية تيارت.

السيد  سؤال  عن  ردا   
عضو  قارة،  بلقاسم 
حول  الأمة،  مجلس 
للحد  المتخذة  الإجراءات 
التسربات  ظاهرة  من 
للماء  العشوائي  والربط 

الشروب؟
المائية  الموارد  وزير  أوضح 
أن  نسيب،  حسين  السيد 
لا  الجزائر  في  التحدي 
يقتصر على رفع القدرات 
حشد  مجال  في  الوطنية 
يشمل  بل  المائية   الموارد 
استعماله  ضمان  أيضا 
حيث   ، والعقلاني  الأمثل 
أوضح الوزير أن النسبة الوطنية لتسربات المياه 
الصالحة للشرب من الشبكات التوزيع تقدر بـ 
20 بالمائة من حجم المياه المنتجة ، وللحد من 
دوريا  المائية  الموارد  قطاع  يقوم  الظاهرة  هذه 
التوزيع حيث تم في  بتجديد وصيانة الشبكات 
المرحلة الفارطة إعادة تأهيل شبكات 44 مدينة 
الجاري  البرنامج  ويشمل  الوطني  التراب  عبر 
الدراسات  طور  20 في  منها  أخرى  مدينة   39
انتهت بها الأشغال  و 12 في طور الإنجاز و 7 
منها معسكر، تمنراست، باتنة، سيدي بلعباس، 
سوق اهراس، بشار، مضيفا أنه إلى غاية 2017 
الصالحة  المياه  شبكات  تجديد  عملية  وصلت 
 1750 إنجاز  المدن  هذه  مستوى  على  للشرب 
فردي  ربط  ألف  و117  الحديثة  القناة  من  كلم 

جملة  للمياه  الجزائرية  اتخذت  كما   ، جديد  
عن  بالإعطاب  الأحسن  للتكفل  التدابير  من 
طريق إعادة توزيع اعوان وتدريبهم على الكشف 
والإصلاح السريع للتسربات ، مؤكدا أن الهدف 
هو تقليص التدريجي للتسربات بتجديد حوالي 
ما معدل 2000 كلم في السنة من القنات سنويا 
حتى الوصول إلى نسبة تتراوح ما بين 20 إلى 

14 بالمائة حسب المعايير الدولية.
 أما فيما يخص سرقة المياه من خلال الربط 
بالمائة   15 الوزير  حسب  يمثل  فهو  العشوائي 
 ، المنتجة  المياه  من  الأولية  التقديرات  حسب 
المائية على محاربة هذه  الموارد  ويعمل القطاع 
أعوان  طرف  من  الرقابة  بتكثيف  الظاهرة 
مع  بالتعاون  المياه  وشرطة  للمياه   الجزائرية 

بلغت  وقد  الأمن  وأسلاك  المحلية  السلطات 
حصيلة 2017 إثبات 1600 حالة ربط عشوائي 
إلى  أحيل  بينما  بالتراضي  تسوية 5500  تمت 

العدالة أكثر من 3000 حالة.
أما فيما يخص شرطة المياه فهذا السلك حسب 
تم  وقد   1983 منذ  القانون  في  مكرس  الوزير 
بالمياه  المتعلق  القانون 12-05  عليه في  التأكيد 
 ، للقطاع  الخاصة  الأسلاك  ضمن  وإدراجه 
ورغم قلة الأعوان الشرطة المياه البالغ عددهم 
111 مهندس ، أكد الوزير أن مهمة الحفاظ على 
أملاك العمومية مضمونة بالتعاون مع الأعوان 
العمومية  الأمن  وأعوان  للمصالح  التابعين 
والسلطات المحلية وضمن إستراتيجية القطاع 

الأثير.. بولاية تيارت!!

التسربات والربط العشوائي للمياه



3333 32

ا�ستقبالت رئي�س المجل�س

ا�ستقبالت ا�ستقبالت

السيدة انتصار الوزير، ام جهاد 

ة يوم الثلاثاء 24 أفريل  استقبـل السيد عبد القادر بن صالح، رئيس مجلس الأمَُّ
2018، بمقر المجلس، السيدة انتصار الوزير،عضو المجلس الوطني الفلسطيني، 

رئيسة مؤسسة رعاية أسر الشهداء والجرحى بدولة فلسطين.
عيسى،سمح  لؤي  السيد  بالجزائر،  فلسطين  دولة  سفير  الذي حضره  اللقاء 
بالوقوف على راهن القضية الفلسطينية ومستقبلها، على ضوء قرار الرئيس 

الأمريكي بنقل سفارة الولايات المتحدة الأمريكية إلى القدس الشريف.
في هذا السياق، جدد السيد عبد القادر بن صالح، موقف الجزائر الرافض 
حقوقه،  استرجاع  أجل  من  الفلسطيني  للشعب  الثابت  ودعمها  القرار،  لهذا 

وإنشاء دولته وعاصمتها القدس الشريف.
تجاه  الراسخ  الجزائري  بالموقف  الوزير،  انتصار  السيدة  نوهت  جهتها،  من 
القضية الفلسطينية، تحت قيادة فخامة رئيس الجمهورية، السيد عبد العزيز 

بوتفليقة.
الطرفان اتفقا في الأخير على تنسيق المواقف والجهود في المحافل الدولية،بما 

يضمن للشعب حقوقه، احتراما للشرعية الدولية.

ايفوباراك،  السيد  المجلس،  بمقر   2018 10أفريل  الثلاثاء  يوم  و استقبـــل 
نائب رئيس مجلس الشيوخ التشيكي والوفد المرافق له.

اللقاء الذي حضره سفير جمهورية التشيك بالجزائر، شكل فرصة لبحث 
سبل تدعيم العلاقات الاقتصادية والتجارية بين البلدين والارتقاء بها إلى 
مستوى جودة العلاقات السياسية والتاريخية، وفي إطار الاصلاحات العميقة 

التي عرفها البلدان في العقدين الأخيرين.
في هذا السياق، عرض السيد عبد القادر بن صالح الإصلاحات الجذرية 
الجمهورية،  رئيس  لفخامة  الرشيدة  القيادة  ظل  الجزائر في  عرفتها  التي 
السيد عبد العزيز بوتفليقة، وعلى رأسها سياسة الوئام المدني والمصالحة 
الوطنية، التي سمحت بعودة الأمن والاستقرار، ما نأى بالجزائر عن تداعيات 

ما يسمى بالربيع العربي.
من جهته، نوه السيد ايفوباراك بالنجاحات التي حققتها الجزائر في جميع 
المجالات، خاصة بالنسبة للوضع الأمني، في إطار سياسة المصالحة الوطنية، 
مصرحًا بأن الجزائر تمتلك تجربة رائدة في مجال مكافحة الارهاب، يمكن 

للعالم أجمع أن يستلهم منها.

الطرفان حرصهما على تسخير الجهود  أكد  الثنائي،  التعاون  على صعيد 
البرلمانية من أجل مرافقة حكومتي البلدين من أجل تنويع التبادل والتعاون 
التجاري والاقتصادي، خاصة في مجالات الفلاحة، الدفاع، والتربية والتعليم 

والثقافة.
في الأخير، اتفق الطرفان على تطوير العلاقات بين برلماني البلدين، عن طريق 

تبادل الوفود والزيارات وتنسيق المواقف في المحافل البرلمانية الدولية.

وزير الشؤون الخارجية الانغولي 
دومينيغوس  مانويل  السيد  المجلس،  2018  بمقر  أفريل   08 الأحد  يوم  استقبـــل  و 

أوغوستو، وزير الشؤون الخارجية لجمهورية أنغولا والوفد المرافق له.
الخارجية، سمح  الشؤون  وزير  مساهل،  القادر  عبد  السيد  بحضور  الذي تم  اللقاء 
خدمةً  أعلى  مستويات  إلى  بها  الرقي  وسبل  الثنائية  العلاقات  راهن  باستعراض 

لمصلحة الشعبين والبلدين. 
في هذا السياق، جدد الطرفان استعدادهما لجعل العلاقات الاقتصادية والتجارية في 

نفس مستوى جودة العلاقات السياسية بين البلدين.
وزير الخارجية الأنغولي، نوَّه خلال هذا اللقاء، بالإنجازات التي حققتها الجزائر تحت 
قيادة  فخامة رئيس الجمهورية، السيد عبد العزيز بوتفليقة، مصرحًا بأنَّ »الجزائر 
صارت مصدر إلهام لشعوب القارة، فيما يتعلق بالوئام المدني والمصالحة الوطنية«.  

على الصعيد البرلماني، اتفق الطرفان على تكثيف تبادل الوفود والعمل على تنسيق 
المواقف  في المحافل البرلمانية. 

 و استقبـــل يوم الثلاثاء 06 مارس 2018   
الملكي  السمو  صاحب  المجلس،  بمقر 
نايف  بن  سعود  بن  العزيز  عبد  الأمير 
بن عبد العزيز آل سعود وزير الداخلية 
بالمملكة العربية السعودية والوفد المرافق 

له.
العدل  وزير  يد  السَّ حضره  الذي  اللقاء 
أعضاء  و  لوح،  الطيب  الأختام،  حافظ 
اللجان،  رؤساء  وكذا  المجلس  مكتب  من 
العلاقات  راهن  على  بالوقوف  سمح 
النوعي  الدفع  إعطائها  وسبل  الثنائية 
وفقا  والبلدين،  الشعبين  خدمةً لمصلحة 
لتوجيهات قائدي البلدين، فخامة رئيس 
بوتفليقة  العزيز  عبد  يد  السَّ الجمهورية 

سلمان  الملك  جلالة  الشريفين،  الحرمين  وخادم 
بن عبد العزيز آل سعود.

يد عبد القادر بن صالح،  أن، أكد السَّ في هذا الشَّ
على ضرورة الرُقي بالعلاقات الثنائية إلى مصف 
وتعميق  المشتركة  والقواسم  التاريخية  العلاقات 

التي  الكبرى  التحديات  لمواجهة  التنسيق 
تواجه البلدين، في مقدمتها ظاهرة الارهاب، 
عليها  وانتصرت  الجزائر  منها  عانت  التي 
بفضل السياسة التي اعتمدها فخامة رئيس 
بوتفليقة،  العزيز  عبد  يد  السَّ الجمهورية، 
وربط  والأمن  الاستقرار  بعودة  التي سمحت 
مكانتها  إلى  وعودتها  التنمية  بركب  الجزائر 

في الساحة الدولية.
من جهته، أكد، صاحب السمو الملكي الأمير 
عبد العزيز بن سعود بن نايف بن عبد العزيز 
بين  العلاقات  تقوية  أهمية  على  سعود،  آل 
الجزائر والمملكة العربية السعودية، والارتقاء 
بها إلى المستوى المأمول الذي تسعى للوصول 
الدور  بأهمية  مذكراً  البلدين،  قيادتي  إليه 
الجهوي  الصعيدين  على  الجزائر  تلعبه  الذي 

والإقليمي.

الأمير عبد العزيز بن سعود بن نايف بن عبد العزيز ال سعود 

الرئيس المجري الاسبق نائب رئيس مجلس الشيوخ التشيكي 
بمقر   ،2018 مارس   22 الخميس  يوم  واستقبـــل 
يد بال شميت  الرئيس الأسبق للمجر،  المجلس، السَّ
كان  الذي  المجرية  الأولمبية  للجنة  الشرفي  الرئيس 
اللجنة  رئيس  كولكيزار،  كريستيان  يد  بالسَّ مرفوقا 

الأولمبية المجرية.
بين  الثنائية  العلاقات  باستعراض  سمح  اللقاء   
البلدين، وكيفية الرقي بها إلى درجة أعلى وتوسيعها 
علاقات  عمق  من  انطلاقا  أخرى،  مجالات  إلى 

الصداقة بين الشعبين والبلدين.
يد بال شميت ، عن رغبة بلاده  من جهته، أعرب السَّ
والتجاري  الاقتصادي  التعاون  الرفع من مستوى  في 

مع الجزائر

السفراء

 السفيرة الجديدة لجمهورية كوبا بالجزائر 
ة يوم الأربعاء  يد عبد القادر بن صالح، رئيس مجلس الأمَُّ استقبـــل السَّ
يدة كلارا مارقاريتا بورديو، السفيرة  21 مارس 2018، بمقر المجلس السَّ

الجديدة لجمهورية كوبا بالجزائر.
اللقاء تناول العلاقات الثنائية التاريخية المتميزة، وشكل فرصة لتأكيد 
إلى مستوى  بالتعاون  والدفع  العلاقات،  السياسية في توطيد  الإرادة 
تطلعات قيادتي البلدين، وتطرق الجانبان إلى الأهمية التي يكتسيها 
والحرص  البلدين  بين  القائمة  الروابط  تعزيز  في  البرلماني  التعاون 
على إقامة حوار وتواصل دائم بما يخدم المصلحة المشتركة للشعبين 

الصديقين.
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سفير الولايات المتحدة الميكسيكية 
 واستقبـــل يوم الأربعاء 04 أفريل 2018، بمقر المجلس، السيد 
المكسيكية  المتحدة  الولايات  سفير  غونزالاز،  جوزي  جوان 
بالجزائر، الذي أدى له زيارة وداع على إثر انتهاء مهامه ببلادنا، 
وقد كان اللقاء فرصة للتأكيد على الأهمية التي يوليها البلدان 
من  الرفع  على  العمل  خلال  من  العريقة،  الثنائية  للعلاقات 
مستوى التعاون وتوسيعه. وبالمناسبة استعرض سفير المكسيك 
بعض الإمكانيات المتاحة لترجمة إرادة التعاون في بعض المجالات، 
معرباً عن تقديره للنتائج  التي تم تحقيقها للرقي بالعلاقات إلى 

المستوى الذي يطمح إليه البلدان.
بالجهود  التنويه  على  ة  الأمَُّ مجلس  رئيس  حرص  جهته،  من 
المشتركة لتعزيز العلاقات، مبرزًا الدور الذي يمكن أن يضطلع 

به برلمانيو البلدين للمساهمة في ترسيخها.  

سفير البحرين 
المجلس،  بمقر   ،2018 أفريل   18 الأربعاء  يوم  استقبـــل  و  
السيد فؤاد صادق البحارنة، السفير الجديد لمملكة البحرين 
خلالها  من  تطرق  مجاملة،  زيارة  له  أدى  الذي  بالجزائر، 
الوضع  من  جوانب  واستعرضا  الثنائية،  للعلاقات  الجانبان 
العام في المنطقة، وكان اللقاء فرصة لتناول مجالات التعاون 
والإمكانيات المتاحة في البلدين الشقيقين لتحقيق شراكة ذات 

منافع متبادلة.
الطرفان حرصهما على تعميق الحوار  أكد  من جهة أخرى، 
للشعبين  المشتركة  المصلحة  يخدم  بما  البرلماني  والتشاور 

الشقيقين.

 24 الثلاثاء  يوم  و استقبـــل 
المجلس،  بمقر   ،2018 أفريل 
مازن،  مختار  محمد  السيد 
بالجزائر،  ليبيا  دولة  سفير 
على  وداع  زيارة  له  أدى  الذي 
إثر انتهاء مهامه ببلادنا، أثنى 
تقوم  الذي  الدور  على  خلالها 
ليبيا  مساعدة  في  الجزائر  به 
الصعبة  الأوضاع  تجاوز  على 
التي تعيشها، كما نوه بجهودها 
من  الكبير  والدعم  المتواصلة 
يحقق  ما  إلى  الوصول  أجل 
في  طموحاته  الليبي  للشعب 
عن  معربًا  والاستقرار،  الأمن 
تقديره لما لقيه في الجزائر من 
الأخوية  العلاقات  حرص على 

التاريخية.

بين  العلاقات  وبخصوص 
مجلس  رئيس  أكد  البلدين، 
ة أنها تكتسي طابعا خاصا  الأمَُّ
الشعب  أنَّ  باعتبار  ومتميزا، 
الليبي الشقيق كانت له مواقف 
الجزائريين  ذاكرة  تحفظها 
وفي  التحرير،  ثورة  أثناء 
السنوات الصعبة التي مرت بها 
الجزائر، وأنَّ ما تبذله اليوم من 
جهد ومساعي مخلصة لتمكين 
تخطي  من  الليبي  الشعب 
بالاعتماد  الراهنة  الصعوبات 
ينطلق  أبنائه،  قدرات  على 
من مبدأ الحرص على أواصر 
المتميزة بين  الأخوة والعلاقات 

الشعبين الشقيقين.

سفير جمهورية كوريا 

و استقبـــل يوم الأربعاء 25 أفريل 2018، بمقر المجلس،  السيد بارك سان 
جين ، سفير جمهورية كوريا بالجزائر، الذي أدى له زيارة وداع تطرق خلالها 
الصعيد  على  خاصة  التعاون،  تعزيز  وسبل  الثنائية  للعلاقات  الجانبان 
المتاحة في  والفرص  الامكانيات  فرصة لاستعراض  وكانت  الاقتصادي،     
البلدين لإقامة شراكة متوازنة المصالح على أساس قاعدة رابح/رابح، بالنظر 
لما تتمتع به كوريا من تطور تكنولوجي وما تتوفر عليه الجزائر من مجالات 
واسعة للاستثمار .. من جهة أخرى،  تبادل الطرفان وجهات النظر حول 
تطورات الوضع في شبه الجزيرة الكورية والقضايا ذات الاهتمام المشترك.  

ة  يوم الخميس  يدة نوارة سعدية جعفر، نائب رئيس مجلس الأمَُّ استقبـــلت السَّ
يد مشعل بن فهم السلمي   رئيس البرلمان  01 مارس 2018 بمقر المجلس، السَّ

العربي والوفد المرافق له.
العمل  في  البرلمانيين  دور  وأهمية  العربي  اهن  الرَّ باستعراض  سمح  اللقاء 
على تجاوز هذه المرحلة الصعبة. في هذا السياق أكدت السيدة نوارة سعدية 

جعفر 
على ضرورة تفعيل دور البرلمانيين العرب من أجل حلحلة الخلافات والتركيز 
ة، وعلى رأسها القضية الفلسطينية، مُؤَّكدة  على القضايا الإستراتيجية للُأمَّ
على  الاقليمية  الهيئة  هذه  في  بممثليه  الجزائري  البرلمان  استعداد  على 

الاسهام في هذا المسعى.
به  تقوم  الذي  الجلي  بالدور  السلمي  فهم  بن  مشعل  السيد  ه  نوَّ جهته  من 
الجزائر   من أجل تمتين العلاقات العربية - العربية وتحقيق التكامل العربي 
العزيز  عبد  السيد  الجمهورية،  رئيس  لفخامة  الحكيمة  السياسة  بفضل 

بوتفليقة.
في هذا الخصوص، أشاد رئيس البرلمان العربي، بسياسة الحوار والمصالحة 

بتجنيب  سمحت  والتي  بوتفليقة،  الرئيس  فخامة  انتهجها  التي  الوطنية 
الجزائر تبعات ما سُمي بالربيع العربي، داعيا إلى اعتمادها كمنهجية من 

مل العربي   و إحلال الاستقرار في المنطقة. أجل لم الشَّ

عقدت يوم الثلاثاء 10 أفريل 2018 لجنة الشؤون الإقتصادية و المالية 
لقاء عمل  اللجنة  رئيس  أوراغي  احمد  السيد  برئاسة   ، الأمة  لمجلس 
مع وفد عن لجنة الإقتصاد الوطني ، الفلاحة و النقل لمجلس الشيوخ 
مجلس  رئيس  نائب  باراك،  ايفو  السيد  برئاسة  التشيك  لجمهورية 

الشيوخ .
اللقاء سمح بالتعرف على واقع النمو في البلدين خلال العقدين الأخيرين 
و تحديد سبل و إمكانيات تعزيز التعاون و التبادل التجاري و الإقتصادي 
في مجال الزراعة و الفلاحة و الطاقات المتجددة ، بما يخدم مصلحة 

الشعبين و الدولتين.
كما شكلت القضايا الدولية و الإقليمية ذات الإهتمام المشترك تبادل 

وجهات النظر بين أعضاء الوفدين .

استقبالات نواب الرئيس

استقبالات رؤساء اللجان 

تعقد  الاقتصادية  و  المالية  الشؤون  لجنة 
لقاء مع وفد برلماني تشيكي

سفير دولة ليبيا

السيدة نوارة جعفر تستقبل رئيس البرلمان العربي
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وقد عالجت هذه الدورة مواضيع عديدة ومتنوعة، أبرزها اشكالية » تعزيز النظام  العالمي 
المطبق على المهاجرين واللاجئين »وموضوع »تعزيز التعاون فيما بين البرلمانات والحوكمة 
في مجال الهجرة، وذلك من منظور تبني ميثاق عالمي للهجرة الآمنة المنظمة  والمنتظمة«، 
القطاع  وإشراك  المستدامة،  التنمية  لتحقيق  السلم  على  بالحفاظ  تتعلق  مسائل  وكذا 

الخاص لتحقيق هذه التنمية.
الدول الأعضاء  العربية، وبرلمانات  وقد إجتمعت المجموعات الجيوسياسية الإفريقية، 
في منظمة التعاون الإسلامي كل على حدى لدراسة المواضيع المدرجة في جدول أعمال 

الجمعية.

 138 الجمعية  افتتاح  في  يشارك  الأمة  مجلس  رئيس 
للاتحاد البرلماني الدولي 

شارك السيد عبد القادر بن صالح، رئيس مجلس الأمة، يوم الأحد 25 مارس 2018، 
بالمركز الدولي للمؤتمرات بمدينة جنيف السويسرية في افتتاح أشغال الجمعية العامة 
138 للإتحاد البرلماني الدولي الذي عرف اجتماع اللجنة المديرة للإتحاد برئاسة السيدة 

غابرييلا كويفاس بارون، رئيسة الإتحاد البرلماني الدولي .
كما ترأس السيد عبد القادر بن صالح، يوم السبت 24 مارس 2018 ، الوفد البرلماني 
المشترك فيما بين الغرفتين الذي شارك في إجتماع المجموعة الجيو- سياسية الإفريقية.
الإجتماع الذي ترأسه السيد صديق شهاب، بصفته رئيسا للمجموعة، خصص لدراسة 

رئي�س المجل�س: الهجرة مرتبطة بتاريخ الب�صرية.. وتمثل ثروة ل�صالح ال�صعوب.. 

يد  ة، السَّ شارك رئيس مجلس الُأمَّ
عبد القادر بن صالح، على رأس وفد 

برلماني مشترك فيما بين الغرفتين 
في فعاليات الجمعية 138 للاتحاد 

البرلماني الدولي والاجتماعات 
المتصلة بها، وذلك خلال الفترة ما 
بين 24 و 28 مارس 2018 بمدينة 

جنيف)سويسرا(.

يدتين  وقد تشكل الوفد البرلماني المشترك من السَّ
ادة: والسَّ

ة، -  فوزية بن باديس، عضو مجلس الُأمَّ
ة، -  محمد ماني، عضو مجلس الُأمَّ

ة، -  محمد بوشلاغم، عضو مجلس الُأمَّ
- الصديق شهاب، نائب بالمجلس الشعبي الوطني،
-  نادية لعبيدي، نائب بالمجلس الشعبي الوطني،

- محمد جلاب، نائب بالمجلس الشعبي الوطني.

خلال افتتاح أشغال الجمعية العامة 138 للإتحاد 
البرلماني الدولي بجنيف بسويسرا  يوم الأحد 

25 مارس 2018، ألقى السيد عبد القادر بن 
صالح رئيس مجلس الأمة، كلمة تناول فيها 

موقف الجزائر من قضية اللاجئين والهجرة غير 
الشرعية، مبينا أن الجزائر تحرص على إحترام 

آليات حقوق الإنسان، و كل المعاهدات الدولية 
التي تتناول هاتين الظاهرتين، كما أكد على أن 

حل هاتين الظاهرتين يكمل في إعتماد التسوية 
السياسية للنزاعات في العالم كافة، والنزاعات 

الحاصلة في اليمن وليبيا بصفة خاصة .
و دعا بالمناسبة المجموعة الدولية إلى العمل على 
تسوية النزاع في الصحراء الغربية، وفق متطلبات 

الشرعية الدولية.أما فيما يخص القضية 
الفلسطينية فقد جدد السيد عبد القادر بن 

صالح دعم الجزائر الثابت لهذه القضية مؤكدا 
رفضها القاطع لتغيير الوضع القانوني والديني 

للقدس الشريف.
وفي ما يلي النص الكامل للكلمة :

 

جدول الأعمال المدرج في أشغال الجمعية العامة 
الترشيحات  وكذا  الدولي  البرلماني  للإتحاد   138
والتي  الدائمة  اللجان  في  الشاغرة  المناصب  في 

للمجموعة.
المرافق  الوفد  و  الأمة  مجلس  رئيس  شارك  كما 
العربية،  المجموعة الجيو-سياسية  اجتماع  له في 
والذي يعد إجتماعا تنسيقيا حول المواقف الواجب 
اتخاذها تجاه النقاط المدرجة في جدول الأعمال 
بالتعديلات  المتعلقة  تلك  خاصة  العامة  الجمعية 
الداخلي  والنظام  النافذة  اللوائح  على  المقترحة 
حول  التشاور  تم  كما  الدولي.  البرلماني  للإتحاد 
جدول  في  إدراجها  المقترح  الإستعجالية  البنود 
أعمال الجمعية العامة والمتعلقة بالوضع القانوني 
والتاريخي لمدينة القدس وتداعيات إعلان الإدارة 
الشريف.  القدس  إلى  سفارتها  نقل  الأمريكية 
في  كذلك  شارك  الجزائري  البرلماني  الوفد 
اجتماع المجموعة الجيو-سياسية لبرلمانات الدول 
الأعضاء في منظمة المؤتمر الإسلامي الذي تناول 
القضية  تخص  التي  الإستعجالية  البند  بالنقاش 

الفلسطينية.
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- السيدة رئيسة الاتحاد البرلماني الدولي،
- السيدات والسادة رؤساء البرلمانات والوفود المشاركة،

- السيدات والسادة البرلمانيون،
- أيتها السيدات، أيها السادة،

التهاني  أخلص  عن  لي،  المرافق  الوفد  وباسم  باسمي  أُعرب،  أن  بدايةً  يشرفني 
للسيدة رئيسة الاتحاد البرلماني الدولي والسيدة الأمين العام بمناسبة انتخابهما 

على رأس هيئتنا، متمنيًا لهما كل التوفيق والنجاح.

أيتها السيدات، أيها السادة،
يشكل  موضوع  معالجة  كيفية  حول  الرؤى  لتبادل  فرصة  هذا  اجتماعنا  يتيح 

انشغالًا عالميًا يستوجب البحث المشترك لإيجاد حلول ناجعة له.
ذلك أن المعالجة الايجابية لظاهرتي الهجرة واللجوء تقتضي تبني مقاربة شاملة 
تهتم بمختلف جوانب هذه الظاهرة سواء الأمنية منها أو تلك المتعلقة بحقوق 
الإنسان أو بالأسباب العميقة المؤدية إليها كالنزاعات المسلحة وعدم الاستقرار 

السياسي وغياب التنمية وانتشار البطالة.
المنتظمة  الشرعية  الهجرة  تشجيع  أهمية  على  التأكيد  يجب  البداية  من  لكن 
بتاريخ  مرتبطة  ظاهرة  لأنها  الوقت،  بنفس  والوجهة  المصدر  بلد  تخدم  التي 
كافة  صالح  في  هي  وعلمية  وثقافية  اقتصادية  ثروة  مصدر  وتمثل  البشرية 
الشعوب. لهذا فإن المجموعة الدولية مطالبة بالتمعن بعمق في الأثر الإيجابي 

للهجرة الشرعية الدولية على المسارات التنموية للدول كافة.
انشغالات  إدراج  والهجرة،  اللجوء  لمسألتي  معالجتنا  عند  علينا  يتعين  لذا، 
ومصالح كل من بُلدان المصدر وبلدان العبور وبلدان الوِجْهَة، بشكل متوازن وعادل.

التي  المتبعة  السياسات  في  النظر  إعادة  علينا  يتوجب  المسعى،  هذا  ولتحقيق 
أثبتت عدم نجاعتها، كما يتوجب علينا الدعوة إلى التزام جميع الأطراف )كل 
الجهود  في  طوعًا  بالمساهمة  لديه(  المتاحة  الوطنية  والقدرات  الظروف  حسب 
العالمية لمواجهة ظاهرتي اللجوء والهجرة.وهنا اسمحوا لي أن أضيف بأن الهيئات 
وتحديد  التحسيس  في  بالإسهام  مطالبة  للشعوب،  والممثلة  المنتخبة  الوطنية 
السبل المناسبة لتعزيز النظام العالمي المتصل بالمهاجرين واللاجئين. إننا نعتقد 
اليوم  العمل  به  الساري  العالمي  النظام  تهدد  الشرعية  غير  الهجرة  أن  بالمقابل 
على اللاجئين والمهاجرين... الأمر الذي يستوجب مواجهتها مع الالتزام بحماية 

حقوق الإنسان، واحترام حقوق اللاجئين والمهاجرين المنتظمين.
التدابير  يعتمد  تصور  اعتماد  ضرورة  إلى  تدعو  الجزائر  فإن  الأسباب  لهذه 
والتوازن في تقاسم المسؤولية والأعباء بين بلدان  الوقائية والتنسيق والتضامن 

المصدر وبلدان العبور وبلدان الوِجْهَة...

الهجرة واللجوء.. الجزائر تدعو اإلى التدابير الوقائية.. وتقا�صم الم�صوؤولية والأعباء..
غير  الهجرة  تخلفها  التي  الإنسانية  المأساة  بتفاقم  التذكير  بالمناسبة  الجزائر  وتود 

الشرعية، وما تخلفه من خسائر بشرية جسيمة أثناء عبور الصحاري والبحار.

السيدات، والسادة،
إنطلاقًا من موقعها الجغرافي تُعد الجزائر بلد منشأ وبلد عبور ووجهة في آن واحد، وهي 

لذلك تواجه تدفقًا هائلًا من المهاجرين واللاجئين.
على  وتحرص  بالموضوع  الخاصة  الإنسانية  الجوانب  تراعي  سياسة  تعتمد  ذلك  في  وهي 
العلاقة  الدول ذات  والتعاون مع  والتنسيق  المعتمدة  الدولية  تكريس مضمون الاتفاقيات 

بموضوع الهجرة واللجوء.
تعتبر  دولة  كونها  الإنساني  البعد  ذات  بالوضعيات  المتعلقة  الجوانب  جيدًا  تدرك  وهي 

نفسها أرض ضيافة يستفيد منها كافة المقيمين فيها.
وفي هذا الباب تحديدا، بودي التأكيد على أن الجزائر تتعاون مع كافة آليات حقوق الإنسان 

وتضطلع بجميع التزاماتها فيما يخص المعاهدات الدولية والإقليمية ذات الصلة...
كما تؤمن الجزائر بأن معالجة ظاهرتي الهجرة واللجوء تتطلب تجسيدًا حقيقيًا للتنمية 
والتشغيل  الاجتماعية  والرفاهية  النمو  بتحقيق  المرتبطة  مقتضياتها  بكل  المستدامة 

والسلم، تماشيا مع أهداف الألفية للتنمية وأهداف التنمية المستدامة.
وهنا أود القول أن تحقيق هذه الأهداف يستوجب مزيدًا من التعاون والتنسيق، خصوصا في 
مجال مواجهة التهديدات الأمنية الراهنة وعلى رأسها مكافحة الإرهاب والإجرام المنظم 

العابر للحدود.
كافة  لحل  أساسي  كمرجع  الدولي  بالقانون  راسخًا  إيمانًا  تؤمن  بلادي  بأن  ر  أُذَكِّ كما 

النزاعات. 
منطلقة من هذه القناعات، فإنها تدعو إلى ضرورة تسوية النزاعات الإقليمية والدولية، 
وهي لذلك تدعو إلى ضرورة التسريع في حل النزاع حول الصحراء الغربية وفق متطلبات 

الشرعية الدولية.
للحقوق  الثابت  دعمها  وتجدد  الشريف،  للقدس  القانوني  للوضع  تغيير  أي  وترفض 

المشروعة للشعب الفلسطيني في تأسيس دولة مستقلة عاصمتها القدس الشريف.
وبالمناسبة ذاتها، تأمل الجزائر مواصلة الجهود من أجل تسوية سياسية للأوضاع في ليبيا، 

وسوريا واليمن.
السيد الرئيس،

ختامًا، أتوجه بالشكر إلى معالي السيدة رئيسة مجلس المقاطعات والسيد رئيس المجلس 
الوطني السويسري على حسن الاستقبال وكرم الضيافة.

أشكركم على كرم الإصغاء.
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رئيس مجلس الأمة عبد القادر بن صالح يتحادث مع رئيس 
مجلس النواب المصري 

على هامش أشغال الجمعية العامة 138 للإتحاد البرلماني الدولي، أجرى السيد عبد 
القادر بن صالح رئيس مجلس لأمة محادثات مع السيد علي عبدالعال رئيس مجلس 

النواب المصري.
النقاط المدرجة  في جدول أعمال  النظر حول مختلف  بتبادل وجهات   اللقاء سمح 
خدمة  تجاهها  المواقف  تنسيق  كيفية  و  الدولي  البرلماني  للإتحاد  العامة  الجمعية 
لقضايا الأمتين العربية والإسلامية. المحادثات تناولت أيضا العلاقات الثنائية على 

الصعيد البرلماني.

غابرييلا  السيدة  الدولي،  البرلماني  الاتحاد  رئيسة   ..
كويفاس بارون٠٠٠

بوجمعة،  ديلمي  السيد  بجنيف،  للجزائر  الدائمة  البعثة  رئيس  حضره  الذي  اللقاء 
سمح باستعراض الوضع الحالي للاتحاد البرلماني الدولي والدور الذي يمكن للجزائر 
دون  الاتحاد،  رئيسة  به  تقدمت  الذي  الهيئة،  هذه  اصلاح  برنامج  لدعم  به  القيام 
إلى  التطرق  تم  كما  العادلة.  للقضايا  خدمة  لدورها  وتدعيما  باستقررها  المساس 
بالتعديلات  المتعلقة  تلك  خاصة  العامة  الجمعية  أعمال  جدول  في  المدرجة  النقاط 

المقترحة على اللوائح النافذة والنظام الداخلي للاتحاد البرلماني الدولي.

 

شكلت العلاقات بين البرلمان الجزائري 
محور  الإفريقي،  البرلماني  والإتحاد 
الأمة،  مجلس  رئيس  الذي جمع  اللقاء 
برئيس  صالح   بن  القادر  عبد  السيد 
رئيس  و  الإفريقي  البرلماني  الإتحاد 
الجمعية الشعبية الوطنية لغينيا بيساو، 
بحضور  جرى  الذي  كاساما،  سيبريانو 
الأمين العام للإتحاد البرلماني الإفريقي 
كوفي انزي. الطرفان تطرقا أيضا لسبل 
مجلس  بين  الثنائية  لعلاقات  تطوير 
خاصة  بيساو  غينيا  وبرلمان  الأمة 

والبلدين عامة
 

٠٠ رئيس البرلمان الإفريقي روجي انكودو 

للإتحاد   138 العامة  الجمعية  أشغال  اختتام  في 
بن  القادر  عبد  السيد  ة،  الُأمَّ مجلس  رئيس  ترأس 
غرفتي  بين  فيما  المشترك  البرلماني  الوفد  صالح،  
للمجلس  الأخيرة  الجلسة  في  المشارك   البرلمان 
 28 الأربعاء  يوم  إنعقدت  والتي  للإتحاد  المدير 

مارس 2018.
 الجلسة عرفت اعتماد إعلان الجمعية 138 للإتحاد 
المتعلق  و  الدورة  موضوع  حول  الدولي،  البرلماني 
المهاجرين  على  المطبق  العالمي  النظام  »بتعزيز 
واللاجئين : الحاجة إلى حلول سياسية قائمة على 
التعاون  تعزيز  »إشكالية  كذا  و  واقعية«  معطيات 
و  الهجرة  مجال  في  والحوكمة  البرلمانات  بين  فيما 
الآمنة  للهجرة  عالمي  ميثاق  تبني  منظور  من  ذلك 

المنظمة   والمنتظمة«.

الأربع  اللجان  تقارير  على  المصادقة  جانب  إلى 
المتحدة؛  الأمم  بشؤون  تعنى  والتي  الدائمة، 
التنمية الدائمة والتمويل والتجارة؛ السلام والأمن 

الدوليين؛ الديمقراطية وحقوق الإنسان.
الجيوسياسية  المجموعات  عرضت  بالمناسبة   
التي  تقاريرها  والإسلامية  ،العربية  الإفريقية 
الجمعية  هذه  خلال  نشاطاتها  حصيلة  تضمنت 
جدول  في  المدرجة  النقاط  من  مواقفها  وكذا 

الأعمال.
الجيو-سياسية  المجموعات  نجحت  فقد  للتذكير، 
بند  إعتماد  في  والإسلامية  والعربية  الإفريقية 
الرئيس  إعلان  بتداعيات  يتعلق  إستعجالي 
جدول  في  القدس  بشأن  ترامب  دونالد  الأمريكي 

أعمال الجمعية العامة.

رئيس مجلس 
الأمة يشارك 
في فعاليات 

اختتام الجمعية 
138

٠٠ رئيس الاتحاد البرلماني الإفريقي سيبريانو كاساما

سمح هذا اللقاء بالوقوف 
هذه  مستقبل  على 
على  الإفريقية  الهيئة 
المقبلة  المواعيد  ضوء 
والتحديات التي يفرضها 
راهن الوضع الدولي٠كما 
سبل  إستعراض  تم 
بين  التنسيق  من  الرفع 

الهيئتين٠
 

الجتماعات النظامية للجان الدائمة للبرلمان الإفريقي
شارك السيد محمد زوبيري، عضو مجلس الأمة، رئيس المجموعة البرلمانية 
الدائمة  للجان  النظامية  الاجتماعات  في  الوطني،  التحرير  جبهة  لحزب 
للبرلمان الإفريقي، والتي انعقدت بمدينة جوهانسبورغ )جنوب افريقيا(، في 

الفترة ما بين 2 و9 مارس 2018 وهي كالتالي: 
• لجنة الصرف والشؤون المالية،
• لجنة العدالة وحقوق الانسان،

• لجنة الصحة، العمل والشؤون الاجتماعية،
• لجنة البيئة، الموراد الطبيعية والزراعة،

• لجنة التجارة والهجرة،
• لجنة النقل، الاتصالات والطاقة.

�صبكة البرلمانيات العربيات للم�صاواة »رائدات«
ة عضو شبكة  شاركت السيدة حفيظة بن شهيدة، عضو مجلس الأمَُّ

البرلمانيات العربيات للمساواة »رائدات«  في ورشة عمل رفع القدرات 
الثانية، المنظم من طرف مؤسسة وستمنستر للديمقراطية، التي انعقدت 

خلال الفترة الممتدة من  15 إلى 19 مارس 2018، بالعاصمة التونسية 
تونس.

تهدف هذه الورشة للمشاركة وتمكين البرلمانيات من القيام بدور فاعل في 
الدفع بأجندة المساواة بين الجنسين على المستويات الثلاثة: التشريعية، 

الرقابية، والتمثيلية.
 

المنتدى البرلماني القت�صادي الإفريقي العربي
ة، في فعاليات المنتدى البرلماني  شارك وفد برلماني عن مجلس الأمَُّ
البرلمانيات،  النساء  اجتماع  وكذا  العربي،  الإفريقي  الاقتصادي 
المماثلة في  والمجالس  والشورى  الشيوخ  مجالس  رابطة  تنُظمهما 
إفريقيا والعالم العربي، بالتعاون مع مجلس المستشارين المغربي،   

وذلك يومي 25 و 26  أفريل 2018، بالعاصمة المغربية الرباط.
ة من السيدة والسادة:  تشكل الوفد البرلماني لمجلس الأمَُّ

 الطاهر كليل، نائب رئيس مجلس الأمة، رئيس الوفد،
 عائشة باركي، عضو مجلس الأمة؛

ضياء الدين بلهبري، عضو مجلس الأمة؛
 جبريل غومة، عضو مجلس الأمة.

للتعاون  بناء نموذج تكاملي  ينعقد المنتدى تحت شعار: »من أجل 
الإقليمي«، 

و قد تضمن جدول أعماله دراسة المحاور التالية: 
نحو استراتيجية إفريقية – عربية لتحقيق الأمن الغذائي،

نحو شراكات اقتصادية كفيلة بتحقيق التنمية في العالمين الإفريقي 
والعربي،

 دور المرأة في تعزيز النمو الاقتصادي وتحقيق التنمية المستدامة،
الشراكات العربية – الإفريقية: من أجل نمو شامل ودامج .

للجمعية   2018 العادية  للدورة  الثانية   المرحلة  اأ�صغال 
البرلمانية لمجل�س اأوروبا

الثانية   المرحلة  أشغال  الأمة في  مجلس  برلماني عن  وفد  شارك 
  ، APCEأوروبا لمجلس  البرلمانية  للجمعية   ،2018 العادية  للدورة 
وذلك خلال الفترة ما بين 23 و27 أفريل 2018، بمدينة ستراسبورغ 

)فرنسا(.
وقد تشكل الوفد من السيدين:

-بوغربال رشيد، عضو مجلس الأمة،
-بوتخيل يوسف، عضو مجلس الأمة.

ة من بينها: وتضمن جدول أعمال الدورة مناقشة مواضيع عِدَّ
• التغيرات المناخية وتنفيذ اتفاقية باريس،

• تمويل الجماعة الارهابية »داعش«: الدروس المستخلصة،
• الأوضاع في ليبيا،

التعليم  طريق  عن  المهاجرين  الأطفال  وحماية  تمكين  إدماج،   •
الاجباري،

• محاربة الجريمة المنظمة. 

منتدى �صتوكهولم حول الم�صاواة بين الجن�صين
شاركت السيدة حفيظة بن شهيدة، عضو مجلس الأمة، في منتدى 
ستوكهولم حول المساواة بين الجنسين، والمنظم من طرف المعهد 
نظم  والذي  السويدية،  الخارجية  وزارة  مع  بالتعاون  السويدي، 
بالعاصمة   ،2018 أفريل   17 إلى   15 من  الممتدة  الفترة  خلال 

السويدية ستوكهولم.
وقد سعى المنتدى إلى تعزيز حوار شامل تفاعلي وعنفواني   بين 
أكادميين،  المدني،  المجتمع  من  مختلفة  قطاعات  من  مختصين 

باحثين وسياسيين.

»دور اأع�صاء البرلمان والعدالة الجنائية في مكافحة الإرهاب«
عمل  ورشة  في  ة،  الأمَُّ مجلس  عضو  بالأطرش،  الدين  نور  يد  السَّ شارك 
إقليمية حول موضوع: »دور أعضاء البرلمان والعدالة الجنائية في مكافحة 
الإرهاب« التي ينظمها المعهد الدولي للعدالة وسيادة القانون، بالتعاون مع 
الاتحاد الأوروبي، وذلك يومي 21 و22 مارس 2018، بمدينة أتارد )جمهورية 

مالطا(.  
به  يقوم  الذي  الهام  الدور  على  الضوء  تسليط  إلى  الورشة  هذه  سعت 
تحسين  إلى  تهدف  كما  الإرهاب،  مكافحة  سياسات  وضع  في  البرلمانيون 
للبرلمانيين  وإقامة منبر  التصدي للإرهاب،  والرقابة في مجال  التشريعات 

يركز على منع التطرف العنيف والإرهاب.
وتضمن جدول أعمال الورشة الإقليمية عدة بنود منها: 

 • دور البرلمانيين في التعاون القضائي الدولي وفعالية السلطات المركزية؛
• التعاون مع مقدمي خدمات الاتصالات عبر الإنترنت.

اجتماع ال�صبكة الإقليمية للن�صاء الو�صيطات
شاركت السيدة حفيظة بن شهيدة، عضو مجلس الأمة، في اجتماع الشبكة 
الإقليمية للنساء الوسيطات، الذي تنظمه وزارة الشؤون الخارجية النرويجية، 
وذلك في الفترة ما بين 21 و 23 مارس 2018، بالعاصمة النرويجية أوسلو.

وقد كان هدف هذا الاجتماع هو تجميع الشبكات الإقليمية للنساء الوسيطات 
والتنسيق فيما بينها لإقامة شبكة عالمية بالتعاون مع منظمة الأمم المتحدة، 

تسعى لإحلال السلام الشامل في كل أنحاء العالم.

لجنة التحاد الإفريقي

يد محمد زوبيري، رئيس المجموعة البرلمانية لحزب جبهة  شارك السَّ
ة عضو البرلمان الإفريقي، ضمن بعثة لجنة  التحرير الوطني بمجلس الأمَُّ
الاتحاد الإفريقي لملاحظة الانتخابات الرئاسية المصرية   التي نظمت في 

الفترة ما بين26 و 28 مارس 2018.

على هامش الأشغال 



ندوات

43

ندوات

42

العام  عصاد،الأمين  الهاشمي  سي  السيد  أما 
للمحافظة السامية للأمازيغية  فقد قدم عرضا 
الأمازيغية في الجزائر«، حيث  حول:  » مكاسب 
التي عرفها مسار  تناول فيه المراحل والمحطات 
اللغة الأمازيعية إلى غاية دسترتها كلغة وطنية، 
والتي  بذلتها  التي  والمجهودات  الإنجازات  وكذا 
إطار  في  للأمازيغية  السامية  المحافظة  تبذلها 
مسار تطور اللغة الأمازيغية ، ونظرتها وبرامجها 

المستقبلية. 
- المحاضرة الأولى  التي  كانت حول : » العمق 
التاريخي للغة والكتابة الأمازيغية« ،للسيد محمد 
والحضارات  التاريخ  أستاذ  حارش،  الهادي 
فيها  تطرق    .2 الجزائر  بجامعة  القديمة 
في  الأمازيغية  اللغة  انتشار  قدم  إلى  المحاضر 
بلادنا الجزائر وسائر بلدان المغرب ، حيث أوضح 
أن النقوش المكتشفة تؤرخها إلى منتصف القرن 
الثاني قبل ميلاد المسيح عليه السلام . كما تطرق 
بإسهاب أسباب انشطارها إلى المتغيرات اللغوية 

واقع الأمازيغية في الجزائر: تجذر في الماضي، مكاسب الحاضر، ورهانات المستقبل..

في  مؤكدا  بلادنا،  في  حاليا  المتداولة  الأمازيغية 
الأخير أن اللغة ساهمت بقوة في البناء الحضاري 
للعالم القديم وهي مرجعية تاريخية محورية لا بد 
من توظيفها كمصدر إلهام تغذي الوحدة الوطنية 

واللحمة بين أبناء الوطن.

 : حول  كانت  والتي  الثانية  المحاضرة  أما   -
مسار  والأدبي،  اللساني  المنظور  من  »الأمازيغية 
التعليم  أستاذ   ، جلاوي  محمد  للسيد  وآفاق«، 
عرفت  الأمازيغية  اللغة  أن  أكد  الذي  العالي،  
خلال العشريات الأخيرة مدا تطوريا ضمن مسار 

انتقالها من التقليد الشفوي الذي لازمها منذ أمد 
بعيد، وبلوغها مستويات الكتابة والتأليف بقوانين 
لغوية مؤسسة ، وقد تجلى ذلك حسب المحاضر 
من خلال مستويين أساسيين : المستوى اللساني 

والمستوى الأدبي.
 فأما من المنظور اللساني فقد برزت أول الأعمال 
الخاصة بقواعد اللغة الأمازيغية منذ نهاية القرن 
التاسع عشر وبداية  القرن العشرين على أيدي 
عرف  ثم  جزائريين.  وباحثين  أجانب  باحثين 
يد  على  أخرى  نقلة  اللغة  لهذه  اللساني  الجانب 
جيل ثاني من الباحثين لتستمر هذه الجهود على 

أيدي الجامعيين المعاصرين بجامعات جزائرية.
 ومن المنظور الأدبي فقد حققت اللغة الأمازيغية 
على  برزت  حيث  بالهامة،  توسم  نوعية  قفزة 
وغير  جديدة  تأليفية  أجناس  الأدبية  الساحة 
القديم  الشفوي  الأدبي  التراث  في  مألوفة 
كالرواية والقصة القصيرة وأعمال مسرحية إلى 
جانب إصدار ونشر دواوين شعرية لعدد كبير من 
التأليفية الأدبية  الشعراء الشباب.وبهذه الحركة 
حسب   - الأمازيغي   الإبداعي  الحقل  ارتقى 
أكسبت  ثرية  معرفية  مستويات  إلى  المحاضر- 
على  سواء  هاما  تطوريا  مدا  الأمازيغية  اللغة 
على  أو  الأدبي  المنتوج  مضمون  نوعية  مستوى 

مستوى اللغة الأمازيغية الموظفة.
مؤكدا في الأخير أن نتائج هذه الجهود المبذولة في 
ميدان ترقية اللغة الأمازيغية برزت وبشكل عملي 
عبر توظيفها في مجالات تعليمية مختلفة الأطوار 

وولوجها مسارات البحث الأكاديمي الجامعي.

العام  النقاش  وخلال   ، المداخلات  هذه  عقب 
القضايا  من  جملة  الحاضرون  أثار  دار  الذي 
تعليمها  وكيفية  الامازيغية،  اللغة  مسار  حول 
ستستعمل  التي  والحروف  المجتمع،  في  ونشرها 
القانونية بما  في كتابتها،وأهمية تحيين المنظومة 
يتماشى والمكانة التي أولاها الدستور لهذه اللغة،  
المداخلات  أثارتها  التي  الجوانب  من  وغيرها 
على  بالإجابة  المحاضرون  تكفل  وقد  المقدمة. 
أثارها  التي  والتساؤلات  الانشغالات  مختلف 

المشاركون.

وترقية  الفكري  نشاطه  إطار  في 
مجلس  نظم   ، البرلمانية  الثقافة 
مع  والتعاون  بالتنسيق  الأمة 
للأمازيغية،  السامية  المحافظة 
 2018 أفريل   11 الأربعاء  يوم 
: واقع  ندوة حول موضوع  بمقره، 
في  تجذر   ، الجزائر  في  الأمازيغية 
الماضي، مكاسب الحاضر ، ورهانات 
عبد  السيد  حضرها  المستقبل، 
مجلس  رئيس  صالح،  بن  القادر 
الأمة ،والسيد محمد علي بوغازي، 
الجمهورية،  برئاسة  المستشار 
بن  لخضر  سيد  فافا  والسيدة  
الوطني  المجلس  رئيسة  زروقي، 
أعضاء  من  الانسان،وعدد  لحقوق 
،ومسؤولون  بغرفتيه  البرلمان 
وزارية  قطاعات  عدة  من  وإطارات 
ومؤسسات وهيئات وطنية، وجمع 
من الأساتذة والمختصين والخبراء.

الأشغال افتتحتها السيدة نوارة سعدية جعفر، نائب رئيس مجلس الأمة،  والتي أكدت في كلمتها على 
أهمية اللغة الأمازيغية  باعتبارها جزء لا يتجزء من الهوية الوطنية ومقوم أساسي من مقومات حضارتنا 
وثقافتنا الجزائرية .مضيفة أن تنظيم هذه الندوة تزامن مع الذكرى الـ 16 التي صادفت 10 أفريل من 
هذه السنة وهو اليوم الذي شهدت فيه الجزائر ترقية اللغة الأمازيغية إلى لغة وطنية بموجب التعديل 
الدستوري لسنة 2002، وهي محطة أولى  تبعتها محطة حاسمة أخرى حين تقرر اعتبارها لغة رسمية 
بموجب التعديل الدستوري الأخير لسنة 2016. كما اعتبرت قرار رئيس الجمهورية ترسيم رأس السنة 
الأمازيغية عيدا وطنيا قرارا تاريخيا كونه يجعل منه عيدا لكل الجزائريات والجزائريين ومن شأنه تعزيز 

الهوية الجزائرية.
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مارس   13 الثلاثاء  يوم  اختتمت 
التكوينية  الدورة  أشغال   ،2018
و  الإعلام  وسائل  مع  التواصل  حول 
الحديث أمام الجمهور، التي انطلقت 
الشهر  نفس  من  عشر   الثاني  يوم 
مؤسسة  تنظيمها  على  أشرفت  و 

. WED وستمنستر للديمقراطية
فيها  شارك  التي  الدورة  هذه 
الأمة،  مجلس  أعضاء  من  مجموعة 
قامت بتنشيطها الخبيرة الإعلامية 
شولتز.  تمحورت  كلود  ماري 
تقنيات  في  التدريبية  الورشات 
الحوار مع وسائل الإعلام و الجمهور، 
طرق جلب إهتمام الصحافة، كيفية 
كذا  و  الصحفي   الحديث  تحضير 

طرق الإقناع و تقنيات الحجج .
السيد  أشرف  الأشغال  ختام  في 
العام  الأمين  دادة  دريسي  محمد 
شهادات  تقديم  على  الأمة  لمجلس 

المشاركة على الأعضاء 

 رئيس المجلس،  افتتح، قبل انطلاق أشغال الندوة، معرضا خاصا بإصدارات 
المحافظة السامية للأمازيغية ،أقيم بالمناسبة في مقر المجلس 

مجل�س الأمة : دورة تكوينية حول التوا�صل 
مع و�صائل الإعلام و الحديث اأمام الجمهور
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اليوم الأول من الزيارة :
استقبلت البعثة عند وصولها إلى ولاية سطيف، 
ومدير  سطيف،  ولاية  والي  من  كل  قبل  من 
وإصلاح  الصحة  مديرة  سطيف،  ولاية  ديوان 
الأمنية  والسلطات  سطيف،  لولاية  المستشفيات 
سطيف،  قضاء  لمجلس  العام  والنائب  للولاية، 
لهم  متمنين  الوفد  بأعضاء  جميعا  رحبوا  الذين 

التوفيق في تأدية مهامهم.

دائرة بني ورتيلان

الى   2018 أفريل   15 الإثنين  يوم  اللجنة  إنتقلت 
كل  إستقبالهم  في  وكان  ورتيلان،   بني  دائرة 
والسلطات  البلدية  ورئيس  الدائرة،  رئيس  من 
ورتيلان،  بني  مستشفى  ومدير  للدائرة،  الأمنية 
ومدير مركز الصحة الجوارية بالمنطقة، وقد قام 

بطرح  بالبعثة  لقائهم  خلال  المحلين   المسئولين 
بعض الإنشغالات على البعثة،  والتي تمثلت فيما 

يلي:

الإستعجال،  حالة  في  المرضى  تنقل  صعوبة   •
الجامعي  المستشفى  إلى  ورتيلان  بني  دائرة  من 
موافقة  على  الحصول  يتطلب  والذي  بسطيف 
هذا الأخير التي قد تستغرق وقتا، مما يؤدي إلى 
للمرضى، خاصة مرضى  الصحي  الوضع  تفاقم 
القصور الكلوي الذين يحتاجون باستمرار لعملية 

تصفية الدم.

مجال  في  خاصة  المختصين  الاطباء  انعدام   •
التوليد.

• انعدام وسائل نقل المرضى، خاصة وأن الدائرة 
في  البارد  ومناخها  الوعرة  بتضاريسها  معروفة 
ثلوج  تساقط  الأحيان  بعض  يعرف  الذي  الشتاء 

كثيفة.
الأطباء  وكذلك  المختصين،  الأطباء  رغبة  عدم   •
الإستشفائية  بالمؤسسات  الإلتحاق  في  المقيمين، 
لذلك،  الضرورية  الشروط  لإنعدام  للمنطقة، 

كالسكن الوظيفي وضعف الراتب.

العمومية  المؤسسة  إلى  الوفد  إنتقل  وبعدها 
تفقدت  حيث  ورتيلان،  ببني  الجوارية  للصحة 

صعوبات  من  تعاني  الذي  المؤسسة  البعثة 
كثيرة تكمن في ضعف ميزانية التسيير ونقص 
توفر  عدم  على  زيادة  الطبية،  التجهيزات 

المركز على أخصائيين خاصة في التوليد.
ثم إانتقلت البعثة إلى مستشفى بني ورتيلان،  
 2007 نوفمبر   20 بتاريخ  تدشينه  تم  الذي 
في  كان  حيث   ،2009 سنة  نشاطه  وباشر 
الأطباء  وبعض  المستشفى  مدير  إاستقبالها 
لهذا  المختلفة  للمصالح  تفقدهم  وخلال   ،
العامة،  الجراحة  مصلحة   ( المستشفى  
أمراض  ، مصلحة طب  الأوبئة  علم  مصلحة 
المركزية،   الأشعة  مصلحة  والتوليد،  النساء 
طب  مصلحة  الداخلي،  الطب  مصلحة 
الطبية  الإستعجالات  الصيدلية،  الأطفال، 
الجراحية(. لاحظت  البعثة النقائص الآتية : 
• نقص الأطباء العامين والأخصائيين، وخاصة 

في التوليد. 
المقيمين،  وكذلك  المختصين،  الأطباء  رفض   •
الشروط  لإنعدام  بالمستشفى  الإلتحاق 

الضرورية، خاصة المسكن الوظيفي.
• نقص وسائل نقل المرضى، وبعض التجهيزات 

الضرورية للمستشفى .
• الإنقطاعات المتكررة للكهرباء بسبب انعدام 
محول كهربائي، ورغم إعلام مصالح سونلغاز، 

إلا أن الأمر لم يعالج إلى حد الأن.
كما طلبت البعثة من مدير المستشفى، تغيير 
قد  التي  الأوكسجين،  غاز  قارورات  مكان 
تشكل خطرا على حياة المرضى في حالة وقوع 

حادث.

المركز  إلى  مجاملة  بزيارة  البعثة  قامت  كما 
الإحتياجات  لذوي  والبيداغوجي  النفسي 
البعثة  وإاستقبلت  ورتيلان،  ببني  الخاصة 
بحفاوة من طرف المؤطرين الإداريين، والأطفال 
الذين عبروا عن فرحتهم الكبيرة بهذه الزيارة 
غير أن ما يلاحظ أن المركز يعاني من بعض 
الصعوبات،  ولاسيما أنه تشرف على تسييره 
جمعية مدنية تعتمد على إمكانياتها الخاصة 
فقط. كما طالب عمال المركز بضرورة التكفل 
التضامن  وزارة  بتدخل  مطالبين  مهنيا  بهم 
لتبني هذا  المستشفيات،  وإصلاح  الصحة  أو 

المركز الواعد الذي تحتاج إليه المنطقة .

بلدية عين أزال

مستشفى  أزال  عين  ببلدية  البعثة  عاينت 
يوسف يعلاوي ، وقد كان في استقبالها كل من 
والمسؤولين  الأطباء  وبعض  المستشفى  مدير 

دشن  الذي  المستشفى  يحتوي  الإداريين، 
مصلحة   ( التالية  المصالح  على   2006 سنة 
الطبية،  الإستعجالات  مصلحة  الأمومة، 
الأطفال  لطب  مصلحة  الجراحة،  مصلحة 
الداخلي،  لطب  مصلحة  الولادة،  وحديثي 
لهذه  تفقدها  وبعد  النساء(  لطب  مصلحة 
المصالح وقفت البعثة على المشاكل التي يعاني 

منها :
• نقص الأطباء العامين والمختصين، خاصة في 

طب الأشعة .
بالنساء  يؤدي  مما  الولادة،  أطباء  نقص   •
الجامعي  المستشفى  إلى  الذهاب  الحوامل 
صحة  على  خطر  من  يشكله  وما  بسطيف 

الأم.

بلدية العلمة

أما المحطة الأخيرة في اليوم الأول من الزيارة 
البعثة  تفقدت  حيث  العلمة،  بلدية  فكانت 
مشروع بناء مستشفى 240 من سريرا  والذي 
من المرتقب تسلمه  شهر أكتوبر 2018 و الذي 

سيحتوي على المصالح التالية :

• طب داخلي 50 سريرا 

لجنة  من  إاستعلامية   بعثة  قامت   
والعمل  الإجتماعية  والشؤون  الصحة 
والتضامن الوطني لمجلس الأمة،  بزيارة 
الى ولاية سطيف، خلال الفترة الممتدة 
البعثة في  أفريل، وضمت   16 الى   14 من  

عضويتها كل من:
لجنة  رئيسة  شاشوة،   لويزة  السيدة   •
والعمل  الاجتماعية  والشؤون  الصحة 

والتضامن الوطني. ، رئيسة البعثة.
نائب  شابني،  القادر  عبد  السيد   •

الرئيس اللجنة .
مجلس  عضو  تمدرتازا،  موسى  السيد   •

الأمة .
مجلس  عضو  سليمان،   زيان  السيد   •

الأمة. 

عن  الإطلاع  إلى  المهمة  هذه  وتهدف 
أربع  في   ، الصحة  قطاع:  وضع  على  كثب 
بني  هي:  سطيف،  ولاية  من  بلديات 
سطيف،  العلمة،  أزال،  عين  ورتيلان، 
وذلك للاستماع إلى انشغالات المسؤولين 
المشاريع  على  والتعرف  المواطنين،  وكذا 
المذكورة  وبلدياتها  للولاية  المسطرة 
ومدى تقدم الإنجاز فيها، والوقوف على 
في  الصحة  قطاع  تواجه  التي  المعوقات 

المنطقة . 

قطاع ال�صحة بولية �صطيف: اإنجازات.. وتطلعات!!
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تندرج هذه الزيارة في إطار البعثات الإستعلامية .حيث سبق الزيارة الميدانية 
لقاء مع بعض الجمعيات الناشطة بالقصبة وهما: الجمعية الثقافية القصباوية 

»لولاية الجزائر« ، جمعية »أسعى إلى الخير« فرع القصبة .
وكذا الدكتور لوش عثمان، منتخب سابق بالمجلس الشعبي الولائي بالعاصمة 
ومنسق بين الجمعيات المهتم بتاريخ القصبة، والسيد رحاب رابح، نائب رئيس 

المجلس الشعبي البلدي للقصبة .
و قد تضمن اللقاء الاستماع إلى انشغالاتهم و اقتراحاتهم حول ملف القصبة، 
و قام وفد مجلس الأمة بزيارة ورشات المعالم التالية : قصر الداي ، مسجد 

الداي،  مقر الجيش الإنكشاري، دار البارود ، مسجد البراني، المتحف الوطني 
للفنون و التقاليد الشعبية، أشغال ترميم قصر حسن باشا، الوكالة الوطنية 

للمحفوظات )دار القاضي سابقا(، مسجد كاتشاوة.
و في نهاية الزيارة ثمن الوفد المعالم التاريخية التي تم ترميمها و كذا التي 
هي قيد الإنجاز، مثنين على الجهود المبذولة من طرف الدولة في هذا الإطار، 
الأمر الذي يؤكد حرصها الحفاظ على المعلم التاريخي العريق المصنف عالميا 

في إطار تعزيز الهوية الوطنية  و الانتماء و تشجيع الإبداع .  

والإعلام  الثقافة  لجنة  نظمت 
و السياحة  لمجلس الأمة  والشبيبة 
يوم الأربعاء 18 أفريل 2018 ، زيارة 

ميدانية لقصبة الجزائر . 
الاستعلامية  البعثة  تكونت  وقد   

من السيدات و السادة:
رئيس  الحليم،  عبد  لطرش   •

اللجنة
• ناصر بن نبري، مقرر اللجنة

عبد المجيد بوزريبة، رئيس كتلة   •
الديمقراطي،  الوطني  التجمع 

عضو اللجنة
مجلس  رئيس  نائب  جعفر،  نوارة   •

الأمة
• لويزة شاشوة، رئيسة لجنة الصحة 

و الشؤون الإجتماعية و التضامن
لجنة  رئيسة  ليلى،  إبراهيمي   •
الشؤون الخارجية و التعاون الدولي 

و الجالية الجزائرية في الخارج .
• رفيقة قصري، عضو مجلس الأمة

مجلس  عضو  مصطفى  جغدالي   •
الأمة  

• جراحة عامة 60 سريرا 
• طب الأطفال 30 سريرا 

• طب نساء 40 سريرا 
• مصلحة لطب العيون 

• 10 مساكن وظيفية 
• قاعة للمحاضرات وملحق

• قاعة للعمليات 
• مخبر.

.

وبعدها انتقلت البعثة إلى المؤسسة الإستشفائية 
الأم والطفل المجاهدة الجيدة بلهادي التي تحتوي 
مخصصة  سريرا   64 منها  سريرا   144 على 
للولادة،  إلا أن المؤسسة تعرف بعض الصعوبات 
التي تتمثل في انعدام الأطباء المختصين في التوليد 

وأطباء الأطفال .

اليوم الثاني  من الزيارة: 

 أما يوم الثلاثاء 16 أفريل  فانتقلت البعثة، إلى 
لمكافحة  الغاني،  عبد  مختاري  الشهيد  مركز 
الأورام حيث كان في استقبالها مدير المركز وبعض 
الأطباء والمسؤولين الإداريين، ووقفت اللجنة على 
في  المهم  المركز  هذا  منها  يعاني  التي  المشاكل 

المنطقة وكانت كالأتي:
• وضعية المركز في إعادة التهيئة، الذي كان عبارة 
عن ورشة بسبب الإهمال وعدم الإهتمام وتلاعب 

مقاولات البناء في إعادة التهيئة والصيانة.
الميزانية  وخاصة  التسيير،  ميزانية  ضعف   •
بجوالي  تقدر  التي  الأدوية،  لشراء  المخصصة 
هذه  أدوية  أن  العلم  مع  فقط،  دينار  مليارات   9

الأمراض باهضة الثمن. 

• إانعدام التجهيزات في المخبر المركزي، رغم اقتناء 
للاستعمال،  صالحة  غير  أنها  إلا  جديدة  آلات 
بسبب تلاعب المورد الذي جلبها للمركز مع غياب 

المراقبة والمتابعة في هذا الملف.
المركز  أن  رغم  للمياه،  المتكررة  الإنقطاعات   •

بحاجة ماسة لهذه المادة الحيوية.
• نقص المختصين في طب الأشعة والطب الفزيائي 

.
على  تتوفر،  التي  الأدوية  نقل  وسائل  انعدام   •
أجل  من  والحفظ،  كالتبريد  معينة  شروط 

المحافظة على الأدوية من التلف. 
 SCANNER( -( صعوبة صيانة أجهزة الأشعة •
تتطلبها  التي  الباهضة،  التكلفة  بسبب   ))I.R.M
ضعف  يقابلها  والتي  بصيانة  المكلفة  المؤسسة 

الميزانية. 

الأمومة  مستشفى  الى  البعثة  إانتقلت  وبعدها 
والطفولة بولاية سطيف، حيث تم استقبالها من 
اللجنة على بعض  طرف المسئولين،  وقد وقفت 

المشاكل التي يعاني منها المستشفى وهي  :
• نقص الإمكانيات والتجهيزات الحديثة، وخاصة 

فيما يخص رعاية الطفل.
مصلحة  في  مختصين  على  المركز  توفر  عدم   •
أفراد  أربعة  على  الإعتماد  تم  حيث  للتوليد، 

صينيين للقيام بذلك.

لولاية  الجامعي  المستشفى  البعثة  زارت  كما 
سطيف، سعادنة محمد عبد النور، حيث عقدت 
أعضاء  إلى  اضافة  ضم  تشاوريا  إاجتماعا 
الصحة وإصلاح  المستشفى ومديرة  البعثة مدير 
الطب  كلية  وعميد  سطيف،  لولاية  المستشفيات 
المستشفى،  في  العاملين  الأطباء  وبعض  بالولاية 
للقضايا  الحلول  بعض  إيجاد  أجل  من  وهذا 
التي  التوليد،  مصلحة  مشكلة  منها  المستعجلة 
إلى  العمومية  الصحة  من  نقلها  البعثة  طلبت 
المجال  هذا  في  أطباء  وتكوين  للتوليد،  مصلحة 

خصوصا.

سجلت  البعثة باعتزاز ما بذلته السلطات المحلية والجهات المعنية من 
لا  سطيف،  بولاية  النهوض  أجل  من  الولاية  والي  مقدمتهم  في  جهد 
سيما في مجالات الصحة وما تحقق من نجاح على هذا الصعيد رغم 

الصعوبات الكثيرة.
وتوفير  الولاية  الصحة في  تواجه قطاع  التي  الصعوبات  تذليل  وقصد 
البعثة  رئيسة   دعت  لدورها،  المؤسسات  تلك  لأداء  المواتية  الظروف 
عنها،  المعبر  الانشغالات  وبجدية  الاعتبار  بعين  الأخذ  المعنية  الجهات 
والمرضى  الأطباء  وكذا  الصحية  المؤسسات  تواجهها  التي  والإشكالات 
والقائمون على إنجاز المشاريع، والتي لا ريب سيساهم حلها في تحسين 

الأداء والمردودية والرفع من مستوى قطاع الصحة،  وأوصت بمايلي :
جميع  على  بالمرضى  يتكفل  سطيف،  ولاية  في  للصحة  قطب  انشاء   •
المستويات بذل المؤسسات الاستشفائية الموجودة في المنطقة، وهذا من 

أجل ميزانية موحدة  وتوحيد الجهود ولتحقيق نتائج أفضل. 

• الإعتناء بالأطباء المختصين، وكذلك المقيمين من أجل تشجيعهم للعمل 
في الولاية وتوفير كل الشروط من سكن وظيفي وأجر محترم، زيادة على 

المعاملة الجيدة من المسؤولين على القطاع .
• التنسيق بين عميد كلية الطب، والقطاع الإستشفائي، من أجل تشجيع 
الأطباء المقيمين في العمل في مستشفايات الولاية مع توفير كل الظروف 

لذلك.
• فتح مصلحة لتوليد تتوفر على كل الإمكانيات، وتختص بتكوين الأطباء 

في مجال طب النساء والأطفال. 
أجهزة  صيانة  في  مختصين  لمهندسين  جديدة  توظيف  مناصب  فتح   •
مالية  مبالغ  تطلب  التي  الخاصة  المؤسسات  الى  اللجوء  بدل  الأشعة 

ضخمة.
• الإعتماد على العنصر البشري الذي يملك إإمكانيات من أجل التسيير 
العقلاني والجيد من أجل القضاء على المشاكل التي يعاني منها القطاع

التوصيات:  

تزور الق�صبة  لجنة الثقافة والإعلام 
وال�صبيبة وال�صيـــــاحة
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�سباط �سامون من المدر�سة العليا 
لل�صرطة في زيارة للمجل�س 

التي  في إطار برنامج الأبواب المفتوحة 
ينظمها مجلس الأمة ، قامت مجموعة 
من الضباط السامين من المدرسة العليا 
»شاطوناف،  التونسي  »علي  للشرطة 
مارس   04 الأحد  يوم   ، الجزائر  ولاية 
وإعلامية  دراسية  بزيارة   2018

للمجلس.
المجموعة  طافت  المناسبة  وبهذه 
بمختلف مرافق مجلس الأمة ومصالحه، 
وقُدمت لها شروحات وتوضيحات حول 
مهام المجلس وصلاحياته ، وكيفية سير 

أشغال مختلف أجهزته وهياكله. 

كما زار مجلس الأمة  خلال شهري مارس وأفريل  طلبة من مختلف الأطوار التعليمية ،  اطلع 
الطلبة خلالها على مهامه وصلاحياته وكيفية عمله ومختلف أجهزته وهياكله.

• فوج من تلاميذ متوسطة محمد شويطر ببلدية الأبيار ولاية الجزائر ، يوم الثلاثاء 13 مارس 2018.

• تلاميذ من ولاية النعامة، ينتمون لمتوسطة سليماني سليمان بالمشرية ومتوسطة الشيخ بوعمامة بعين 
الصفراء وملحقة الثانوية الرياضية بعين الصفراء ، يوم الثلاثاء 20 مارس 2018.

• مجموعة من تلاميذ جمعية أحباب عين بوسيف 
ولاية المدية، يوم الخميس 29 مارس 2018

• تلاميذ من ثانوية المجمع المدرسي الخاص برومو سيم »باية« من ولاية البليدة، يوم الأحد 15 أفريل 
2018

بن  الشهيدين  الإخوة  ومتوسطتي  ببوسعادة  ديني  الدين  نصر  لمتوسطة  ينتمون  تلاميذ  من  مجموعة   •
القبي، ومي زيادة ولاية المسيلة، يوم الخميس 26 أفريل 2018

الخاص  المدرسي  المجمع  تلاميذ  من  مجموعة   •
،ولاية الجزائر،  القبة  ببلدية  المتواجد  »ديكارت» 

يوم الثلاثاء 10 أفريل 2018
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البرلمان المكسيكي يدعو حكومته لوقف 
التعاون مع أمريكا

دعا مجلس الشيوخ المكسيكي الحكومة إلى وقف التعاون مع الولايات المتحدة 
في مجال الهجرة ومكافحة الجريمة المنظمة بسبب »عدم احترام« الرئيس 

الأمريكي دونالد ترامب للبلاد.
وجاء في بيان صدر عن مجلس الشيوخ المكسيكي مطالبًا فيه  من حكومة 
الهجرة  بخصوص  المتحدة  الولايات  مع  الثنائي  التعاون  وقف  الجمهورية 
ومكافحة الجريمة المنظمة ما لم يبدأ الرئيس دونالد ترامب التصرف بأدب 

واحترام للمكسيك”.
واستنكر النواب المكسيكيون خطة ترامب لإشراك عناصر الحرس الوطني 
في حماية الحدود المشتركة بالقول إن »مجلس الشيوخ يرفض قطعيا عزم 
كهذه  ويعتبر خطوات  المكسيك  مع  ترامب عسكرة الحدود  دونالد  الرئيس 

إهانة جديدة«

قامت يوم السبت 28 أفريل 2018 ، مجموعة تتشكل من 80 من أبناء الجالية الجزائرية بالخارج 
بزيارة لمقر مجلس الأمة. وتدخل هذه الزيارة في إطار الأبواب المفتوحة التي ينظمها المجلس .

 وقد طافت المجموعة ،خلال هذه الزيارة، بمختلف مرافق المجلس ومصالحه ، وتلقت توضيحات 
و شروحات حول مهامه وصلاحياته وكيفية ممارسة وظيفته التشريعية والرقابية.

• طلبة كلية الحقوق والعلوم السياسية. خميس مليانة ولاية عين الدفلة، 
يوم 19 أفريل 2018   

مجموعة من أبناء الجالية في زيارة للمجلس 

• تلاميذ ثانوية أحمد لخضر بوخروبة ولاية أم البواقي 
يوم الاثنين  30  أفريل 2018.

المكسيك
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الانتخابات اللبنانية

النوّاب  مجلس  تركيبة  في  تغيير  عن  اللبنانية  النيابية  الانتخابات  أسفرت 
الجديد لمصلحة حزب الله.

وبموجب الدستور اللبناني، تعتبر الحكومة الحالية التي يرأسها الحريري في 
حكم المستقيلة. وسيتوجب على ميشال عون إجراء مشاورات نيابية “ملزمة” 
يكلفّ بموجبها الشخصية السنّية التي تحصل على أكبر عدد من الأصوات 

بتشكيل الحكومة الجديدة.

واعتبر حزب الله اللبناني على لسان أمينه العام حسن نصر الله في خطاب 
ومعنوي  سياسي  »انتصارا««انتصار  التشريعية  الانتخابات  نتائج  أن  متلفز  
المجلس  »تركيب  أن  معتبرا  البلد«،  يحمي سيادة  الذي  المقاومة  كبير لخيار 
النيابي الجديد يشكل ضمانة وقوة كبيرة لحماية هذا الخيار الإستراتيجي 

ولحماية المعادلة الذهبية، الجيش والشعب والمقاومة«.

 من جهته، أقر سعد الحريري زعيم تيار المستقبل، بخسارة ثلث المقاعد التي 
يسيطر عليها تياره السياسي في البرلمان المنتهية ولايته، بعدما كان حصد 33 

نائبا في البرلمان في آخر انتخابات 2009 وحاز مع حلفائه الأكثرية المطلقة.
 للعلم فإن لبنان البلد الصغير ذي الموارد المحدودة، لا يمكن تشكيل الحكومة 
من دون توافق القوى السياسية الكبرى وأبرزها حزب الله الذي تمكن من 

خلال النتائج الأولية للانتخابات من تعزيز نفوذه في المعادلة السياسية.

نتائج رسمية تظهر فوز »تحالف مهاتير 
محمد« بأغلبية مقاعد البرلمان الماليزي

فوز تحالف  بماليزيا،  الوطنية  الانتخابات  من لجنة  رسمية  نتائج  أفرزت  
خلال  البرلمان  مقاعد  بأغلبية  محمد،  مهاتير  بقيادة  المعارض  “الأمل” 

الانتخابات العامة التي جرت يوم الأربعاء 9 ماي 2018.
)50 في  مقعدًا   122 محمد حصد  “تحالف  أن  الانتخابية  اللجنة  وأعلنت  
المئة + 1(، مقابل حصول تحالف الجبهة الوطنية )الائتلاف الحاكم( على 76 

مقعدًا، من إجمالي المقاعد البالغ عددها 222″.
بدوره قال مهاتير محمد إنه يتوقع أن يؤدي رئيس الوزراء الجديد اليمين )لم 

يسمه( في غضون 24 ساعة.

الذي  الوطنية  ائتلاف الجبهة  ينتهي حكم حزب  وبفوز تحالف مهاتير محمد، 
يتزعمه رئيس الوزراء الحالي نجيب عبد الرزاق، والمستمر منذ نحو 60 عامًا.

يذكر أن  السيد مهاتير عاد إلى السياسة منذ عامين كمعارض لعبد الرزاق، 
عبر  الدولارات  ملايين  مئات  بتمرير  واتهامات  فساد  فضائح  يواجه  الذي 

حساباته المصرفية بطرق غير شرعية.

حكم  فترة  إبان  كبيرة  اقتصادية  نهضة  شهدت  البلاد  أن   بالذكر  الجدير 
مهاتير محمد، والتي بدأت في العام 1981 وانتهت في أكتوبر 2003 باستقالته 

طواعية.

لبنان

ماليزيا

25 برلمانيا أردنيا يطالبون بعدم عودة سفير 
إسرائيل

كشف  »يحيى السعود »، رئيس لجنة فلسطين في مجلس النواب الأردني أن  
25 نائبا من أصل 130  في المجلس وقّعوا مذكرة تطُالب بعدم عودة السفير 

الإسرائيلي إلى بلادهم. 
العامة  للأمانة  المذكرة  تسليم  »تم  أنه  السعود  عن  الأناضول  وكالة  ونقلت 

للمجلس. .

وأوضح السعود أن الموقعين على المذكرة يريدون عدم وجود تمثيل دبلوماسي 
مع إسرائيل بشكل نهائي، رغم تفاهمات البلدين عقب حادثة سفارة تل أبيب 
بعمان في يونيو من العام  الماضي. إلى ذلك، أعلنت عمان  موافقتها  على 
استقبال أمير فايسبرود، الذي قررت الحكومة الإسرائيلية تسميته سفيرا 

جديدا لها لدى المملكة الأردنية.
الجدير بالذكر أنه قد  تم إغلاق السفارة الإسرائيلية في  شهر يوليو2017 ، 
بعد مقتل مواطنينْن أردنيينْن اثنين برصاص حارس أمن إسرائيلي، في إحدى 

الشقق التابعة للسفارة بعمان، في الشهر نفسه.

ولكن في العشرين من  شهر يناير الماضي، أعلن الأردن وإسرائيل التوصل 
إلى تسوية تشمل دفع إسرائيل تعويضات لذوي القتيلين الأردنيين والتعهد 
بمتابعة الإجراءات القانونية ضد حارس الأمن. وطلب الأردن تغيير السفيرة 
إسرائيل منذ  الموجودة في  الأردنية عنات شلاين،  العاصمة  الإسرائيلية في 

شهر يوليو الماضي.

الأردن
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